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1 декабрь Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев 

обратился к народу 
-Дорогие соотечественники. 

С чувством большой радости сообщаю, что Лачинский район освобожден от оккупации. 

Сердечно поздравляю по этому случаю весь азербайджанский народ. Освобождение 

Лачинского района от оккупации – историческое событие. Причем мы вернули Лачинский 

район без единого выстрела. Мы принудили врага к этому. Одержанная на поле боя яркая 

победа привела к этому прекрасному результату, три наших района – Агдамский, 

Кяльбаджарский и Лачинский – возвращены нам. Мы вернули эти районы без единого 

выстрела, без единого шехида. 

Лачинский район – один из наших самых крупных районов, его территория составляет 1800 

квадратных километров. Богатая природа Лачинского района, его исторические памятники, 

подземные богатства – наше национальное достояние. Лачинский район сыграет важную 

роль в будущем экономическом развитии Азербайджана. В первую очередь, мы вернем 

Лачин лачинцам. От всей души поздравляю дорогих лачинцев с этим прекрасным событием. 

Когда Лачин был оккупирован, в этом районе проживало чуть более 50 тысяч человек. 

Сейчас численность населения Лачинского района достигла 80 тысяч. Конечно, одной из 

наших основных задач будет скорейшее возвращение лачинцев в Лачин. Также мы 

постараемся в короткие сроки вернуть бывших вынужденных переселенцев во все наши 

остальные районы, освобожденные от оккупации. 

Конечно, картина на освобожденных от оккупации землях предвещает большие сложности. 

Потому что все разрушено - разрушена инфраструктура, снесены здания, снесены 

административные здания. В настоящее время в тех местах нет условий для жизни. Но мы 

восстановим эти регионы, все районы, предпримем все шаги для нормальной жизни наших 

граждан. Как вы знаете, уже начали реализовываться первые проекты. Из резервного фонда 

Президента выделены соответствующие средства. Уже началось строительство 

автомобильной дороги Физули-Шуша, железной дороги Барда-Агдам. Это говорит о том, 

что мы планируем эти работы максимально эффективно и в то же время в короткие сроки, 

чтобы организовать их, не теряя времени. Уже созданы соответствующие государственные 

структуры, и вся эта работа будет вестись скоординировано. 

В Лачинском районе у нас есть большие лесные площади – 22 тысячи гектаров территории 

составляют леса. Это тоже наше большое богатство. В Кяльбаджарском районе имеются 24 

тысячи гектаров лесных территорий. В Зангиланском и Губадлинском районах -12 тысяч 

гектаров. Большие лесные площади есть в освобожденных от оккупации Гадрутском районе 

и части Ходжавендского района. А леса – это легкие нашей планеты. Ненавистный, 

озверевший враг вырубал, грабил наши леса на протяжении 30 лет, а в последнее время 

сжигал их. Несмотря на это, большая часть наших лесных площадей осталась нетронутой, 

потому что враг не смог забраться в эти леса, они расположены в отдаленных горных 

массивах. Конечно, восстановление разрушенной и уничтоженной инфраструктуры, в том 

числе вырубленных деревьев также будет находиться в центре внимания. 

Должен также сказать, что исток нашей большой реки – Хакари, длина которой составляет 

более 100 километров, находится в Лачинском районе. И это вопрос, имеющий большое 

стратегическое значение. Могу сказать, что истоки более 10 наших больших и малых рек 
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находятся на освобожденных от оккупации землях. Среди них особо хотел бы отметить 

четыре, потому что длина этих рек превышает 100 километров. Тертерчай - 200 километров, 

Базарчай – примерно 180 километров, Хачынчай – около 120 километров, эти три реки 

расположены в Кяльбаджарском районе. Река Хакари также одна из наших самых больших 

рек, ее длина составляет более 100 километров. Это имеет очень большое значение, потому 

что истоки наших основных рек, проходящих через территорию Азербайджана, находятся 

в других странах. Реки Кура, Араз, Самур - истоки этих трех наших основных рек 

расположены в других странах. Конечно, то, что истоки 4 больших рек находятся на 

территории нашей страны, является нашим большим преимуществом. Но эти территории 

находились под оккупацией. Сейчас эти территории освобождены от оккупации. Для 

восстановления освобожденных от оккупации земель и жизни там наши водные ресурсы, 

конечно же, будут иметь большое значение. Соответствующие указания уже даны и 

предусматривается строительство водохранилищ. Это само по себе является одним из 

факторов, которые окажут очень большое влияние на развитие сельского хозяйства, 

обеспечение экологического баланса. 

В целом, экономический, сельскохозяйственный, туристический потенциал всех 

освобожденных регионов велик. Мы должны, умело использовав этот потенциал, 

превратить Карабахский регион в один из самых красивых регионов не только 

Азербайджана, но и мира, и уверен, что добьемся этого. 

Стратегическое значение Лачинского района в то же время заключается в том, что по 

территории района и через город Лачин проходит Лачинский коридор. Как вам известно, 

этот коридор передан под контроль миротворческих сил России. Долгие годы коридор 

находился под контролем армянских вооруженных сил, оккупантов. Могу сказать, что в 

первоначальной версии подписанного 10 ноября совместного Заявления было положение о 

сохранении этого коридора под контролем армянских вооруженных сил. Я выступил 

против этого и в результате этот коридор был передан под контроль российских 

миротворческих сил. Считаю, что это – очень большое достижение. Лачинский коридор 

очищен от армянских оккупационных сил. Также должен сказать, что над первоначальной 

версией Заявления шла активная работа, особенно в короткий срок после освобождения 

города Шуша от оккупантов. В первоначальной версии Заявления нам предлагалось, чтобы 

ширина Лачинского коридора составляла 30 километров. Я был категорически против этого 

и сказал, что эти притязания армянской стороны абсолютно необоснованны. Для 

обеспечения мер безопасности в рамках коридора необходимости в таком широком 

коридоре нет. Поэтому я посчитал это абсолютно неприемлемым предложением и высказал 

свое мнение. Затем во втором варианте предусматривалось, что ширина Лачинского 

коридора составит 10 километров. Я не дал согласия и на это, и в результате была 

достигнута договоренность о коридоре шириной 5 километров. Коридор шириной 5 

километров охватывает достаточное расстояние и для нас, и для проживающих в Нагорном 

Карабахе армян, и для обеспечения безопасности. 

Должен также сказать, что в переговорах, проводимых на протяжении долгого времени – 

около 30 лет, вопрос возвращения Лачинского района Азербайджану, особенно вопрос, 

связанный с Лачинским коридором, всегда обсуждался как очень важная и отдельная тема. 

Армянская сторона вообще считала, что весь Лачинский район должен быть отдан им в 

качестве коридора. К сожалению, некоторые западные круги поддерживали эту позицию. 

А это делало позицию Армении еще более непримиримой, и можно сказать, что враг 
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полностью распоясался. В результате этого именно в Лачинском районе проводилась очень 

серьезная политика заселения. В других освобожденных от оккупации местах проводилось 

незаконное заселение, но не в такой степени, не в таком объеме. Например, если посмотреть 

на Агдамский, Физулинский, Джебраильский, Зангиланский, Губадлинский районы, то там 

были расположены больше воинские части. Потому что там все дома, здания были 

разрушены ненавистным врагом. Там жили военнослужащие, члены их семей и 

немногочисленное гражданское население. Привозимые из-за рубежа армяне туда не 

отправлялись. Лачинский же район был взят Арменией под очень серьезный контроль и там 

была реализована очень большая программа заселения. Там проживали тысячи людей. По 

некоторым данным, там проживало, возможно, около 10 тысяч человек. То есть, 

руководство Армении и не думало возвращать Азербайджану Лачинский район. Когда в 

ходе переговоров мы касались тем, связанных с Лачинским коридором, и Армения, и ее 

покровители всегда отмечали, что, нет, Лачинский район – это отдельная тема. Хотя нам 

напрямую и не говорилось, но всегда было такое мнение, что Лачинский район должен в 

какой-либо форме остаться Армении. 

В связи с переговорным процессом должен также сказать, - хочу, чтобы азербайджанский 

народ услышал эту информацию от меня, - что неслучайно вопрос возвращения 

Азербайджану оккупированных районов был центральной темой переговоров. Это была 

наша позиция. Но и здесь предполагалось поэтапное решение. И мы были сторонниками 

этого. Возвращение Азербайджану на первом этапе 5 районов, а на втором этапе – 

Кяльбаджарского и Лачинского районов, за исключением Лачинского коридора. Армянская 

сторона каждый раз поднимала вопрос о том, что, если эти 7 районов будут возвращены 

Азербайджану, то обязательно одновременно должен найти свое решение вопрос статуса 

Нагорного Карабаха. Другой вопрос, что Армения просто занималась на переговорах 

имитацией и не собиралась возвращать нам ни один район. Но, в любом случае, их позиция 

была такова, что 5 районов могут быть возвращены, но для возвращения Лачинского и 

Кяльбаджарского районов Азербайджан либо должен признать независимость Нагорного 

Карабаха, либо признать голосование, которое там состоится, должна быть определена дата 

проведения голосования. Если Нагорному Карабаху будет предоставлена независимость, 

тогда Армения вернет Азербайджану Кяльбаджарский и Лачинский районы, но Лачинский 

коридор был бы отдан Армении, причем ширина коридора не была определена. Вот эти 

вопросы находились на столе переговоров. 

Могу сказать, что на протяжении этих 17 лет из различных мест, от внешних кругов к нам 

неоднократно поступали сигналы о том, что заберите сейчас пять районов и 

довольствуйтесь этим. Вы потерпели поражение в войне, Армения одержала победу – 

имелась в виду первая Карабахская война. Смиритесь с реальностью. Пять районов, 

которые вам сейчас обещают, это тоже большое дело, вы получаете их, а Лачин и 

Кяльбаджар пусть останутся на потом, когда вы предоставите Нагорному Карабаху 

независимость, тогда вам может быть возвращена часть этих районов. 

Я же всегда говорил, что если Лачин, Кяльбаджар и Шуша не вернутся к Азербайджану, то 

никакого соглашения быть не может. Моя позиция раздражала многих в зарубежных 

странах. Я говорил, что наша территориальная целостность должна быть восстановлена. 

Говорил, что военный вариант никогда не исключается. Не только говорил, все эти годы 

мы, мобилизовав наши силы, укрепляли страну, собирались с силами – собирались с силами 

и в международной плоскости, и внутри страны, и в решении экономических вопросов, и в 
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укреплении согласия и единства в стране, и в строительстве армии. Мы превратили эту силу 

в железный кулак, сломали хребет врагу, и сегодня создали новую реальность. Если даже 

год назад некоторые говорили нам, смиритесь с реальностью, то сегодня я говорю, что 

каждый должен смириться со сложившейся реальностью. Если кто-то захочет вмешаться в 

Заявление, подписанное 10 ноября, то увидит нашу жесткую позицию. Такие попытки есть. 

Они преследуют одну цель – нарушить это соглашение, потому что оно некоторых очень 

раздражает тем, что здесь уже возник новый формат безопасности. В Заявлении закреплено 

создание Совместного турецко-российского центра. В то же время некоторых раздражает 

принятие здесь мер безопасности и выполнение положений Заявления. Однако никто не 

может вмешиваться в наши дела, в достигнутое соглашение. Оно выполняется и должно 

выполняться. 

Еще раз хочу сказать, что мы создали новую реальность, одержали победу, раздавили врага, 

изгнав его с наших земель, создали новую реальность. Каждый смирится, вынужден будет 

смириться с этой реальностью, так же, как смирилась Армения. Под этим Заявлением есть 

подпись Пашиняна. Он подписал его, вынужден был подписать. По существу он поставил 

свою подпись под актом о капитуляции. Армения либо была бы полностью уничтожена, 

либо должна была подписать. Какое дело другим до этого? Пусть каждый занимается своим 

делом. 

В нашем регионе возникла новая реальность. Эту реальность создали мы. Эту реальность 

создал Азербайджан. Мы изгнали врага с наших земель. Мы выполнили резолюции Совета 

Безопасности ООН. Эти резолюции на протяжении 27 лет оставались на бумаге. 27 лет эти 

резолюции для многих являлись просто клочком бумаги - не только для Армении, но и для 

других. Мы говорили, что международное право на нашей стороне, что резолюции Совета 

Безопасности ООН требуют вывода оккупационных сил с наших земель. Однако это не 

имело результата. Мы создали новую реальность в международно-правовой практике и в 

нашем регионе. Мы выполнили резолюции Совета Безопасности ООН. Мы восстановили 

нашу территориальную целостность. Мы положили конец оккупации. Надеюсь, что мы 

образовали в регионе новый формат безопасности и сотрудничества для настоящего и 

будущего. Жизнь покажет, в чем будет заключаться данный формат. Во всяком случае, мы 

сделали все необходимое для создания этого нового формата сотрудничества, изгнали врага 

с наших земель, и если сегодня вопросы, указанные в Заявлении, подписанном 10 ноября, 

найдут решение, то в нашем регионе будут созданы новые рамки сотрудничества. 

Поэтому возвращение нам Лачинского района, конечно же, является историческим 

вопросом. В ходе войны мы на поле боя, военным путем освободили территорию площадью 

около 5 тысяч квадратных километров. В то же время примерно такую же территорию – 

около 5 тысяч квадратных километров – мы вернули уже мирным путем. Конечно, это 

нельзя назвать возвращением мирным путем. Мы вынудили врага, который уже находился 

на краю пропасти и мог бы быть полностью уничтожен. У него не было иного пути - он 

либо был бы полностью уничтожен, либо должен был подписать акт о капитуляции. 

Посмотрите, какие у нас большие успехи и в военной, и в политической плоскости. Какую 

продуманную политику мы проводили на протяжении многих лет. Во многих случаях мы 

не могли представить общественности детали этой политики, просто потому что это была 

конфиденциальная информация, раскрытие которой могло повлиять на реализацию наших 

планов. Однако, проводя очень точную, целенаправленную, последовательную политику, 

мы били в одну точку. У нас была одна цель – очистить наши земли от врага. Мы добились 
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этого, как на поле боя, так и за столом переговоров и путем соглашения. Когда я говорил, 

что вопрос имеет военный путь решения, я имел в виду это. Если бы мы не разгромили 

врага, то он никогда не покинул бы эти земли по доброй воле. Враг хотел увековечить эту 

оккупацию, и все их гнусные действия преследовали данную цель. Они дали Лачинскому 

району какое-то уродливое армянское название. Этого названия больше нет, оно было 

выброшено на свалку, как и все остальные уродливые названия. 

Оккупация Лачинского района была большой трагедией. Еще раз хочу сказать: оккупация 

каждого района была трагедией. Но оккупация Лачинского района позволила, чтобы между 

Арменией и Нагорным Карабахом уже появилось дорожное сообщение. Оккупация Лачина 

в мае 1992 года, спустя несколько дней после оккупации Шуши, была для нас большой 

потерей. По этому коридору Армения уже отправляла оружие, боеприпасы, живую силу. 

Конечно, это привело к большим потерям. Спустя примерно год был оккупирован 

Кяльбаджарский район. 

Все это, можно сказать, заложило основу для последующей оккупации. Хочу также еще раз 

сказать, что когда Лачинский район подвергся оккупации, в Баку шла борьба за власть. Те, 

кто вел эту борьбу, продали врагу Лачин, Шушу, Кяльбаджар, и, можно сказать, поставили 

азербайджанскую государственность на край пропасти. Мы хорошо помним всю эту 

историю. Освобождение сегодня Лачинского района без единого выстрела, без единого 

шехида – наша большая победа. 

Еще раз хочу сказать, - я уже говорил об этом, - мы все равно взяли бы и Лачин, и 

Кяльбаджар, и Агдам. У нас были планы, и мы последовательно двигались к ним. Но 

каждый должен знать, что Кяльбаджарский и Лачинский районы имеют очень сложный 

рельеф. Дорога, ведущая в Кяльбаджарский район раньше, в советское время, проходила 

через Агдеринский район. В советское время этот район назывался Мардакертским, там 

жили армяне. Другой дороги, можно сказать, не было. Сейчас мы вошли в Кяльбаджар из 

Гейгельского и Дашкесанского районов. Особенно учитывая зиму, сложный рельеф, у нас 

могли бы быть большие потери. При освобождении и Агдамского, и Лачинского, и 

Кяльбаджарского районов у нас могли бы быть большие потери и было бы потрачено много 

времени. 

Поэтому наша победа – это историческая Победа. Мы освободили несколько районов от 

врага на поле боя, три района вернули, вынудив врага, и, таким образом, урегулировали 

нагорно-карабахский конфликт. Теперь нагорно-карабахского конфликта больше нет. Если 

кто-то считает, что этот конфликт еще продолжается, то он ошибается. Люди, живущие 

сегодня в Нагорном Карабахе, - граждане Азербайджана. Еще раз хочу сказать, они увидят, 

что их жизнь в рамках единого Азербайджанского государства будет хорошей. Они 

избавятся от этой нищеты. Посмотрите, мы сейчас прокладываем железную дорогу из 

Барды в Агдам. Расстояние от Агдама до Ханкенди составляет 20-30 километров. А сколько 

времени займет поездка из столицы Армении в Ханкенди? На грузовых автомобилях, 

возможно, десять часов. Причем по сложным горным дорогам. А из Агдама в Ханкенди – 

полчаса. 

Это будет диктовать наши дальнейшие перспективы. Поэтому мы должны быть готовы к 

этому и строить свою стратегию, предпринимать тактические действия так, чтобы отныне 

в этом регионе не было ни одного источника угрозы. Гарантом этого, конечно, является 

Азербайджанская армия. Если взглянуть на географию данного региона, то каждый может 
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увидеть, что сегодня Армению с Нагорным Карабахом связывает коридор шириной 5 

километров. 

Наступит день, когда проживающие сегодня в Нагорном Карабахе армяне и азербайджанцы, 

которые обязательно туда вернутся, вновь будут жить в условиях добрососедства. Здесь 

есть логистические вопросы, транспортные вопросы, энергетическая безопасность. Мы 

рассмотрим все эти вопросы. В отличие от руководства Армении, у нас есть стратегическое 

видение, оно уже сформировалось. Мы последовательно идем к достижению цели. У 

руководства Армении не было никакого видения, даже связанного с армяно-

азербайджанским нагорно-карабахским конфликтом. Они сами не знали, чего хотят. То 

говорили, что Нагорный Карабах – «независимое государство». То говорили, что 

«Нагорный Карабах – это Армения». Как эти противоречивые мысли могут 

согласовываться друг с другом? О чем это говорит? О том, что руководство Армении 

состоит из неграмотных, не разбирающихся в политике людей. Хорошо, если это 

независимое государство, то, что тогда там делает твоя армия? Если это независимое 

государство, - его никто не признал, первой не признала сама Армения, - то, каким образом 

тогда Нагорный Карабах, говоря словами премьер-министра Армении, это «Армения и 

точка». Поэтому у них не было четкого мнения и по этому вопросу. Вот какая страна 

противостояла нам. 

Конечно, мы еще раз видим, и, находясь на освобожденных от оккупации землях, я вновь 

увидел, что они не хотели возвращать нам ни сантиметра земли. Иначе они не строили бы 

эти укрепления. Они хотели сохранить эти земли за собой навечно. Поэтому они и стряпали 

те фальшивые карты. Поэтому они давали нашим городам свои названия. Поэтому они 

привозили из-за рубежа армян и размещали их там. Они совершали военные преступления 

и ответят за все преступления. Работы уже перешли в практическую фазу. В скором 

времени начнется процесс оценки, будет подсчитан нанесенный ущерб. Уже 

предпринимаются шаги в правовой плоскости. Я уже могу сказать об этом 

азербайджанскому народу. Пока не хочу раскрывать детали. Но это уже не намерение, а 

практические шаги. Мы и впредь будем их разоблачать. 

На освобожденные земли приглашаются иностранные журналисты. Международные медиа 

освещают последствия армянских зверств. Освещают, во что они превратили за это время 

Кяльбаджар. Как дикари все снесли, подожгли, разграбили, сожгли, вырубили леса. Они 

представляли себя, как говорится, как народ, который на протяжении веков жил здесь. 

Народ, живший там на протяжении веков, никогда не сделал бы этого, не совершил бы 

такого варварства. Они жили там в домах азербайджанцев. Они ничего не построили для 

себя, камня на камень не положили, только эксплуатировали. Они эксплуатировали наши 

земли. По предоставленной мне информации, там на десятках тысячах гектаров была 

посеяна пшеница, в частности, в Агдамском, Физулинском, Джебраильском, Зангиланском 

районах. Как мне сообщили, Армения собирала на оккупированных землях 90 тысяч тонн 

пшеницы в год. Общий объем производства пшеницы Арменией вместе с той, что 

выращивалась на этих оккупированных землях, составлял 190 тысяч тонн. Половину этого 

урожая они собирали на наших землях. Это – незаконная эксплуатация наших земель. Они 

ответят за это, возместят нанесенный ущерб. Теперь они лишились этого. Как теперь они 

будут обеспечивать свою продовольственную безопасность? Там были большие 

виноградные сады. По пути в Агдамский, Физулинский, Джебраильский районы я увидел, 

что многие наши виноградные сады разрушены, там остались старые шпалеры. Но во 
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многих местах виноградные плантации сохранены. Они пользовались ими, нашей водой, 

вырабатывали электроэнергию. Как дикари они вторглись на чужую землю и 

эксплуатировали ее, хотели изменить ее происхождение, названия населенных пунктов, они 

разрушили наши исторические памятники, создали ложную историю, издали карты. Это 

полностью противоречит существующим в регионе традициям, правилам, правилам 

поведения на Кавказе. Это еще раз показывает, что у армянского народа не было ничего 

общего с нашим регионом. Они никогда не были кавказским народом. Они пришлые. 

Мы же уже восстановили справедливость. Мы восстановили историческую правду. 

На первом этапе после избрания президентом у меня были надежды, связанные с 

урегулированием конфликта. Потому что переговоры в определенной степени шли. Был 

достигнут пусть и небольшой, но прогресс, предприняты определенные шаги на основе 

базовых принципов. Вопрос возвращения оккупированных земель нас устраивал. Но нас не 

устраивало приравнивание принципа самоопределения народов принципу территориальной 

целостности. Однако в последние годы у меня, как и у большей части азербайджанского 

народа, надежды иссякли. Просто я говорил, хочу сказать еще раз, нужно тщательно 

продумать и взвесить когда и что сделать, как сделать, в какой момент сделать. Мы должны 

нанести такой удар, чтобы враг от него не оправился. Должны нанести такой удар, чтобы 

враг не посмел больше поднять голову. Эта война – наша славная Победа. Мы гордимся. 

Но наша задача заключается в том, чтобы армянский фашизм больше не поднял голову в 

этом регионе. Если кто-то хочет предоставить Армении территорию для создания второго 

государства, то пусть даст, пусть создадут там второе армянское государство, отдадут им 

часть своей территории. Но требовать от нас, чтобы на исторических, законных 

азербайджанских землях было создано армянское государство - в какую логику это 

укладывается? Это не укладывается ни в какую логику, ни в справедливость. Что вы забыли 

на наших землях? Расположенные в тысячах километров отсюда страны сегодня 

принимают законы, парламенты обсуждают этот вопрос. Какое отношение имеет 

парламент Франции к нашему вопросу? Сколько лет Франция является сопредседателем 

Минской группы? Она хоть что-то сделала? Предприняла практический шаг для решения 

этого вопроса? А теперь, после того, как вопрос решился, посмотрите, что происходит? 

Сенат Франции принимает резолюцию о том, чтобы Нагорный Карабах был признан. Если 

они вам нравятся, то, я говорил в период войны, отдайте город Марсель, измените его 

название, создайте им там второе государство. Но никто не может вмешиваться в наши дела. 

Еще раз хочу сказать, термин «нагорно-карабахский конфликт» остался уже в прошлом. Не 

советую, чтобы этот термин употреблялся дальше. Только говоря об истории, конечно, 

можно использовать этот термин. 

В период войны мы, можно сказать, уничтожили армянскую армию. Во время войны я 

регулярно информировал азербайджанский народ об уничтоженной вражеской технике. 

Война уже закончилась и в регионе начинается новый период. Но я хотел бы 

проинформировать азербайджанский народ о том, как мы уничтожили армянскую армию в 

ходе войны и почему премьер-министр Армении подписался под этим унизительным актом 

капитуляции. 

Уничтоженная техника армянской армии: 

Противотанковые средства – 53 единицы, «Смерч» - 4 единицы, «Град» - 97 единиц, 

«Ураган» - 2 единицы, РСЗО – 1 единица, огнемет ТОС - 1, зенитно-ракетный комплекс 
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(ЗРК) «С-300» - 7 пусковых установок. Если подсчитать стоимость только указанной 

техники, то можно увидеть, какой мощный удар мы нанесли по армянской армии. Таким 

образом, 7 пусковых установок, 1 радиолокатор «С-300» и 2 станции обнаружения «С-300». 

Радиолокационная станция «Оборона» - 1 единица, ЗРК «ТОР» - 5 единиц, ЗРК «Оса» - 40 

единиц, ЗРК «КУБ» - 4 единицы, ЗРК «КРУГ» - 1 единица, ЗРК «Застава» - 14 единиц, ЗРК 

«С-125» - 2 единицы, беспилотные летательные аппараты – 22 единицы, оперативно-

тактический ракетный комплекс (ОТРК) «Эльбрус» - 2 единицы, баллистическая ракета – 1 

единица, ракетный комплекс «Точка-У» - 1 единица, средства радиоэлектронной борьбы – 

5 единиц, командно-штабная машина «Р-142» - 2 единицы, радиолокационная станция 

«Небо-М» - 1 единица, различные радиолокационные станции – 7 единиц, система 

радиоэлектронной борьбы «Репеллент» - 4 единицы. 

Уничтоженная и взятая в качестве трофея техника врага: 

Самоходные артиллерийские установки «Акация» и «Гвоздика» – 28 уничтожены, 5 взяты 

в качестве трофея. Пушки различного калибра – 315 уничтожены, 37 взяты в качестве 

военного трофея. Минометы – 63 уничтожены, 62 взяты в качестве трофея. 

Спецавтомобили – 10 уничтожены, 93 взяты в качестве трофея. Гранатометы – 178 взяты в 

качестве трофея. Тракторы – 10, зенитные установки «Шилка» – 5 взяты в качестве трофея. 

Стрелковое оружие – 1380 единиц стрелкового оружия взяты в качестве трофея. Разрушены 

7 командных пунктов, 11 складов боеприпасов. Танки – 287 уничтожены, 79 взяты в 

качестве трофея, всего 366 танков. Список продолжается. Боевые машины пехоты – 69 

уничтожены, 47 взяты в качестве трофея. Самолеты Су-25 – 5 уничтожены. Грузовые 

автомобили – 252 уничтожены, 270 взяты в качестве военного трофея. 

Это дает основание сказать, что армянской армии нет, мы ее уничтожили. Эта армия 

создавалась десятилетиями. Ей предоставлялись оружие, боеприпасы, самая современная 

техника, причем бесплатно, это всем известно. Пусть специалисты подсчитают, стоимость 

перечисленной мной техники составляет, возможно, несколько миллиардов. Некоторые 

говорят, что более 3 миллиардов, другие – еще больше. Теперь подсчитают. Откуда у этой 

бедной страны столько денег? Внешний государственный долг Армении составляет 8 

миллиардов долларов. Ее валютные резервы – чуть более 1 миллиарда. Эта страна погрязла 

в долгах. Внешний государственный долг составляет 60 процентов валового внутреннего 

продукта. Вся экономика в этой стране в настоящее время разваливается. После войны 

национальная валюта рухнула. Откуда это? Она – банкрот. Это – страна, потерпевшая крах. 

Где она взяла столько денег? А еще пусть покажет, как она осуществляла денежные 

перечисления. Мы обратимся и в международные структуры, пусть нам скажут, на основе 

каких контрактов были выплачены эти деньги? И выплачены ли вообще? Если не 

выплачены, значит получили бесплатно. В течение 44 дней мы уничтожили технику, 

которую они собирали на протяжении 30 лет. Нет армянской армии, нет. Сейчас они 

приводят сфальсифицированные цифры, связанные и с уничтожением их живой силы. У 

нас есть данные. При необходимости мы озвучим информацию о том, сколько живой силы 

потеряло государство-оккупант. Мы уничтожили армянскую армию. Именно поэтому они 

вынуждены были встать на колени перед нами и подписать акт о капитуляции. Это должно 

стать уроком для каждого. 

Должен сказать, что подписанное 10 ноября Заявление выполняется. Хотел бы, чтобы и 

азербайджанский народ знал, иногда его называют заявлением, подписанным 9 ноября, 



10 

иногда – 10 ноября. Мы подписали это заявление с Президентом России Владимиром 

Путиным посредством видеоконференции 10 ноября по бакинскому времени. Разница во 

времени у нас с Россией составляет один час. Наверное, данное несоответствие связано с 

этим. Так что заявление, подписанное 10 ноября, выполняется. После церемонии 

подписания я довел данное заявление как есть до внимания азербайджанского народа и еще 

раз показал, что вся наша работа прозрачна. Я подписал его на глазах народа, подписал с 

чувством большой гордости, как победитель. Я довел до внимания азербайджанского 

народа весь текст Заявления. Сегодня, когда конфликт остался позади, мне хотелось бы 

прокомментировать выполнение данного заявления. Вопросы, указанные в первом пункте, 

уже обеспечены. С 10 ноября обеспечено прекращение огня. Иногда бывают случаи 

нарушения прекращения огня со стороны Армении. А мы достойно отвечаем. Но случаев 

нарушения прекращения огня с азербайджанской стороны не было, и в целом прекращение 

огня обеспечивается. Во втором пункте указано, что 20 ноября Агдамский район 

возвращается Азербайджанской Республике. Это обеспечено. В третьем пункте указано, 

что на линии соприкосновения в Нагорном Карабахе и вдоль Лачинского коридора 

размещается миротворческий контингент Российской Федерации в составе 1960 

военнослужащих, вооруженных огнестрельным оружием, 90 единиц бронетехники, 380 

автомобилей и спецтехники. Это обеспечено. В четвертом пункте указано, что срок 

Заявления составляет 5 лет. Если за 6 месяцев до истечения срока стороны не возразят, то 

это Заявление и это соглашение продлеваются. Это понятно. В целях повышения 

эффективности контроля за соблюдением договоренностей сторонами конфликта создается 

миротворческий центр по контролю за прекращением огня. При подписании данного 

заявления этот пункт подробно не комментировался. Однако, подписывая его, мы уже 

договорились о том, что это будет турецко-российский центр, и это также уже нашло 

решение. Далее в 6 пункте указано, что Республика Армения 15 ноября возвращает 

Кяльбаджарский район, а до 1 декабря – Лачинский район. Как вам известно, российская 

сторона, обратившись к нам, попросила некоторого времени. Возвращение нам 

Кяльбаджарского района уже обеспечено не 15, а 25 ноября. Данная часть 6 пункта уже 

исполнена. Лачинский район возвращен Азербайджану. Лачинский коридор шириной 5 

километров не будет затрагивать город Шушу, остается под контролем российского 

миротворческого контингента. Я уже прокомментировал этот пункт. В первоначальном 

варианте предлагалось 30 километров, затем - 10 километров, и он оставался под контролем 

не российского миротворческого контингента, а армянских вооруженных сил - мы это 

исключили из Заявления. Указано, что на основе согласия сторон в предстоящие 3 года 

будет определен план строительства нового маршрута движения по Лачинскому коридору, 

обеспечивающего сообщение между Нагорным Карабахом и Арменией. Тем самым для 

охраны данного маршрута в дальнейшем предусмотрено перемещение российского 

миротворческого контингента. Хочу прокомментировать и этот вопрос. Что здесь 

указывается? Сейчас всем хорошо известно, что Лачинский коридор проходит через город 

Лачин. Таким образом, город Лачин остается посередине данного коридора. Я же в ходе 

бесед с Президентом России говорил, что город Лачин также должен быть возвращен нам. 

Поэтому мы предлагаем построить новый коридор. Разработать маршрут нового коридора, 

соединяющего Нагорный Карабах с Арменией, и построить его. Здесь указано и время – в 

течение 3 лет. Но я считаю, что мы можем сделать это раньше. После определения 

параметров нового коридора город Лачин также будет возвращен нам. Этот вопрос 
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заслуживает особого внимания, потому что если бы я не добился его включения в Заявление, 

то Лачинский коридор всегда охватывал бы город Лачин. 

В седьмом пункте указано, что вынужденные переселенцы и беженцы под контролем 

Офиса Верховного комиссариата ООН по беженцам возвращаются на территорию 

Нагорного Карабаха и в прилегающие районы. Это тоже важный вопрос. Граждане 

Азербайджана должны вернуться во все места Нагорного Карабаха, где они раньше жили. 

Этот вопрос будет контролировать уже ООН. Конечно, понадобится время. Это будет 

решено в ходе очередных контактов. 

В восьмом пункте говорится, что производится обмен военнопленными, заложниками и 

другими удерживаемыми лицами, а также телами. Этот процесс уже продолжается – обмен 

как телами, так и пленными и заложниками. 

В девятом пункте указывается, что в регионе восстанавливаются все экономические и 

транспортные связи. В целях организации беспрепятственного передвижения граждан, 

транспортных средств и грузов в обоих направлениях Республика Армения гарантирует 

безопасность транспортного сообщения между западными районами Азербайджанской 

Республики и Нахчыванской Автономной Республикой. Контроль за транспортным 

сообщением осуществляют органы Пограничной службы Федеральной службы 

безопасности России и по согласованию сторон будет обеспечено строительство новых 

транспортных коммуникаций, соединяющих Нахчыванскую Автономную Республику с 

западными районами Азербайджана. Этот 9-й пункт был включен в Заявление 

исключительно по моему настоянию. Потому что в мирном плане, который обсуждался на 

протяжении долгих лет, такого ясного и конкретного положения не было. То есть, 

предполагалось, что откроются все коммуникации, но про коридор, который соединит 

Нахчыванскую Автономную Республику с основной частью Азербайджана, речи не шло. 

Считалось, что это общее выражение охватывает и этот момент. А здесь конкретно 

указывается, что создается коридор между Нахчыванской Автономной Республикой и 

основной частью Азербайджана и безопасность этого коридора обеспечивает не Армения, 

а органы Пограничной службы Федеральной службы безопасности России. То есть, этот 

коридор будет абсолютно безопасным. В то же время второй вопрос – строительство по 

согласованию сторон новых транспортных коммуникаций, соединяющих Нахчыванскую 

Автономную Республику с западными районами Азербайджана – для полного и 

ориентированного на будущее решения этого вопроса был включен и дополнительный 

пункт. То есть, что это означает? То, что должно быть два коридора. В случае 

необходимости должно быть два коридора. Это наше историческое достижение. Мы 

выводим Нахчыван из окружения, в то же время открываем новую транспортную артерию. 

Могу сказать, что все страны будут извлекать из этого только выгоду. Азербайджан 

соединяется со своей неотъемлемой частью - Нахчываном. Азербайджан соединяется с 

Турцией. Россия, Азербайджан, Турция, Иран и, если захочет, Армения тоже может 

подключиться к этому коридору. Таким образом, в регионе может быть создана новая 

пятисторонняя платформа сотрудничества. Я уже довел эту свою мысль до президентов 

России и Турции. И Реджеп Тайип Эрдоган, и Владимир Путин положительно отнеслись к 

этому. Вот наше предложение. Мы хотим, чтобы в регионе установился долгосрочный мир. 

Для достижения этого необходимо, чтобы наряду с мерами безопасности развивалось и 

сотрудничество. Мы готовы к сотрудничеству. Среди указанных в девятом пункте вопросов 

первостепенным для нас является вопрос соединения Азербайджана с Нахчыванской 
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Автономной Республикой и в то же время создание нового транспортного коридора между 

Азербайджаном и Турцией. Потому что, как вы знаете, несколько лет назад мы сдали в 

эксплуатацию железную дорогу Баку-Тбилиси-Карс. Это уже железнодорожное сообщение 

между Турцией и Азербайджаном. Если будет реализован и этот проект, - уверен, что это 

произойдет, - то это будет новой связью, и каждая из пяти стран может извлечь выгоду из 

этого. Что может быть лучше этого проекта для региональной безопасности и 

сотрудничества? Ничего. Кто инициатор этого? Мы. Кто включил этот пункт сюда? Я. 

Сегодня – 1 декабря - мы уже видим развитие этих работ. Могу сказать, что Закрытому 

акционерному обществу «Азербайджанские железные дороги» уже дано указание 

проанализировать железную дорогу Горадиз-Зангилан, которую разрушил ненавистный 

враг, произвести предварительные подсчеты. В то же время в рамках визита делегации 

Российской Федерации в Азербайджан были обсуждены в том числе и вопросы 

восстановления железных дорог. 

Железные дороги Армении принадлежат Российским железным дорогам, на 100 процентов. 

Поэтому мы обсуждаем этот вопрос не с Арменией, а Россией. А что в Армении есть, что 

бы принадлежало ей самой? Армения является не субъектом, а объектом международных 

отношений. Почему? Из-за оккупации. Она утратила исторический шанс, не смогла стать 

независимой страной, упустила экономические возможности, из-за оккупации. Чего она 

добилась? Ничего. До сегодняшнего дня мы приняли все необходимые меры. Транспорт, 

энергетика, экономическое сотрудничество – мы завершили все проекты. В конце декабря 

будет уже полностью сдан в эксплуатацию Южный газовый коридор. Его последняя часть 

– ТАР - сдается в эксплуатацию. Где ты, Армения? Ты осталась в стороне. Этот 

энергетический коридор проходит мимо Армении. Кто это сделал? Мы. Но я помню, когда 

мы определяли в то время маршрут нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан, - тогда я работал 

в Государственной нефтяной компании, - на нас оказывалось колоссальное давление, 

причем со стороны западных стран. Почему он идет в обход Армении? Он должен 

проходить не через Грузию, а Армению. В то время ведущие западные страны ставили нам 

условия. Тогда мы очень зависели от иностранных кредитов. Помню, в результате кампании, 

проведенной армянской пропагандой, армянским лобби и проармянскими иностранными 

кругами, Всемирный банк отложил, приостановил предоставление средств, которые 

должны были быть нам выданы в течение года, под разными предлогами, якобы 

нарушаются экологические стандарты. Хотя это был абсурд. 

Где ты, Армения? Баку-Тбилиси-Джейхан проложен в обход. Баку-Тбилиси-Эрзурум тоже. 

TANAP тоже. Сегодня мы поставляем свой газ в Европу. Ты, Армения, могла бы заработать 

деньги. Часть газопровода могла бы быть в твоих руках. Ты бы получала средства за транзит. 

Чего ты лишила себя?! Стоило ли это того? Эта оккупация, вражда, чувства ненависти к 

соседу привели их к такому положению. 

Мы проделали всю работу, связанную с транспортом, энергетикой. Мы создали не только 

нефтегазовый, но и электроэнергетический коридор. Сегодня существует энергетический 

коридор Азербайджан-Грузия-Турция. Сегодня существует энергетический коридор 

Россия-Азербайджан-Иран. Сегодня существует транспортный коридор Россия-

Азербайджан-Иран. В нынешнем году объем грузов, перевезенных по этому коридору, 

увеличился примерно на 30-40 процентов. Армения уже 20 лет работает над транспортным 

коридором Север-Юг. И никаких результатов. О каком коридоре Север-Юг может идти 

речь? Разве можно оттуда, через горы, мегринские горы проложить железную дорогу? Надо 
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быть сумасшедшим, чтобы вложить туда несколько миллиардов. Хорошо, допустим, что 

кто-то дал эти деньги, а куда она поведет? Армения, ты – тупик. Мы сделали тебя тупиком. 

Кто тебя изолировал? Мы. Энергетика, транспорт, электроэнергетика – мы ее изолировали. 

Помогли ли им те, кто принимает в эти дни такие гнусные резолюции, и те, кто стоит за 

ними? Нет. Повлияло ли это на нашу волю? Нет. Почему? Потому, что у нас твердая воля, 

у нас есть единство народа и власти. Потому что с 1993 года по сегодняшний день 

Азербайджан находится в надежных руках. Для руководившего Азербайджаном великого 

лидера, а затем и для меня интересы азербайджанского народа были превыше всего. Кем 

были руководители Армении? На протяжении 20 лет бандиты – режим хунты Кочаряна-

Саргсяна, а кто был в последние два с половиной года, армянский народ сам знает. Поезд 

ушел. Но все еще не поздно. Вы еще можете успеть на этот поезд, если будет наше 

разрешение, если будут обеспечены наши условия. После этого будет так, только так! 

Интересно, какие условия сейчас может поставить Пашинян, который ставил семь условий, 

и перед кем он может их поставить? Где эти 7 условий? Нет их. Где условие о том, что 

Азербайджан должен вести переговоры с так называемым "Нагорным Карабахом”? Пошло 

к черту. “Нагорный Карабах – это Армения, и точка” – с таким воодушевлением, как герой 

он заявлял об этом в Ханкенди, и ему все аплодировали. И что? Карабах – это Армения? 

Пусть придет и скажет это. Карабах – это Азербайджан! Те, кто аплодировал ему, 

представители того криминального режима сегодня или уничтожены, или дезертировали. 

Они сами признают, что у них более 10 тысяч дезертиров. Он говорил, что они построят в 

Шуше – нашем историческом, древнем городе, нашей душе, нашем сердце – парламент так 

называемого “Нагорного Карабаха”. И где этот парламент? Мы разрушили, уничтожили его. 

Когда пьяным плясал в Джыдыр дюзю, надо было подумать, чем это кончится. Мы 

преподали ему урок. Мы подняли наш флаг в Шуше, во всех других городах и районах. Все 

убедились в нашей силе. Все увидели нашу мощь, нашу волю. Этот железный кулак сломал 

им хребет, раздавил их. Это – кулак единства, кулак силы. Отныне Азербайджан будет идти 

только по пути развития и прогресса. Мы и впредь будем предпринимать практические 

шаги в деле армейского строительства, еще больше будем укреплять нашу армию. Все 

указания даны. Есть и воля, и опыт – незаменимый опыт. Сегодня все страны изучают опыт 

этой Отечественной войны. У нас есть и средства. Есть единство народа и власти. Мы 

показали, что являемся великим, гордым народом. Мы сокрушили врага. Сломали ему 

хребет, уничтожили. Это – историческая Победа. Она навечно останется в истории 

Азербайджана, как славная Победа! 

С первого дня войны по сегодняшний день – с 27 сентября до 1 декабря я неоднократно 

обращался к азербайджанскому народу, делился радостью победы, сообщал о наших 

освобожденных городах. Я считаю себя очень счастливым человеком, потому что эта 

Победа продемонстрировала наш дух, несгибаемый дух. Она показала, что 

азербайджанский народ никогда не собирался мириться с такой ситуацией, и весь народ - 

от мала до велика, те, кто покинул эти земли и жил мечтой о возвращении, представители 

молодого поколения, которые никогда не были на этих землях, но являются выходцами 

оттуда, жили одной мечтой. Все мы жили одной мечтой и осуществили ее. Сегодня сбылись 

все наши мечты. Это действительно большое счастье для каждого из нас. Война уже 

осталась позади. 

Начинается новая эра для нашей страны. Новая эра созидания, эра развития, эра 

восстановления наших освобожденных территорий. Я абсолютно уверен, что 
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азербайджанский народ и в этот период проявит единство, солидарность, 

продемонстрирует твердую волю. Вновь объединившись, азербайджанский народ сделает 

все возможное для восстановления разрушенных городов и сел. Отныне мы будем жить как 

великий и гордый народ. Мы сказали свое слово на международной арене, сказали свое 

слово в регионе, добились желаемого, и я уверен, что отныне наш народ ждет безопасная и 

счастливая жизнь. 

Я знаю, что в эти дни азербайджанский народ с нетерпением ждал каждого моего 

выступления, потому что с самых первых дней мы одерживали победу, и в течение этих 44 

дней не было такого, чтобы мы где-то отступали, ни разу. Хотя в войнах такое бывает, 

армии наступают, отступают, делают тактические маневры. Мы ни одного дня не отступали. 

Наши раненые солдаты, находившиеся в тяжелом состоянии, говорили в госпиталях, 

больницах, что хотим поскорее поправиться и вернуться в боевую зону. Да упокоит Аллах 

души наших шехидов, когда родители хоронили их, говорили – да здравствует Родина. 

Говорили – вперед, только вперед. Да упокоит Аллах души всех наших шехидов! 

Мирные граждане – погибли 94 гражданских лица, более 400 мирных граждан были ранены 

заклятым врагом. Люди, дома которых были разрушены, выбираясь из-под обломков, 

говорили – только вперед. Знаете, это должен знать каждый, и мы демонстрируем всему 

миру, что являемся великим, непокоренным народом. Мы одержали Победу на поле боя, на 

политической арене, и эта Победа открывает новую эру для нашей страны. Это будет эра 

развития, безопасности и прогресса. 

Я уже завершаю свои обращения на эту тему. Уверен, что после этого, конечно, во многих 

случаях буду обращаться к родному народу. Но хочу завершить свои обращения, связанные 

с этим периодом, словами, о которых мечтали все граждане Азербайджана: Джебраил наш, 

Физули наш, Зангилан наш, Губадлы наш, Агдам наш, Кяльбаджар наш, Лачин наш, Шуша 

наша, Карабах наш! Карабах – это Азербайджан! Слава азербайджанскому народу! Да 

здравствует Азербайджан!
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25 ноября Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев 

обратился к народу 
- Дорогие соотечественники. Сегодня Кяльбаджарский район освобожден от оккупации. 

Сердечно поздравляю по этому случаю весь азербайджанский народ. 

Дорогие кяльбаджарцы, поздравляю! Ваш родной район освобожден от оккупации. 

Азербайджанский народ на протяжении многих лет с нетерпением ждал этого дня. 

Кяльбаджарский район был оккупирован 2 апреля 1993 года. Невинные люди варварски 

были изгнаны с земли предков. Историческим памятникам, природе Кяльбаджара нанесен 

большой ущерб. 

Оккупация Кяльбаджарского района была большой трагедией. Оккупация каждого района 

была большой трагедией. После оккупации в мае 1992 года Шушинского и Лачинского 

районов оккупация и Кяльбаджара создала географическую связь между Арменией и 

Нагорным Карабахом. Всем хорошо известно, что бывшая Нагорно-Карабахская 

автономная область не имела границы с Республикой Армения. Армению от Нагорного 

Карабаха отделяли Лачинский район, Лачинский коридор. Оккупация Лачинского, 

Шушинского районов, а вслед за ними Кяльбаджарского района создала географическую 

связь между Арменией и Нагорным Карабахом на обширной территории, в этом и 

заключалась цель врага. После оккупации Кяльбаджара между Арменией и Нагорным 

Карабахом было налажено сообщение, можно сказать, по многим дорогам, и в первую 

очередь были отправлены оружие, техника, живая сила. В то же время это обеспечило 

большие преимущества и последующей захватнической политике Армении. 

Оккупация Кяльбаджарского района является прямой ответственностью находившегося в 

то время у власти Народного фронта Азербайджана. В целом, Народный фронт 

Азербайджана – основной виновник оккупации наших земель, потому что если бы в 1992 

году они не пришли к власти незаконными путями, не совершили государственный 

переворот, возможно, наши земли не оказались под оккупацией. Конечно, очень трудно, 

возвращаясь в историю, говорить о том, что могло бы произойти, а чего нет. Но в любом 

случае они непосредственно причастны к оккупации наших земель и несут ответственность 

за это, потому что в весенние месяцы 1992 года борьба за власть достигла пиковой точки. 

В Азербайджане царили внутренние раздоры, возникли хаос, кризис, политический кризис, 

и борьба за власть привела к очень серьезным последствиям. Армения же, 

воспользовавшись этим, продолжала захватывать наши земли. После оккупации Шуши и 

Лачина ситуация достигла критической отметки. Воспользовавшись этим, Народный фронт 

Азербайджана совершил государственный переворот и пришел к власти. Но что произошло 

после этого? После этого он направил все усилия на укрепление своей пошатнувшейся 

власти, организацию репрессий в нашей стране, введение цензуры и другие 

антидемократические действия. Наши земли подвергались оккупации, гражданское 

население изгонялось из родных очагов, а Народный фронт Азербайджана, его руководство 

преследовали лишь одну цель – набить карманы, назначить на должности близких себе 

людей и продлить жизнь своей власти. Результатом именно этих неприглядных действий и 

явилась оккупация Кяльбаджара. Иначе и быть не могло. Сейчас молодое поколение не 

помнит, но оно должно знать, кто в то время руководил Азербайджаном, какими знаниями, 

компетенцией обладали эти люди. У этих людей не было никакого опыта. Эти люди, 

представленные в то время в руководстве, занимавшие высокие посты, ни одного дня не 
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руководили ни одним ведомством, ни одним даже небольшим учреждением. Как они могли 

управлять страной, особенно находящейся в кризисной ситуации? Но их жажда власти, 

корысть, аппетиты, алчность довели Азербайджан до такого состояния. Посмотрите, кто 

управлял в то время Азербайджаном?! Председатель парламента был младшим научным 

сотрудником, причем неудачным научным работником. Государственный секретарь – 

вышедший из комсомола карьерист, причем предавший впоследствии своего лидера, 

претендовавший на его кресло, больше всех радовавшийся его смерти, человек, чья 

последующая жизнь просто прошла по указке внешних кругов. Какого управления можно 

было от них ожидать? Какого патриотизма? Какого профессионализма? Министр 

иностранных дел – случайный человек, не владевший ни одним языком, учитель физики. 

Человек, который вообще не понимал, что такое внешние отношения, международные 

нормы, принципы. Просто, ездил туда-сюда как турист и говорил что попало. Министр 

обороны - учитель математики. Может ли учитель математики стать министром обороны? 

Именно этот учитель математики сдал Шушу врагу. Он говорил, что если Шуша будет 

сдана, то пустит себе в лоб пулю. До сих пор слоняется там и тут. Шушу вернули мы, 

именно мы. Вы продали ее, изменники народа. Министр внутренних дел. Всюду царил 

разбой, журналистов арестовывали, избивали, в прямом эфире их бросали в багажники 

машин. Такими вот были руководители Народного фронта Азербайджана. Премьер-

министр являлся младшим научным сотрудником по научному коммунизму. Посмотрите 

на эти противоречия. Человек, ответственный за то, чтобы вести вперед экономику страны 

на основе принципов рыночной экономики, был младшим научным сотрудником по 

научному коммунизму. Какое управление, какие реформы, какая обороноспособность 

могли быть обеспечены? Вот наша беда и трагедия - случайные люди пришли к власти, 

захватили власть незаконным путем и повели страну к пропасти. 

Если бы в 1993 году Гейдар Алиев не пришел по требованию народа, то Азербайджан не 

только потерял остальные земли, но и утратил государственность в целом. Для того, чтобы 

удержать пошатнувшуюся власть они развязали гражданскую войну. Взяли в плен своих 

солдат. Разбомбили Гянджу. Пусть никто не забывает этого! Пусть те, кто не знает, и 

молодое поколение знают, кто вверг нас в эту беду. Кто является ее виновником. Кто 

является виновником того, что один миллион человек оказались в тяжелом положении. 

Тогдашняя власть Народного фронта Азербайджана. По существу, если провести параллель, 

то их образ - это словно коллективный Пашинян: безграмотный, не обладающий знаниями, 

безвольный, трусливый, дезертир, не имеющий никакого опыта управления, находящийся 

под влиянием внешних кругов, управляемый их рукой и уничтоживший свою страну. Они 

- это коллективный Пашинян. Если те, кто их не знает, захотят сформировать какое-то 

представление о них, то пусть посмотрят на Пашиняна. Пусть посмотрят на его действия и 

увидят в его лице облик тогдашних Народного фронта Азербайджана и руководства страны. 

Кяльбаджар – наша древняя земля. Древняя азербайджанская земля. С точки зрения 

территории Кяльбаджар - один из наших самых больших районов. Исторические памятники 

Кяльбаджара – наше большое достояние. И мечети, и церкви являются нашим 

историческим достоянием. Азербайджанский народ это хорошо знает, и весь мир должен 

знать, что расположенные в Кяльбаджаре церкви принадлежат древнему государству 

Кавказская Албания. Есть множество исторических документов, подтверждающих это. Это 

ни для кого не секрет. Просто армянские «историки» и фальсификаторы арменизировали 

албанские церкви, добавили туда своей лжи и присвоили их. Достаточно взглянуть на 
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историю, чтобы каждый увидел, что в 1830-х годах Российская империя упразднила 

албанскую церковь, передала все ее имущество армянской григорианской церкви, и 

армянские священники, их покровители начали присваивать эти церкви. Их 

первостепенной задачей было стереть, предать забвению историю Кавказской Албании. Но 

мы не позволили. В Азербайджане есть достаточно большая научная база, труды, связанные 

с этим вопросом. Эти труды доводятся и должны доводиться не только до научной 

общественности, но и в целом мировой общественности. Кавказская Албания была 

большим государством. Ее столицей был город Габала. Относящиеся к Кавказской Албании 

исторические памятники, церкви являются нашим историко-культурным достоянием. Мы 

охраняем эти церкви. Я неоднократно бывал в этих церквях, в городе Шеки, Габалинском 

районе, в удинской церкви. Как вы знаете, в период войны по инициативе Фонда Гейдара 

Алиева были завершены ремонтные работы в древней удинской церкви Кавказской 

Албании в поселке Нидж, и состоялось ее открытие. Мы охраняем эти церкви как наше 

культурное достояние. Поэтому пусть никто не переживает. Эти церкви и дальше будут 

охраняться государством. Проводимая Азербайджаном политика, связанная с 

мультикультурализмом, межрелигиозными отношениями, приветствуется всем миром, 

мировыми лидерами. Пусть некоторые западные круги, которые хотят выразить 

беспокойство, посмотрят на наши разрушенные мечети, на мечети в Агдаме, Шуше, 

Зангилане, Джебраиле, Физули и другие. Эти мечети либо разрушены, либо осквернены, 

там содержали свиней. Почему это не вызывает беспокойства? Почему никто, кроме нас, на 

протяжении 30 лет не поднимал этот вопрос? Я неоднократно поднимал этот вопрос с 

международных трибун, в ходе контактов с иностранными коллегами. Почему никто не 

выражал беспокойства в связи с этим? Почему никто не хотел направить в связи с этим 

вопросом международную делегацию? Азербайджанский народ хочет услышать ответ на 

эти вопросы. Мы знаем этот ответ. Поэтому хочу сказать еще раз: пусть тот, кто хочет 

вмешиваться в наши дела, либо же обвинить нас в чем-то, сначала посмотрит в зеркало. 

Кяльбаджарский район обладает живописной природой, богатым культурным наследием. 

Источник наших нескольких больших рек находится в Кяльбаджарском районе. Самая 

большая из них – река Тертер длиной 200 километров. Базарчай, Хачынчай - их длина 

составляет около 200 километров. Эти реки питают большие территории. Но коварный враг 

лишил нас этих возможностей. Потому что река Тертер впадает в Сарсангское 

водохранилище, построенное в 1970-х годах по инициативе великого лидера Гейдара 

Алиева. Сарсангское водохранилище было построено тогда для того, чтобы обеспечить 

оросительные работы в 6-7 районах, расположенных в Аранской зоне Карабаха. После того, 

как в то время было построено Сарсангское водохранилище, началось орошение 

территории площадью 100 тысяч гектаров, которая ранее никогда не орошалась. Агдамский, 

Геранбойский, Евлахский, Бардинский, Тертерский и другие районы получали воду оттуда. 

Коварный враг перекрыл нам воду. Летом он перекрывал воду, зимой открывал ее, и она 

затапливала все земли. Против нас совершался экологический террор. Армения – 

террористическое государство, у этого террора есть много признаков. Разрушение наших 

исторических памятников, геноцид против гражданского населения, вырубка наших лесов, 

изменение русла наших рек и другие признаки. Посмотрите, воды реки Тертер, берущей 

свое начало в Кяльбаджаре, втекали в Сарсангское, а оттуда в Суговушанское 

водохранилище, обеспечивали интересы оккупанта, а к нам вода не поступала. Теперь же, 

после взятия нами поселка Суговушан, началась подача воды, предусматривается 

обеспечение водой 100 тысяч гектаров. 
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В Кяльбаджарском районе есть большие лесные территории. В Кяльбаджарском районе 

есть лесная территория площадью 24 тысячи гектаров. Это наше большое богатство. 

Коварный враг вырубил, разграбил, продал эти леса. Посмотрите, какими грязными делами 

они занимаются в последние дни, поджигают леса, чтобы создать экологическую трагедию, 

катастрофу. Эти воры вырубают и вывозят леса, чтобы продать их в Армении. Поджигают 

дома, которые строили не они. Они вошли, влезли в дома кяльбаджарцев, жили там. Они 

поджигают школы, убивают домашний скот, который не могут увезти с собой. Посмотрите, 

с кем, с какими дикарями мы были лицом к лицу! Я говорю еще раз и буду говорить каждый 

раз: наша Победа была одержана не только над армянским государством, мы уничтожили 

армянский фашизм. 

Мы восстановим Кяльбаджар, пусть никто не сомневается, и сюда вернется жизнь. В 

Кяльбаджаре будет развиваться сельское хозяйство, особенно животноводство. Там у нас 

есть большие пастбища. У Кяльбаджара есть богатые природные источники, ресурсы. Враг 

хищнически эксплуатировал эти ресурсы. В советское время в Кяльбаджаре производилась 

вода «Истису», которая была знаменита на всем советском пространстве. Теперь и Истису 

возвращается под наш контроль. В свое время эта была курортная зона. Ненавистный враг 

все разрушил. Эти кадры есть, все могут их увидеть. Мы все восстановим, отстроим 

Кяльбаджар заново, села, город Кяльбаджар. Я дал поручение, чтобы был подготовлен 

генеральный план реконструкции города, не только самого города Кяльбаджар, но и всех 

городов, и жизнь вернется. 

В Кяльбаджаре коварный враг совершил и другое преступление, провел незаконное 

заселение. Там незаконно расселились люди как из самой Армении, так и из зарубежных 

стран. А это - военное преступление и считается военным преступлением согласно 

Женевской конвенции. Мы привлечем врага к ответственности, он ответит за все военные 

преступления, за все разрушения. Будучи в городе Агдам, я не нашел ни одного уцелевшего 

здания, также и в Физули, и в Джебраиле. Они все разрушили, такое ощущение, что по этим 

местам прошлось дикое племя. 

Мы же созидатели. Мы вновь возродим эти города, районы. У нас есть большие планы по 

восстановлению этих районов. Эти планы уже реализуются, начинаются претворяться в 

жизнь инфраструктурные проекты. Уже началось строительство новой дороги в Шушу. В 

советское время была одна дорога в Шушу – из Агдама в Ханкенди, а оттуда в Шушу. 

Теперь мы строим новую дорогу из Физулинского района. Эта дорога будет проходить по 

части Ходжавендского района. Я дал указание, чтобы это было обеспечено в скором 

времени. Хотя это большая работа, там не было дороги, и она прокладывается через леса, 

ущелья, холмы, там очень сложный рельеф. Но мы это сделаем. Мы восстановим железную 

дорогу. В том числе уже даны предварительные поручения по восстановлению железной 

дороги в Нахчыванскую Автономную Республику. Уже предприняты практические шаги 

по восстановлению железной дороги Барда-Агдам. Для восстановления Агдамского района 

и удобства людей, которые в будущем будут там проживать, эта дорога должна быть 

обязательно. То есть, все эти работы будут проводиться планомерно, и граждане 

Азербайджана будут регулярно информироваться о проделанной работе. Все работы мы 

должны проводить планомерно. Хочу сказать еще раз: в первую очередь, весь нанесенный 

ущерб будет подсчитан при участии международных экспертов. Затем судебные иски. 

Затем реконструкция наших городов, сел на основе генерального плана, сельское хозяйство, 

другие инфраструктурные проекты, необходимые меры по обеспечению водой, 
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электроэнергией. Затем дороги. Когда мы гнали врага из Шуши, он вывел из строя 

водопровод, который пролегал туда. Сейчас в Шуше нет воды. Вот истинная сущность 

врага. 

Когда наши солдаты увидели, что в одном селе Агдамского района армянское население не 

смогло вовремя выехать, они создали им условия для выхода. Им никто не сказал ни слова. 

Но ненавистный враг сжигает наши леса, сжигает наши дома, вывел из строя водопровод. 

Он считает, что это нас остановит? Мы проводили водопроводы в любое место – в 

отдаленные горы, в горные села. Мы все восстановим, все. Уже даны соответствующие 

указания, и уверен, что мы своевременно выполним эту работу. 

Противник дал Кяльбаджару новое уродливое имя. Они состряпали карты «Нагорно-

Карабахской республики». Где эти карты? Все пропали. Эти карты – просто клочок бумаги. 

Они отнесли к «Нагорно-Карабахской республики» всю территорию Нагорно-Карабахской 

автономной области, Шушу, а также все 7 прилегающих районов. Они издавали эти карты, 

включали в учебники, демонстрировали на выставках. Они представляли эти карты как 

карты «Нагорно-Карабахской республики». И что теперь осталось от этих карт? Ничего. 

Азербайджан предпринял необходимые шаги для восстановления своей территориальной 

целостности. 

Я еще раз хочу вернуться к периоду переговоров. В то время мне неоднократно говорили, 

что конфликт должен быть решен только мирным путем. Могу сказать, что все 

международные организации, лидеры всех крупных держав, с которыми я контактировал, 

неоднократно заявляли, что конфликт не имеет военного решения. Эти заявления также 

есть в открытой печати. А что говорил я? Говорил, что есть! Говорил, что если понадобится, 

мы освободим наши земли военным путем. Говорил, что война никогда не исключится. На 

различных этапах в период переговоров неоднократно выдвигалось предложение о том, 

чтобы азербайджанская сторона отказалась от военного пути. Я никогда не соглашался на 

это. После этого меня стали обвинять в том, что Ильхам Алиев хочет развязать войну. Я 

говорил, что хочу решить вопрос мирным путем. Но хочу решить. А чего хотела Армения? 

Сохранить статус-кво, сделать его вечным. Она считала, что если добивалась этого на 

протяжении 26-27 лет, то значит и дальше будет добиваться. Они считали, что их 

покровители всегда будут защищать их, стоять за ними, вместо них будут вести войну. Они 

вообще считают, что весь мир им должен. Они хотят управлять своей страной с этим 

вредным и больным мышлением, будто кто-то должен прийти и помочь им. А вы сами на 

что способны? Если всегда хватаетесь за кого-то и надеетесь на какие-то привилегии, то на 

что способны вы сами? Вот это мышление, можно сказать, повело их общество в неверном 

направлении. И сегодня они недовольны всеми. И сегодня предъявляют всем претензии, 

почему нас никто не защищает. Кто должен вас защищать? Вы независимая страна, - если 

можно так сказать, - так и живите как независимая страна, это во-первых. Во-вторых, вы 

захватили чужую землю. Оставили без крова миллион человек. Разрушили все здания, дома, 

города. Вы повели себя как дикари. Справедливость не на вашей стороне, международное 

право не на вашей стороне, историческая правда не на вашей стороне. Но они думали, что 

навечно сохранят эти земли. Считали, что пройдет время, сменятся поколения, 

азербайджанский народ забудет это, смирится с этой ситуацией. Они ошиблись. Мы 

никогда и не думали мириться с этой ситуацией. Как Президент, я на протяжении этих лет 

делал все возможное, чтобы нагорно-карабахская проблема всегда была на повестке дня, 

причем всегда в центре повестки дня. Чтобы чувства патриотизма, национальной гордости, 
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солидарности внутри страны поднялись на более высокий уровень. Чтобы этот вопрос 

всегда находился на повестке дня на международном уровне. Пусть все знают, в чем 

заключается правда, пусть все знают, кто агрессор, кто пострадавшая сторона, и мы 

добились этого. Сейчас все в мире знают это. Если мы обратим внимание на зарубежную 

печать в период Отечественной войны, то увидим, что, конечно, преобладают предвзятые, 

исламофобские, антиазербайджанские, проармянские статьи и репортажи. Но в то же время, 

в отличие от предыдущего периода, было опубликовано и много объективных, отражающих 

правду репортажей, статей. Могу сказать, что мы победили в информационной войне. Мы 

победили на поле боя, победили в информационном пространстве, победили в 

политической плоскости. Результаты войны оказались такими, как я говорил. Я с первых 

дней говорил, что этот вопрос должен быть решен военно-политическим путем. Я говорил, 

что мы можем в любой момент остановить решение вопроса военным путем и готовы к 

этому. При одном условии, Пашинян лично должен сказать, когда он покинет наши земли. 

Он должен взять обязательство, назвать дату. Должен сказать, когда покинет наши земли. 

Как только это произойдет, я прекращаю наши наступательные операции. Он уже наказан. 

Хотя в то время, когда он выдвинул нам 7 условий, я сказал: У меня есть одно условие - я 

выбрасываю в мусорное ведро все твои семь условий, - убирайся вон, уходи с нашей земли. 

Уходи по своей воле. Если бы он послушался, то не оказался бы в таком позорном 

положении. Результаты войны тоже оказались такими, как я говорил. Мы освободили 

Джебраил, Физули, Зангилан, Губадлы, Муровдаг, Суговушан, Гадрут, большую часть 

Ходжавендского района и Шушу военным путем. Мы сломали врагу хребет на поле боя. 

Через день после освобождения Шуши, с освобождением более 70 сел враг упал на колени, 

подписал акт о капитуляции. Пока не знаю где. Это скрывают. Наверное, когда-нибудь нам 

скажут. Пашинян, где ты подписал этот акт о капитуляции? Но он был вынужден принять 

наши условия. 

Война еще раз показала, кто есть кто. Армения – побежденная страна. Азербайджан – 

страна, одержавшая победу. Кяльбаджар – наш! Карабах – это Азербайджан!
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20 ноября Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев 

обратился к народу 
- Дорогие соотечественники. 

Я искренне поздравляю вас с освобождением от оккупации Агдамского района. Искренне 

поздравляю всех агдамцев. Дорогие агдамцы, вы уже больше не переселенцы. Вы вернетесь 

на свои родные земли. 

Освобождение от оккупации Агдамского района является результатом подписанного 10 

ноября трехстороннего Заявления. Я неоднократно говорил, что урегулирование армяно-

азербайджанского нагорно-карабахского конфликта возможно как политическим, так и 

военным путем. На протяжении долгих лет мы пытались решить этот вопрос политическим 

путем. Но весь мир увидел, что именно из-за позиции Армении этот вопрос не нашел своего 

решения, и его решение военным путем было нашим законным правом. Это право признают 

за нами нормы и принципы международного права. Это право дано нам Уставом ООН. 

Каждая страна может защищать себя, мы также защитили себя. 

Освобождение Агдамского района от оккупации – историческое событие. Могу сказать, что 

по численности населения Агдамский район является самым большим среди 

оккупированных районов. До оккупации в Агдамском районе проживали 143 тысячи 

человек. В настоящее время численность населения Агдамского района составляет 204 

тысячи. 73 процента района было оккупировано, и на остальных территориях – на 

подконтрольных нам территориях мы провели большие созидательные работы, работы по 

благоустройству. Селу Гузанлы мы присвоили статус поселка, и фактически превратили 

Гузанлы в центр Агдамского района. По моему указанию в Гузанлы были созданы 

социальные объекты, инфраструктура и промышленные предприятия. Для людей были 

созданы рабочие места. Гузанлы был обеспечен природным газом, там были реализованы 

все остальные инфраструктурные проекты, построены большой Олимпийский спортивный 

комплекс, больница, школы, Центр мугама. Я лично принимал участие в открытии всех 

этих объектов. Также должен сказать, что за последние годы по моему указанию на 

подконтрольной нам части Агдамского района было построено 18 городков для 

переселенцев, и мы смогли разместить в Агдамском районе 93 тысячи переселенцев. За счет 

проведенных работ и больших инвестиций сегодня 45 процентов населения Агдамского 

района проживает на территории Агдамского района. 

Теперь же для Агдама начинается новый период. У нас большие планы. На оккупированных 

землях все разрушено. Мои поездки в Физули и Джебраил были освещены прессой, и 

каждый, весь мир увидел, с каким озверевшим врагом мы столкнулись. Ни в Джебраиле, ни 

в Физули не осталось ни одного уцелевшего здания, только воинская часть и некоторые 

относящиеся к ней постройки. Вся остальная инфраструктура, все здания, дома, 

исторические памятники, религиозные памятники были разрушены озверевшим врагом. 

Находясь среди этих разрушений, я обратился к азербайджанскому народу и сказал, что мы 

восстановим эти земли, эти города, эти села. Армяне считали, что после этих разрушений 

азербайджанское население никогда не вернется на эти земли. Они ошиблись. Они не знают, 

что в сердце азербайджанского народа – в душе нашего народа родные земли живут и будут 

жить вечно. Все наши переселенцы на протяжении этих лет жили одной мечтой – вернуться 
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на свои родные земли, построить там при поддержке и помощи государства новую для себя 

жизнь. 

Мы восстановим и город Агдам. Конечно же, для этого мы должны провести все работы 

основательно. Будет подготовлен генеральный план, привлечены специалисты, в плановом 

порядке реализованы инфраструктурные проекты, построены административные здания, 

социальные объекты, дороги, выполнены другие необходимые работы. Государство окажет 

гражданам помощь для возвращения туда. Поэтому восстановление Агдамского района 

займет особое место в наших будущих планах. Потому что это большой район как с точки 

зрения территории, так и, как я сказал, самый большой район с точки зрения населения. 

В действительности, наши восстановительные работы уже начались. Будучи в Физули, 

были даны все соответствующие указания в связи со строительством новой дороги в Шушу, 

из резервного фонда Президента выделены средства, первоначально 50 миллионов манатов. 

Но этих средств будет недостаточно. В следующем году будут выделены дополнительные 

средства. По моему указанию дорога Ахмедбейли-Алханлы-Физули-Шуша разделена на 

несколько частей. Я дал указание привлечь несколько компаний, чтобы мы построили эту 

дорогу, не теряя времени и в кратчайший срок. Потому что граждане Азербайджана знают, 

что раньше дорогой, ведущей в Шушу, была дорога Агдам-Ханкенди, но теперь 

воспользоваться этой дорогой пока что невозможно. В подписанном 10 ноября 

трехстороннем заявлении говорится, что все коммуникации откроются, в том числе считаю, 

что и автомобильная дорога Агдам-Ханкенди-Шуша откроется через определенное время. 

Считаю, что открытие коммуникаций, в то же время дорог и коммуникаций, соединяющих 

Нахчыванскую Автономную Республику с основной частью Азербайджана, в будущем 

внесут свой вклад и в долгосрочный мир в регионе. 

Эти работы найдут свое решение в плановом порядке. Мы уже дали старт первому 

большому проекту. В аналогичном порядке мы предпримем последовательные шаги и для 

восстановления города Агдам и всей его инфраструктуры. Агдамцы и жители всех 

остальных освобожденных от оккупации районов могут быть уверены, что 

Азербайджанское государством всегда будет рядом с ними. 

Освобождение Агдама от оккупации стало возможным в результате славной военной 

Победы. Если бы Азербайджан не нанес Армении поражения на поле боя, то Армения не 

вышла бы с наших земель по своей воле. Есть много факторов, дающих основание говорить 

это. В первую очередь, укрепления в этих регионах – на оккупированных землях, туда было 

затрачено много средств. Эти укрепления были сделаны так, чтобы Азербайджанская армия 

не смогла оттуда пройти. Но они вновь ошиблись. Не смогли правильно рассчитать нашу 

силу. Они не знали на что сегодня способны Азербайджанская армия, граждане 

Азербайджана. Не знали, что нас к этой Победе ведет как наша сила, техническое 

оснащение, так и моральный дух. Не знали, что на протяжении всех этих лет 

азербайджанский народ живет лишь одной мечтой – вернуться на земли своих предков. Все 

эти и другие факторы обусловили эту Победу. 

Поэтому, делая эти укрепления и, в то же время, предпринимая другие шаги, они 

преследовали одну цель, чтобы эта оккупация была вечной. В противном случае они бы не 

стали изменять названия наших исторических городов, сел. Агдаму дали одно уродливое 

название, Физули – другое уродливое название. Они составили новые карты, на которых 

сепаратистская «Нагорно-Карабахская республика» охватывала не бывшую Нагорно-
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Карабахскую автономную область, но и все другие оккупированные земли, и они 

представляли это международной общественности. 

Я неоднократно говорил занимающимся этим вопросом посредникам, что обратите на это 

внимание. Сегодня вы говорите об урегулировании этого вопроса мирным путем. Но мы 

видим полную противоположность этого. Видим, что наследие Азербайджана на этих 

землях стирается, памятники Азербайджана, исторические памятники арменизируются, 

азербайджанские мечети разрушаются, стирается все наше историческое и культурное 

наследие, составляются новые карты. В учебниках, подготовленных для школ Армении, 

при публикации карт так называемой «Нагорно-Карабахской республики», все 

оккупированные земли относятся к этой сепаратистской структуре. В книгах, буклетах, 

издаваемых в Армении на иностранных языках, представляя сепаратистский режим, 

охватываются все оккупированные земли. Они делали то же самое, когда незаконными 

путями участвовали на международных выставках. Хорошо, вы говорите, что это решится 

мирным путем, а как это будет. 

И куда теперь делись эти карты? Они сгинули, этих карт больше нет. Оккупанты, которые 

сейчас освобождают Кяльбаджарский район, разрушают, сносят все дома, здания, школы, 

показывают свое зверство. Все ведущие международные медиа структуры снимают это и 

распространяют на весь мир, позорят их. Они сами себя позорят, они как трусы бежали от 

нас. Не могли противостоять нам. Они называли себя непобедимой армией, воинственным 

народом, ну и что стало с вашей воинственной армией? Где она? Разбежалась, мы нанесли 

удар, разбили, уничтожили ее. Нет армянской армии. Мы уничтожили ее. Наша победа на 

поле боя обусловила и нашу политическую победу. Агдамский район возвращается нам без 

единого выстрела, без единого шехида. Это наш большой политический успех. Но, если бы 

не было этой военной победы, то и это было бы невозможно. 

В первой Карабахской войне агдамцы сражались героически, у них было много шехидов. 

Они отважно сражались и в ходе второй Карабахской войны, были шехиды. Пользуясь 

случаем, я хочу почтить память всех наших шехидов, которые подарили нам эту Победу, да 

упокоит Аллах их души, дарует их близким терпения. Еще раз обращаясь к родителям, 

близким наших шехидов, выражаю им свою благодарность за то, что вырастили для нашего 

государства, нашего народа таких прекрасных, отважных сыновей. Желаю нашим раненым 

солдатам, офицерам скорейшего возвращения к нормальной жизни. Да дарует им Аллах 

исцеления. Уже готовится план мероприятий по их реабилитации, даны соответствующие 

указания. Они всегда будут находиться в центре внимания. 

Таким образом, армяно-азербайджанский нагорно-карабахский конфликт уже остается 

позади, и это отмечают также международные эксперты. Азербайджан, завоевав яркую 

Победу на поле боя, смог добиться своего и на политическом поле. Будут приняты меры по 

благоустройству этих земель. В первую очередь, должны быть проведены работы по 

разминированию. А это занимает очень много времени. Потому что презренный враг 

заминировал большие территории. После этого должны быть проведены работы по 

инфраструктурным проектам. Ужа даны указания, анализируется существующая 

инфраструктура. У нас сейчас есть спутниковые и другие возможности. Совершая поездку 

в Физулинский и Джебраильский районы, я воспользовался новой дорогой, которая была 

построена в кратчайший срок. Это временная дорога, но в любом случае, ею можно 
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пользоваться. То есть, мы выполним все эти работы, и наш план большого возвращения в 

настоящее время разрабатывается. 

Что касается войны, я должен еще раз сказать, что азербайджанский солдат, офицер 

продемонстрировал героизм. А в армянской армии число дезертиров превысило 10 тысяч, 

причем это говорят они сами, их официальные лица – более 10 тысяч дезертиров. Это в 

очередной раз показывает, какая армия непобедимая? Какая армия героическая? Их армия, 

на самом деле группа разбойников, могла воевать только против гражданских, безоружных 

лиц. Убийцы Ходжалы, другие убийцы, которые поджигали наши села, убивали наших 

людей, гражданских лиц, не могут считаться военнослужащими. Их армия состоит из воров. 

Сколько армянских генералов – воров за последние два года были арестованы?! Генералы, 

которые продают тушенку, паек солдата – воры. Их «герои» - трусы, их руководители – 

преступники. Руководство Армении уже само говорит это, что в течение 20 лет – с 1998 по 

2018 год этой страной руководили разбойники, воры, трусы, дезертиры. А кто руководил в 

течение последних двух с половиной лет? Весь мир уже видит, и какое название можно дать 

этой стране? Только одно – неуспешная страна. В чем причина этой безуспешности? 

Оккупация! Я неоднократно говорил это. Каждый может посмотреть мои выступления, 

интервью. Я говорил, что эта оккупация доведет Армению в пропасть. Говорил, что мы 

никогда не смиримся с этой оккупацией, рано или поздно вернем свои земли. Но Армения 

потеряет этот исторический шанс. На протяжении около 30 этих лет Армения не смогла 

стать независимой страной, и сегодня она не является независимой. Армения фактически 

колония. Об этом ли мечтал армянский народ? Этого ли они ожидали? Почему они не 

смогли стать независимой страной? Из-за оккупации. Чего они добились этой оккупацией. 

Ничего. Они опозорились на политическом уровне, мы опозорили их, проведя активную 

работу во всех международных организациях, и были приняты необходимые нам, 

требующие международного права резолюции, решения. Потерпев поражение на поле боя, 

они опозорились на весь мир. Впредь они будут жить с этим клеймом, с клеймом 

«потерпевшей поражение страны». Они жили в Баку, Гяндже, других наших городах, 

районах. Кто-то что-то говорил им? Нет. Они лишились этого. Прогнав оттуда наш народ, 

проведя политику этнической чистки, они были вынуждены уйти и отсюда. Чего добились? 

Ничего. А теперь в этой позорной ситуации они грызутся между собой, уничтожают 

оставшуюся государственность. Тогда я говорил, чтобы они взялись за ум, положили конец 

этой оккупации. Армения не может развиваться пока продолжается эта оккупация, и не 

смогла. Зависимая с политической, военной точек зрения, неполноценная с экономической 

точки зрения. С идеологической точки зрения они сформировали очень вредные 

идеологические основы. Их идеологические основы созданы на лжи, на исторической 

фальсификации и прошлом. Как может прогрессировать страна, которая не может отстать 

от сфальсифицированного прошлого? Посмотрите, сколько войн было в мире. Возьмите 

хотя бы последние 100, 200 лет. Сколько людей погибло в этих войнах. Кто годами 

сохранил в своем сердце эту вражду, злобу? Кто растил своих детей c чувством ненависти? 

Вот будущее этого, вот реалии этого. Во время войны с Германией Советский Союз потерял 

десятки миллионов человек, спустя 10, 20 лет уже было перемирие. Сегодня отношения 

между Россией и Германией развиваются нормально. А страны Европы? Сколько Франция 

воевала с Италией. Сколько Германия воевала с Францией. Народ какой страны хранит в 

своем сердце эту ненависть, как говорится, воспламеняет ее. Вот, что привело Армению в 

такое состояние. Во всех своих бедах они виноваты сами. С другой стороны, как может 

развиваться страна, которая не может построить нормальные отношения с соседями? 
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Территориальные претензии к Турции. Вообще потеряли голову. Выдвигать 

территориальные претензии к такой большой стране как Турция – самоубийство. 

Территориальные претензии к Азербайджану. В течение определенного времени они 

смогли реализовать эту претензию, оккупировали наши земли, изгнали соседний народ. 

Считали, что они правы и создавали ложную историю. Теперь они ждут помощи от других 

стран. Как будто, весь мир им должен. Ты независимая страна, так и живи как независимая 

страна. Если не можешь жить как независимая страна, то войди в состав другой страны. 

Спусти свой флаг, сложи его, положи в карман и иди живи в составе другой страны. Они 

сами являются причиной своих бед. Этот нанесенный по ним удар, произошедшие с ними 

события, может, отрезвят их, чтобы они смогли после этого жить как нормальная страна, 

если они сделают правильный выбор, если они нормализуют отношения с соседями. 

Почему я говорю об этом?! Потому что мы живем в этом регионе, и хотим мы того или нет 

это соседство будет продолжаться. Я, как Президент страны и Верховный 

главнокомандующий, заинтересован, чтобы в нашем регионе, на Южном Кавказе был 

положен конец вражде и установились нормальные, деловые отношения. Во всяком случае, 

мы хотим этого. В период войны я говорил, говорю еще раз, у нас нет никаких проблем с 

армянским народом. Мы не проводили этническую чистку против армянского народа, как 

они это сделали против нас. Мы не разрушили их исторические памятники, мы защищаем 

их, и как вы знаете, предприняли важные шаги в связи с этим вопросом. 

Мы не разрушали их города, хотя могли это сделать. Разрушить Ханкенди после взятия 

Шуши не составило бы большой проблемы. Мы могли бы разрушить его за один день. 

Сделали ли мы это? Нет. А во что они превратили наши города. Поэтому у нас нет проблем 

с армянским народом. Хочу сказать еще раз, все народы, проживающие в едином 

Азербайджанском государстве, обладают равными правами, в том числе армянский народ. 

В Азербайджане проживают тысячи армян. Кто-то что-то говорит им в нашей стране? Нет. 

Они нормально живут как граждане Азербайджана. Уверен, что придет день, и 

проживающие в Нагорном Карабахе армяне также поймут, что единственным путем для 

них является проживание бок о бок с азербайджанским народом, проживание в условиях 

добрососедства и воздержание от всех этих грязных деяний. 

Что же касается очередной лжи, которую сегодня Армения пустила в оборот, я хочу 

прояснить и это. Сейчас озвучиваются такие цифры, якобы из Нагорного Карабаха бежали 

и стали беженцами 90 тысяч армян. Ложь. До второй Карабахской войны на территории 

Нагорного Карабаха и на наших оккупированных землях проживали от силы 60-65 тысяч 

человек. Откуда мы узнали об этом? У нас есть оперативные данные. У нас есть множество 

информационных источников в этом регионе, и одной из причин наших успехов является 

именно это. Мы с абсолютной точностью знали и знаем, что там происходит, где прячется 

главарь их хунты. Наверное, и он знает, что мы знали. Поэтому он не мог высунуть носа на 

улицу, сидел в бункере. У нас есть информация, источники, спутниковые изображения. 

Поэтому я с полной уверенностью говорю, что в Нагорном Карабахе, в том числе на 

оккупированных землях от силы проживали 65 тысяч человек. Хорошо, откуда в таком 

случае прибыли 90 тысяч беженцев? Опять фальсификация, ложь. Теперь, он жалобно блея, 

ползая, будет просить у всех о помощи. Главный принцип их идеологии – «Помогите мне». 

Какой народ может развиваться с такой идеологией? Только ожидать чего-то от кого-то, 

надеяться на что-то, а потом обижаться, выдвигать требования. Кому все это до сих пор 

принесло пользу? 
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Мы разоблачим эту ложь про число беженцев, и, если были беженцы, то это не наша вина. 

Потому что мы не сражались против гражданского населения. Это они воевали против 

гражданского населения. У нас 94 шехида из числа гражданских лиц, более 400 мирных 

жителей получили ранения, разрушены более 3000 наших домов. Их потери среди 

гражданских лиц в разы меньше. А они целенаправленно наносили удары по нашему 

гражданскому населению. Они обстреляли Гянджу баллистическими ракетами. Нанесли 

удар по Барде кассетными бомбами, фосфорными бомбами. Это – военное преступление. 

Город Тертер, можно сказать, разрушен. Больше всего снарядов упало на Тертер. Каждое 

утро мне докладывали, сколько снарядов упало. Был день, когда на один город, причем 

маленький, падало две тысячи снарядов. Разве это не армянское зверство? Разве это не 

повторение Ходжалинского геноцида? Посмотрите, с кем мы были лицом к лицу и кому мы 

нанесли поражение? Говорю еще раз, мы не только восстановили нашу территориальную 

целостность, мы также сломали хребет армянскому фашизму. Мы спасли регион от 

армянского фашизма, спасли мир от армянского фашизма. Но он может поднять голову. Но 

мы не позволим. Пусть все это знают. Мы пойдем на любой шаг, чтобы защитить себя. Мы 

предпримем любые шаги, чтобы защитить своих граждан, и никто не сможет остановить 

нас. За эти 44 дня весь мир увидел. Никто не может устоять перед нами, ставить нам условия. 

Представители стран, некоторых западных стран, которые в первые дни войны хотели 

поставить нам условия, угрожать нам, оклеветать нас, получили наш жесткий ответ. Они 

увидели, что мы не из тех стран, которые преклоняют голову перед кем-то, и я не из тех 

лидеров, который потерпит от кого-то какое-то слово. Я ответил с лихвой и по мере 

необходимости буду отвечать. Поэтому, если армянский фашизм вновь поднимет голову, 

если против нас будет совершена какая-либо провокация, то они получат в 10 раз сильнее, 

в 10 раз, и никто не сможет остановить нас. 

В настоящее время сложившаяся в Нагорно-Карабахском регионе географическая ситуация, 

конечно же, в разы увеличила наши возможности. Достаточно просто посмотреть на карту, 

чтобы любой мог увидеть у кого есть какие возможности. Поэтому я хочу еще раз сказать 

свое слово. Сегодня в Армении царит внутренний кризис. И это естественно. Потому что 

военное поражение, причем такое позорное поражение, конечно же, может привести к 

волнениям в любой стране. Поэтому, наверное, если после завершения этого кризиса к 

власти в Армении придут здравомыслящие силы, то мы готовы установить нормальные 

отношения с этими силами. Но с палачами, теми, кто пролил кровь азербайджанского 

народа, у нас не может быть никаких связей. Пусть все это знают! После этого возможности 

Азербайджана в этом регионе, конечно же, расширятся, в том числе возможности влияния. 

Но наши возможности рассчитаны только лишь на сотрудничество. Все работы, которые 

мы провели до сегодняшнего дня в регионе, в котором мы живем, придали импульс 

сотрудничеству. Все наши проекты – энергетические, транспортные, гуманитарные 

проекты углубляют сотрудничество. Мы не сделали ни одного неправильного шага, 

например, не сделали ни одного шага, который мог бы создать какую-то проблему для 

нашего соседа. Поэтому у нас нормальные, хорошие отношения с соседними странами. 

Могу сказать, что они могут быть примером для многих. А каковы отношения Армении с 

ее соседями? С Азербайджаном такая вот оккупация, территориальные претензии к Турции. 

Россия сейчас, как говорится, выражает недовольство. Я знаю это, почему они не смогли 

доставить оружие через Иран. Потому что Иран дружественная, братская нам страна. 

Потому что, учитывая нашу просьбу, они закрыли свое воздушное пространство. Потому 

что не хотели, чтобы оно было доставлено и убило азербайджанцев. Против Грузии 
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выдвигается та же претензия. Потому что в период войны Грузия также закрыла свое 

воздушное пространство и не позволила перевозить оружие наземными путями. И она не 

хотела, чтобы озверевший враг убивал наших гражданских лиц. Они выдвигают претензию 

против России, что она не помогла им. В своем интервью Президент России представил 

достаточно ясную и абсолютно точную информацию, выразил свою позицию. Азербайджан 

воевал на своей признанной международным правом территории. Поэтому здесь и речи не 

может идти о позволении вмешательства каких-либо союзнических отношений. Но они 

всем делают замечание, всеми недовольны. Как можно жить с таким мышлением? 

Мы же и впредь еще более высокими темпами будем идти по пути развития. Мы добились 

поставленной цели на поле боя. Наши солдаты и офицеры показали свою силу. Мы 

продемонстрировали свою силу в политической плоскости, и трехстороннее Заявление 

полностью отвечает нашим интересам. Именно поэтому Заявление было подписано на 

глазах всего мира Президентом России и мною. Но вот, где подписал его премьер-министр 

Армении, пока не удается установить. Но это не так важно. Где-то на складе, или в закрытом 

месте, бункере, где живет, какая разница. Его подпись значится там. Это, по сути, акт 

капитуляции. Это – Победа Азербайджана, возвращение наших земель, поднятие нашего 

флага. Физули, Джебраил, Зангилан, Губадлы, Гадрут, Суговушан, Муровдаг, Шуша, в том 

числе несколько сел Лачинского района, часть Кяльбаджарского района были освобождены 

от оккупантов на поле боя. Это обусловило нашу победу. Наша победа уже вызвала 

большие проблемы в Армении. Но посмотрите, какова реакция международных 

организаций на это? Есть реакция? Нет. Ежедневно в Армении арестовывают того или 

иного лидера оппозиции, причем совершенно необоснованно. Хоть какая-то западная 

страна отреагировала на это? Нет. Осудила это? Нет. Руководители основных 

оппозиционных партий арестованы. Никто ничего не говорит. Где ты, Совет Европы? Где 

ты, Совет Европы, недолюбливающий Азербайджан, пытающийся очернить нас, почему 

молчишь? Или же мониторинговый комитет. Там назначили несколько докладчиков по 

Азербайджану. Армения должна находиться под мониторингом. Почему молчишь, Совет 

Европы? Где твои руководители, твой мониторинговый комитет, политический комитет? 

Не видите, что в Армении господствуют репрессии? Не видите, что диктатор бросает вызов? 

Причем побежденный, поверженный диктатор. Почему же вы молчите? Где же ваша 

демократия, права человека? Есть ответ? Нет. И не будет. После моих слов, увидите, не 

будет. Все будет завуалировано, прикрыто. Европейский парламент принял против 

Азербайджана более 10 безобразных, построенных на лжи резолюций. Почему молчишь, 

Европейский парламент? Считаешь себя якобы центром демократии мира. Ответь, выступи 

с сообщением, заявлением, осуди это. На глазах всего мира диктатор уничтожает всю 

оппозицию. Убил одного человека. Среди захвативших парламент один человек уже найден 

мертвым. Почему вы молчите? Почему? Неправительственные организации, регулярно 

проводящие грязные кампании против нас, почему вы молчите? Хорошо, ударил по нам 

баллистической ракетой, вы смолчали, кассетными бомбами, фосфорными бомбами – опять 

смолчали. Крупные страны, страны, считающие себя лидерами Европы, почему вы молчите? 

Скажите, ответьте. А то каждый, кому не лень, пытается задеть нас. Отвечаю всем, всем с 

лихвой. 

Диктатор Армении, находясь в бункере, полностью изолировал себя от мира, своего народа, 

а в Азербайджане есть единство народа и власти. Вот в чем разница. В этом и заключается 

наша сила. Наша сила – в нашем единстве. Сила и единство. Азербайджанский народ, 
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наверное, помнит, что в последние 3-4 года я в своих выступлениях неоднократно говорил, 

что мир меняется, отношения меняются, международное право не работает, на первый план 

выходит фактор силы, преобладает принцип «кто силен, тот и прав». Все это можно увидеть 

в моих выступлениях, так как я правильно анализировал международное положение. Я не 

хочу сказать, что мы тоже должны идти по этому пути. Нет. Наш путь – путь 

справедливости и международного права. Мы ничего не делали за пределами 

международного права. Но я говорил, что фактор силы выходит на первый план, и мы 

должны быть готовы к этому, в течение всех этих лет шла подготовительная работа – как в 

экономической сфере, так и в области международных отношений, в первую очередь, 

армейского строительства. Мы накопили эту силу и в нужный момент нанесли удар. Смяли 

врагу голову. Смяли так, что он навеки запомнит это, навеки. Мы поставили это клеймо. 

Азербайджанский народ – народ-победитель. Азербайджанская армия - армия 

победительница. Мы одержали победу на поле боя, в политической плоскости, освободили 

наши земли от оккупантов. 

Сегодня я с чувством безграничной гордости передаю, сообщаю моему народу об 

освобождении Агдама. Уверен, что переживаемые сегодня нами дни, мгновения навеки 

останутся в памяти каждого азербайджанца. Мы пишем историю, новую историю. Пишем 

новую славную историю нашего народа, нашей страны. Это – история Победы. После этого 

мы, в первую очередь, должны обеспечить возвращение наших граждан на освобожденные 

от оккупации земли. Нам необходимо мобилизовать все силы. Нам следует мобилизовать 

все материальные возможности, чтобы в скором времени вернуть наших граждан в родные 

края. 

Мой дорогой народ, дорогие агдамцы, хочу еще раз сердечно поздравить вас с этим 

замечательным историческим событием. Желаю вам здоровья, счастья. Агдам наш! 

Карабах – это Азербайджан! 
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10 ноября Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев 

обратился к народу 
-Дорогие соотечественники. 

Сегодня исторический день для нашей страны. Сегодня прекращается армяно-

азербайджанский нагорно-карабахский конфликт. Считаю, что только что подписанное 

трехстороннее заявление станет последней точкой в деле решения вопроса. Данное 

заявление подписано Президентом Азербайджана, Президентом России и премьер-

министром Армении. Хочу ознакомить вас с текстом заявления: 

“Заявление Президента Азербайджанской Республики, премьер-министра Республики 

Армения и Президента Российской Федерации 

Мы, Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев, премьер-министр 

Республики Армения Никол Пашинян и Президент Российской Федерации Владимир 

Путин, заявляем нижеследующее: 

1. Объявляется о полном прекращении огня и всех военных действий в зоне нагорно-

карабахского конфликта с 00 часов 00 минут по московскому времени 10 ноября 2020 года. 

Азербайджанская Республика и Республика Армения, далее именуемые Сторонами, 

останавливаются на занятых ими в настоящее время позициях. 

2. Агдамский район возвращается Азербайджанской Республике до 20 ноября 2020 года. 

3. Вдоль линии соприкосновения в Нагорном Карабахе и вдоль Лачинского коридора 

развертывается миротворческий контингент Российской Федерации в количестве 1960 

военнослужащих со стрелковым оружием, 90 бронетранспортеров, 380 единиц 

автомобильной и специальной техники. 

4. Миротворческий контингент Российской Федерации развертывается параллельно с 

выводом армянских вооруженных сил. Срок пребывания миротворческого контингента 

Российской Федерации – 5 лет с автоматическим продлением на очередной 5-летний период, 

если ни одна из Сторон не заявит за 6 месяцев до истечения срока о намерении прекратить 

применение данного положения. 

5. В целях повышения эффективности контроля за выполнением Сторонами конфликта 

договоренностей развертывается миротворческий центр по контролю за прекращением 

огня. 

6. Республика Армения до 15 ноября 2020 года возвращает Азербайджанской Республике 

Кельбаджарский район, а до 1 декабря 2020 года – Лачинский район, оставляя при этом за 

собой Лачинский коридор (шириной 5 км), который будет находиться под контролем 

миротворческого контингента России и обеспечивать связь Нагорного Карабаха с 

Арменией и при этом не будет затрагивать г.Шушу.По согласованию Сторон в ближайшие 

три года будет определен план строительства нового маршрута движения по Лачинскому 

коридору и таким образом предусмотрена будущая передислокация российского 

миротворческого контингента для охраны этого маршрута. Азербайджанская Республика 

гарантирует безопасность движения по Лачинскому коридору граждан, транспортных 

средств и грузов в обоих направлениях. 
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7. Внутренне перемещенные лица и беженцы возвращаются на территорию Нагорного 

Карабаха и прилегающие районы под контролем Управления Верховного комиссара ООН 

по делам беженцев. 

8. Производится обмен военнопленными и другими удерживаемыми лицами и телами 

погибших. 

9. Восстанавливаются все экономические и транспортные связи в регионе. Республика 

Армения гарантирует безопасность транспортного сообщения между западными районами 

Азербайджанской Республики и Нахчыванской Автономной Республикой с целью 

организации беспрепятственного движения граждан, транспортных средств и грузов в 

обоих направлениях. Контроль за транспортным сообщением осуществляют органы 

Пограничной службы ФСБ России. 

По согласованию Сторон будет обеспечено строительство новых транспортных 

коммуникаций, связывающих Нахчыванскую Автономную Республику с западными 

районами Азербайджана. 

Дорогие соотечественники, дорогие братья и сестры. 

Это заявление имеет историческое значение. Должен сказать, что данное заявление было 

подписано в форме видеоконференции, на первоначальном этапе главы 3 стран должны 

были подписать заявление посредством видеоконференции. Однако в последний момент 

премьер-министр Армении отказался сделать это. Это в определенной степени можно 

понять, так как данное заявление фактически означает военную капитуляцию Армении. 

Поэтому Президент России и я подписали данное заявление в формате видеоконференции, 

и заявление составлено на русском языке. Здесь есть моя подпись, после подписания 

данный документ передан послу России, главы государств и правительств России и 

Армении подпишут этот документ. 

Еще раз хочу сказать, что этот поступок премьер-министра Армении Пашиняна можно 

понять. Хотя считаю, что каждый человек должен отвечать за свои поступки. Каждый 

человек даже в самой тяжелой, самой критической для него и его страны ситуации должен 

уважать себя. Пашинян и без того подпишет это. Мы вынудили его. Но подпишет подло и 

трусливо в каком-то скрытом, закрытом месте, подальше от камер. Он не подписывает это 

по доброй воле. Подписывает под железным кулаком! 

Это заявление – наша славная победа. Рад, что сообщаю сегодня об этом азербайджанскому 

народу. Считаю, что одна из причин подписания данного заявления связана с отмеченной 

вчера яркой победой, нашей исторической победой - освобождением Шуши от оккупации, 

Шуша – корона Карабаха! Освобождение Шуши представляет большое политическое, 

стратегическое и одновременно очень большое моральное значение. Мы вернулись в Шушу, 

мы возвратили Шушу, мы будем жить в Шуше, жизнь будет кипеть на всех остальных 

освобожденных от оккупации землях. Люди вернутся на эти земли, будут жить там, 

приходит конец 30-летнему ожиданию наших граждан. 

Считаю, что причина подписания этого заявления заключалась в очередной нашей славной 

военной победе 9 ноября – в День Государственного флага, так как 9 ноября 

Азербайджанская армия освободила от захватчиков 72 населенных пункта. Мы сломали 

хребет Армении освобождением Шуши, освобождением 9 ноября 72 населенных пунктов и 
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освобождением с 27 сентября по настоящее время около 300 населенных пунктов. Пашинян 

вынужден подписать это заявление. Но в крайне беспомощном, плачевном состоянии. Я же 

подписал это заявление с чувством большой радости и гордости, так как оно кладет конец 

многолетней оккупации. Данное заявление позволяет освободить без крови все еще 

находящиеся под оккупацией наши другие районы – Агдамский, Лачинский, 

Кельбаджарский. Установлен короткий срок, данные районы возвращаются до конца этого 

месяца. Это – большое счастье. Пользуясь данной возможностью, поздравляю по этому 

случаю жителей Агдамского, Лачинского, Кельбаджарского районов, весь 

азербайджанский народ. Каждый раз при освобождении того или иного оккупированного 

района или города я поздравлял жителей этих городов и районов, представляю, что это 

значит в их жизни. Некоторые, а может и многие из них уже потеряли надежду, видя, что 

вопрос много лет не находит решения. В последние 17 лет в ходе многочисленных встреч с 

переселенцами, на церемониях предоставления им новых домов я видел, что их надежды с 

каждым годом угасают. Я видел это, видел с болью в сердце. Видел, что некоторые из них 

уже потеряли надежду. Да, выражали признательность, естественно, для них создавались 

хорошие условия, решались их проблемы. Вы знаете, что ни в одной стране для 

вынужденных переселенцев не делается то, что в Азербайджане. Переселенцы есть во 

многих странах мира, но положение наших переселенцев несравненно лучше, чем в других 

странах. Но их самое сокровенное желание – возвращение к родным очагам, они просили 

меня, господин Президент, верните нас. Я же каждый раз, встречаясь с ними, видел в них 

твердую волю, непоколебимость, преданность государству, и в то же время страдание и 

тоску в их глазах. Этому положен конец, дорогие мои соотечественники, поздравляю, вы 

возвращаетесь, мы возвращаемся, Азербайджан возвращается! Азербайджан 

восстанавливает свою территориальную целостность. Разве может быть большее счастье! 

Вынужденные переселенцы хорошо знают, что мы сделаем все возможное для их 

возвращения на земли своих предков, мы восстановим все освобожденные от оккупации 

земли. Теперь весь мир видит, в какое состояние эти земли довел коварный враг. Разрушены 

все наши здания, исторические памятники, разграблены музеи, нанесен значительный 

ущерб нашей природе, разрушены, осквернены мечети. Чтобы оскорбить нас, задеть нашу 

гордость озверевший враг содержал свиней в полуразрушенных мечетях на этих землях. Но 

мы с лихвой отомстили за них. Отомстили и за жертв Ходжалы, за наших шехидов. 

Когда 8 ноября я сообщил своему народу радостную весть об освобождении Шуши, я сказал, 

что склоняю голову перед нашими шехидами. Память о шехидах первой и второй 

Карабахских войн всегда будет жить в наших сердцах. Да упокоит Аллах души всех наших 

шехидов. Благодаря их героизму, самоотверженности мы возвращаемся на свои земли. Да 

дарует Аллах исцеления всем нашим раненым военнослужащим, чтобы в скором времени 

они выздоровели и вернулись к нормальной жизни, мы делаем и сделаем все возможное для 

их выздоровления. Даже находящийся в самом тяжелом состоянии наш раненый солдат, 

офицер должен знать, что мы сделаем все возможное, чтобы вернуть его к нормальной 

жизни. Мы обязаны этой Победой им. Они пядь за пядью освободили наши земли от 

оккупантов, подняли наш флаг, водрузили его на оккупированных и освобожденных от 

оккупации землях. Эта наша общая победа, всего азербайджанского народа. 

Азербайджанский народ вновь показал, насколько он великий, насколько это патриотичный 

народ, обладающий железной волей. Страдания, безнадежность, мучения на протяжении 

этих 30 лет не сломили наш народ, не оказали какого-либо негативного влияния на нашу 
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волю. Наоборот, мы еще больше сплотились, стали более стойкими, более сильными, 

собрались с духом, сказали уже хватит, мы не смиримся с оккупацией. Мы сказали, что 

прогоним врага с наших земель! Никакие переговоры нас не интересуют. И вы хорошо 

знаете, что в течение последнего года я вообще ничего не говорю о переговорах. Я не хотел 

обманывать свой народ, никогда не обманывал и не буду этого делать. Азербайджанский 

народ знает это. Когда до войны я говорил, что я знаю, что и когда надо делать, уверен, что 

абсолютное большинство нашего народа понимало, что я имею в виду, и с терпением ждало 

этого дня, верило в меня, как Президента, как Верховного главнокомандующего, ждало, и 

этот день наступил. Сказали уже хватит, довольно этого гнета! Сколько наши города будут 

оставаться под гнетом?! Сколько еще коварный враг будет опоганивать нашу природу, 

гулять, есть, пить, танцевать на нашей земле, оскорблять нас. Сказали, что мы укажем врагу 

на его место, прогоним его с наших земель, и мы сделали это! 

Что произошло 27 сентября, скажут историки. Как это началось, считаю, что многие знают. 

Терпение азербайджанского народа уже иссякло, и на последних встречах я говорил 

премьер-министру Армении, что не играйте с огнем, не играйте с терпением 

азербайджанского народа. Вы не знаете азербайджанский народ, вы узнаете нас, но будет 

уже поздно. Встаньте на пусть истины, покиньте эти земли, они не принадлежат вам. Но, 

что они сделали? Грубо нарушив международное право, международные конвенции, в том 

числе Женевские конвенции, для проведения там незаконного заселения, они 

демонстративно привезли армян из-за рубежа именно в Шушу, чтобы задеть нас. Именно в 

Шуше этот главарь группировки, который сейчас ищет дырку, чтобы спрятаться, главарь 

хунты организовал себе церемонию принятия присяги, и премьер-министр Армении 

отправился туда и принял в этом участие. Разве это не оскорбление для нас? Никто не 

спросил бы с вас за это?! Мы спросили с них, поставили на колени! За эти 40 с лишним дней 

не осталось и человека, которому бы он не надоел, у которого он не просил бы помощи, 

перед которым бы он не унижался. Мы унизили его и правильно сделали. Ему следовало 

подумать, когда он танцевал в пьяном угаре на Джидыр дюзю города Шуша, который 

является для нас священным, что этот день наступит, что он будет наказан, спрячется как 

мышь и, взяв этот документ, со слезами на глазах подпишет его. Мы указали ему на его 

место, проучили его. Прогнали их с наших земель, прогнали как собак. Я говорил, что мы 

прогоним, прогоним как собак, и мы прогнали, прогнал как собаку. Он со страху 

подписывает этот документ, знает, что мы придем и в Агдам, и в Кельбаджар, и в Лачин. 

Никто не сможет нас остановить. Все увидели нашу силу, осознали мощь нашего железного 

кулака. Поэтому мы прогнали их, правильно и сделали. 

Можно сказать, что мы уничтожили, разгромили всю их технику. Мы прорвали укрепления, 

которые были возведены за эти 30 лет, наши отважные солдаты прорвали их, растоптали 

врага, правильно и сделали, на своей земле. Мы соблюдаем международное право, 

демонстрируем уважение к нему. Мы мстили не гражданским лицам, никогда этого не 

будем делать и именно поэтому у вражеской стороны очень мало потерь среди гражданских 

лиц. Что сделали они? Они не смогли противостоять на поле боя, сбежали, а затем открыли 

огонь по гражданским лицам баллистическими ракетами. Это военное преступление. Они 

ответят за это военное преступление. Удар с территории Армении по Гяндже 

баллистическими ракетами является подлостью, подлым действием, преступлением. 

Обстрел Барды кассетными бомбами – военное преступление. Я говорил, что город Тертер 

похож на разрушенный в период Второй мировой войны Сталинград. Ежедневно, - причем 
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это не большой город, - попадало сотни снарядов, но ни один человек не тронулся с места. 

Но армяне сбежали. Их «непобедимая» армия была уничтожена, началось дезертирство, 

главарь хунты дал приказ в Нагорном Карабахе, кто сбежит, тот будет привлечен к 

ответственности. Был ли у нас хоть один дезертир?! Не было! Ни одного человека! Вот это 

и есть азербайджанский народ! Мирные граждане, у которых разрушены дома, погибли 

близкие, уничтожено имущество, все равно говорят, что «Да здравствует Родина». Только 

вперед, вперед! В адресованных мне письмах говорится: «Верховный главнокомандующий, 

вперед! Поддерживаем тебя, иди вперед, не останавливайся», и я пошел, не остановился. 

За время войны я дал около 30 интервью. Я, может быть, в жизни не давал столько интервью, 

и некоторые говорят, почему Ильхам Алиев не дает интервью. Считаю, что я обладаю 

достаточной возможностью для выражения своей позиции, я часто выражаю свое мнение 

по всем вопросам. Вся моя деятельность прозрачная, все проводимые мною заседания 

представляются общественности. Не считал это тогда необходимым. Но в нужное время я 

дал около 30 интервью, в которых я говорил, что мы с уважением относимся к 

международному праву, мы защищаем международное право, защищаем справедливость, 

выполняем резолюции Совета Безопасности ООН. Говорил, что все наши шаги были 

предприняты на основе норм и принципов международного права, этики. Мы отомстили 

врагу, отомстили оккупанту. У нас не было и не будет проблем с гражданскими лицами. В 

городах, где разместился, спрятался враг, нет сильных разрушений. Потому что мы не 

открывали огонь по гражданским объектам. Вот в чем наше отличие. 

После начала этой войны я говорил, что многие, можно сказать, что все, занимающиеся 

этим вопросом политики, говорили, что у этого конфликта нет военного решения. А что 

говорил я? Говорил, что есть! Меня критиковали, мол, что такое говорит Ильхам Алиев? 

Нет военного решения. Я сказал, хорошо, если нет, то решите его мирным путем. У вас есть 

такая возможность. Вы – большие государства, у вас есть большое влияние, большие 

возможности. Что для вас Армения, что она из себя представляет, что вы не можете 

повлиять на нее? Может, вы не хотите влиять на нее? Нет, говорили, что нельзя воевать, 

мирным путем. Мирным путем один, два года, 30 лет мирным путем? Сколько можно нас 

обманывать? Но мы доказали, что военное решение есть. И я говорил, что я хочу и, 

Пашинян, говорю тебе, сделай заявление, возьми на себя обязательство, предоставь график. 

Я говорил это с первых дней войны. Каждый может увидеть это. В своих интервью, 

обращениях к народу я открыто говорил, предоставь график, убирайся, уходи, и я 

остановлюсь. А то оттуда говорят остановитесь, отсюда говорят остановитесь. Хорошо, 

почему, когда наши земли оккупировали, им никто не сказал «остановитесь!»? Почему 

Армении, которая держала под гнетом наши земли 30 лет, не сказали «уходи отсюда»! Что 

это? Хорошо, сегодня мы, уповая на свои силы, проливая кровь, отдавая шехидов, 

освобождаем эти земли, говоришь нам «остановитесь», скажи ему выйди. Не говорит. 

Говорит нам остановитесь. Я сказал, что я не остановлюсь. Никто не сможет остановить 

меня и сказал, что требую от тебя, Пашинян, лично ты, не твой министр иностранных дел, 

не кто-то другой, лично ты сам должен взять на себя обязательство, назвать дату, когда 

уберешься с наших земель. Вот в этом заявлении это обязательство есть. Мы заставляем его, 

заставили, насильно заставили, заставили, ударяя по голове за все его пакости, за 

содержание свиней в наших мечетях. Тот, кто содержит в наших мечетях свиней, сам свинья. 

Теперь в этом документе есть обязательство. До 1 декабря он уберется вон с оставшихся 

оккупированных земель. Поэтому у этого вопроса есть военное решение. Но я говорил, хочу, 
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чтобы этот военный этап остановился, чтобы мы перешли к политическому этапу. Что 

произошло? То, что я говорил. Вот сегодня произошло то, о чем я говорил. Военный этап 

заканчивается, переходим к политическому этапу. Можно сказать, что был подписан 

максимально выгодный для нас документ. Пашинян его подписал. У него не было другого 

пути. На самом деле, это признание поражения. Это военная капитуляция. В принципе, я 

бы мог потребовать, чтобы он пришел сел там, внизу, вот там и подписал. Но я не такой 

человек. Зачем мне кого-то унижать. Он и так сам себя унизил. Он опозорил себя сам. Сам 

загнал себя в это жалкое состояние. Когда, выпятив живот, танцевал в пьяном угаре в 

Джидыр Дюзю, ему надо было бы подумать о сегодняшнем дне, что настанет день и ты 

ответишь, и отвечаешь за это. Вот так вот. Никто не может шутить с нами. Никто не может 

играть с терпением азербайджанского народа. Никто не может оскорбить нас. Сделаешь, то 

получишь урок. Точно так, как мы уже преподали ему урок. 

Поэтому решение вопроса уже обеспечено. Конечно же, если Армения будет соблюдать 

прекращение огня, - я уже отдал все соответствующие приказы, - отдал приказы 

командованиям, мы останавливаемся. Мы с уважением относимся к своей подписи. 

Противоположная сторона также должна остановиться. Потому что, если она не 

остановится, то и мы не остановимся. 

Теперь международные наблюдатели хорошо знают, кто нарушил прекращение огня. Кто 

первый раз нарушил бомбардировкой Гянджи баллистической ракетой, кто нарушил во 

второй раз, спустя менее пяти минут после прекращения огня, и третий раз, когда Барду 

обстреляли кассетными ракетами. Если и на этот раз они нарушат, считаю, что они 

пожалеют еще больше. Поэтому мы добились своего. Мы смогли заставить врага. 

Фактически я предъявил им ультиматум. Сказал, что должны выйти, если нет, то я пойду 

до конца. До конца! 8 ноября в Шехидляр хиябаны я сказал, что пойду до конца, и ни одна 

сила не сможет остановить меня. 

Мы завоевали эту победу на поле боя. Около 300 населенных пунктов, в том числе город 

Физули, город Джебраил, город Зангилан, город Губадлы, город Шуша, поселок Гадрут, 

поселок Суговушан, другие поселки были освобождены на поле боя. 

Эти победы вынудили врага к тому, что Агдамский, Лачинский, Кельбаджарский районы 

возвращаются нам политическим путем. Но искать здесь благие намерения Армении 

неуместно. У них вообще нет такого понятия как благое намерение. Просто, они были 

вынуждены. Потому что они знали, что, если не подпишут этот документ, то мы сами 

возьмем эти земли. Все это знали. Я говорил, что не хочу проливать кровь, мы должны 

остановить войну, пусть уходит вон с наших земель! Так и случилось. 

Хотел бы отметить еще один вопрос. Я ознакомил свой дорогой народ с текстом документа. 

Здесь применяется новый механизм контроля. В пятом пункте заявления говорится: «В 

целях повышения эффективности контроля за выполнением Сторонами конфликта 

договоренностей развертывается миротворческий центр по контролю за прекращением 

огня». Я могу сказать, что в этом центре будут действовать военнослужащие России и 

Турции. Таким образом, Турция официально сыграет свою роль в будущем урегулировании 

этого конфликта и деле соблюдения прекращения огня. 

В своем выступлении на церемонии подписания в формате видеоконференции я высоко 

оценил усилия Президента Турции, моего дорого брата Реджепа Тайипа Эрдогана, а также 
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Президента России Владимира Путина. Потому что за эти 44-45 дней они, действительно, 

приложили большие усилия, чтобы этот вопрос решился мирным путем. В то же время, я 

очень рад, что эти два лидера уже сыграли свою положительную роль в прекращении 

конфликта. Считаю, что это, в то же время, в большой степени определяет формат будущего 

сотрудничества в регионе. Потому что сегодня связи между Турцией и Россией, если 

оглянуться на историю, считаю, что находятся на самом высоком уровне. Обе страны 

являются для нас дружественными, соседними. Таким образом, считаю, что в будущем этот 

формат сотрудничества может быть еще более многовекторным. 

Другой важный вопрос, который я хочу отметить особо, в этом документе закреплена связь 

Нахчыванской Автономной Республики с основной частью Азербайджана. Открытие всех 

коммуникаций, дорог, в то же время, здесь указывается, что может быть создана и должна 

быть создана новая транспортно-коммуникационная инфраструктура. Мы, конечно же, 

очень поддерживали это. Могу сказать, что этот пункт был включен в это заявление по 

моему настоянию. Потому что прямой связи этого пункта с армяно-азербайджанским 

нагорно-карабахским конфликтом нет. Но я рад, что мои настойчивые требования были 

приняты. Таким образом, был предпринят исторический шаг по соединению сухопутным 

путем Нахчыванской Автономной Республики с Азербайджаном, основной частью нашей 

страны. Потому что в начале 1990-х годов и немного ранее презренный враг фактически 

взял в окружение Нахчыван. Были отрезаны все коммуникационные линии, - потому что в 

то время из основной части Азербайджана туда передавались энергоресурсы, - фактически 

Нахчыванская Автономная Республика находилась в очень тяжелом положении. В то же 

время, на нее совершались атаки с территории Армении. Я неоднократно говорил, что 

именно благодаря отваге и деятельности общенационального лидера Гейдара Алиева 

Нахчыван не попал под оккупацию. У армянских вандалов были и такие планы. 

Поэтому хотел бы особо отметить данный пункт и поздравить дорогих нахчыванцев с этим 

событием. Должен отметить, что нахчыванцы, как и граждане из всех других регионов, 

активно участвовали во второй Карабахской войне. Война теперь заканчивается, появятся 

и некоторые вопросы, о которых до сих пор не говорили, и каждый узнает, что нахчыванцы, 

как и военнослужащие из всех остальных регионов, проявили большой героизм, 

самоотверженность в освобождении наших земель, были шехиды. 

Хочу коснуться еще одного вопроса. В эти дни мы увидели единство азербайджанского 

народа. Наша армия получала поддержку из всех регионов. Граждане во всех регионах с 

большим волнением переживали эти дни, ежедневно отслеживали новости с фронта по 

телевизору, радио, в интернете, радовались нашим успехам. Мы увидели это во всех 

регионах. Мы еще раз убедились в том, насколько замечательны наша страна и наш народ. 

Проживающие в нашей стране представители всех национальностей, всех религиозных 

конфессий, проявив отвагу, сражаясь с врагом, восстановили территориальную целостность 

Азербайджана. Это – наше большое достояние, большая ценность. Я неоднократно говорил 

об этом. Армения лишена такого счастья, так как является моногосударством, там никто не 

живет, кроме армян. В Евразии, нашем регионе другой такой страны не найти, так как там 

никто не может жить. Либо их изгоняют, подвергают этнической чистке, как 

азербайджанцев, либо представители другой национальности не могут там жить, их 

притесняют, притесняют, притесняют. Но наше преимущество заключается именно в этом, 

многонациональный, многоконфессиональный Азербайджан показал себя и в этой войне, 
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представители всех народов проявили единство, героизм. Еще раз хочу сказать, что 

нынешняя война еще раз внесла ясность во многие вопросы. 

Хочу отметить, довести до моего дорогого народа еще один вопрос. Вы, наверное, обратили 

внимание на то, что в данном заявлении нет ни единого слова о статусе Нагорного Карабаха! 

Где же требования армянской стороны о том, что Нагорному Карабаху должна быть 

предоставлена независимость? Когда я предложил им автономию, они не согласились, 

сказали, что нет, это – “независимое государство”. Они уже много лет живут, как 

“независимое государство”, и должны получить независимость от Азербайджана. Ни слова 

нет, Пашинян. Что же случилось? Что это, Пашинян? Наверное, на протяжении многих лет 

это останется притчей во языцех. Что случилось, Пашинян, ты собирался проложить дорогу 

в Джебраил. Плясал, а где статус? Статус ушел к черту, провалился, разлетелся в пух и прах, 

нет его и не будет. Пока я являюсь Президентом, не будет. Поэтому данный документ 

представляет огромное значение. Уверен, что азербайджанский народ, проявив большое 

внимание к данному документу, детально, с большим вниманием прочитает его и увидит, 

насколько большую политическую победу мы одержали. Наша военная победа играет 

исключительную роль в достижении этой политической победы. Конечно, работа, 

проводимая в последние годы в нашей стране, сложившаяся прекрасная атмосфера, 

единство народа и власти, достижение позитивного уровня политических отношений, наш 

международный авторитет, деятельность на международной арене – все это, естественно, 

армейское строительство обусловили нашу победу. В эти дни я обратил внимание еще вот 

на что. Даже люди, придерживающиеся различных политических взглядов, критически 

относящиеся к нашей работе, зачастую высказывающие необоснованную критику, считаю, 

что в этот период показали образец высокой сознательности. Я всегда говорил, что в 

политической плоскости есть и должны быть различные взгляды, это нормально. Должна 

быть оппозиция, это нормально. У нас, как и в любой демократической стране, конечно же, 

есть все эти свободы. Не должно быть лишь одного – нельзя находиться в оппозиции к 

государству, государственности. Нельзя жить мыслью “Чем хуже власти, государству, тем 

лучше мне”. Могу сказать: в эти дни я увидел, что в национальных вопросах мы все можем 

сплотиться. Это тоже очень важно для нашего будущего, так как все мы хотим, чтобы 

Азербайджан развивался, стал еще более могущественной страной. Мы 

продемонстрировали нашу силу на поле боя, политической плоскости, в любом формате. 

Показали нашу независимость. Настанет день, и для общественности, наверное, будут 

раскрыты некоторые моменты, которые нельзя было раскрыть в период войны. Возможно, 

и я смогу обнародовать какой-то вопрос. Тогда каждый убедится в том, насколько большие 

испытания мы преодолели, какому большому давлению подверглись. Можно сказать, в 

повседневном режиме говорили остановитесь, остановитесь, остановитесь, остановитесь. 

Но мы шли вперед, так как я чувствовал поддержку народа, видел его веру. Ничто не могло 

остановить меня, так как я знал, что мы правы. Мы восстанавливаем нашу территориальную 

целостность, возвращаем свои земли. Эта война показала всему миру, насколько великим 

является азербайджанский народ – непокоренный народ, народ с железной волей, 

победоносный народ, наша победоносная армия! Мы гордимся нашим народом, армией! 

Уверен, что все граждане Азербайджана считают, что эти дни и минуты являются самыми 

счастливыми в их жизни. Я тоже счастлив оттого, что передаю азербайджанскому народу 

эти добрые вести, сообщения. Счастлив оттого, что подписал этот исторический документ. 

Счастлив оттого, что мы возвращаемся на нашу Родину, в родной Карабах, Шушу, 
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являющуюся короной Карабаха, и всегда будем жить на этих землях! Отныне никто не 

сможет сдвинуть нас с этих земель! 

Выражение “Карабах – это Азербайджан и восклицательный знак” уже было, стало 

символом нашей победы. Я сказал это год назад. Я горжусь тем, что мое высказывание уже 

превратилось в национальный лозунг. Сегодня мы с чувством большой гордости можем 

сказать, что Физули наш, Джебраил наш, Зангилан наш, Губадлы наш, Агдам наш, Лачин 

наш, Кяльбаджар наш, Шуша наша, Карабах наш, Карабах – это Азербайджан! Слава 

азербайджанскому народу! Да здравствует Азербайджан! 
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26 октября Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев 

обратился к народу 
– Дорогие соотечественники. 

Уже около месяца как продолжается вторая Карабахская война. Для нашего народа эта 

война Отечественная. Мы освобождаем земли нашей Родины от оккупантов. За этот период 

славная Азербайджанская армия освободила от врага многие населенные пункты. Мы 

восстанавливаем историческую справедливость на поле боя. Потому что Нагорный Карабах 

– исконная, историческая земля Азербайджана. На протяжении веков азербайджанский 

народ жил, творил, создавал на этих землях. Мы хорошо знаем историю Карабаха и в целях 

доведения этой истории до мировой общественности в последние годы была проделана 

большая работа. Потому что в начале 1990-х годов в мире не было особо широкого 

представления об Азербайджане. Но действующее во многих странах армянское лобби, 

распространяя ложную информацию об истории региона, а также конфликта, смогло 

создать в мире, в сознании мировой общественности искаженное представление об этом. 

Несмотря на то, что были оккупированы наши земли, против нас же применялись санкции, 

которые остаются в силе и по сей день. На первом этапе нашей независимости 

Американский конгресс принял санкции против Азербайджана из-за того, что якобы 

Азербайджан совершает агрессию против Армении, и эти санкции действуют по сей день, 

только представьте себе. В то время азербайджанская дипломатия не смогла выдвинуть 

какой-либо аргумент против армянской лжи. В течение последних лет в результате 

последовательной деятельности мы достаточно проинформировали мировую 

общественность об истории Карабаха, истории конфликта. Вся эта проделанная работа вот 

сегодня помогает нам, потому что в мире сложилось более объективное мнение, 

представление об этом вопросе. Именно в результате наших неустанных усилий мы смогли 

добиться этого. Когда я говорю, что мы восстанавливаем историческую справедливость, я 

полностью прав. На Мюнхенской конференции по безопасности я доказал всему миру в 

ходе живой дискуссии, что это наши исторические земли. Я проинформировал их о 

Кюрекчайском мирном договоре, подписанном в начале XX века. В мире, вообще, в 

широком общественном мнении об этом договоре не было никакой информации. К 

сожалению, даже в Азербайджане не было подробной информации об этом договоре. 

Кюрекчайский мирный договор был подписан ханом Карабаха и Шуши Ибрагимхалилом с 

одной и генералом царской России с другой стороны. Этот договор есть в интернете, 

каждый может найти его и ознакомиться. Уверен, что после этих моих слов международная 

аудитория, которая с интересом следит за нынешней ситуацией на поле боя, зайдет на сайты 

и увидит, что в этом договоре нет ни слова об армянском народе. Потому что армянского 

народа тогда там не было. Армянский народ был заселен на наши исконные земли после 

Кюрекчайского, Гюлистанского, Туркменчайского мирных договоров. Они были 

целенаправленно переселены в один из самых живописных уголков нашей страны Карабах, 

были созданы условия для них. Цель была ясна – изменить религиозный состав на новых 

землях империи, прогнать, изгнать мусульман с земли их отцов и дедов и создать новую 

реальность. Цель заключалась в этом, и, к сожалению, они добились ее. После этого 

армянское население начали в массовой форме переселять из соседних стран, они были 

заселены в Нагорно-Карабахском регионе, на исконных землях азербайджанцев и, 

демонстрируя присущий им характер, они постепенно начали присваивать наши земли. В 

начале XX века, после большевистской революции, возникла большая угроза в связи с 
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возможной передачей большевистским правительством Нагорного Карабаха Армении. Есть 

протоколы Кавказского бюро от июля 1921 года. Достаточно посмотреть эти протоколы 

Кавказского бюро, чтобы убедиться, что такая угроза была. Но считаю, что в результате 

усилий Наримана Нариманова и других лиц, верно оценивающих реальность, они не смогли 

этого добиться. В протоколах Кавказского бюро указывается, что Нагорный Карабах 

оставляется в составе Азербайджана. На протяжении всех этих лет армянские псевдоученые, 

покровительствующие армянам круги пытались доказать, что Сталин отделил Карабах от 

Армении и передал его Азербайджану. Ложь! Откройте и посмотрите протокол Кавказского 

бюро, там говорится, что Нагорный Карабах оставить в составе Азербайджана! Это в 

очередной раз доказывает, что это наши земли. К сожалению, после этого была создана 

Нагорно-Карабахская Автономная Область, этому региону присвоили особый статус. Но 

должен так же сказать, что это была не республика, а область. То есть, механизм 

самоуправления там был более низкого уровня. Сегодня достаточно взглянуть на историю, 

чтобы каждый увидел, что проживающие там армяне обладали большими правами, 

возможностями. 

В период Советского союза, за несколько лет до начала конфликта, широкий размах 

приобрели сепаратистские веяния. Хотя никакого повода для этого не было. В бюро, 

которое являлось руководящим органом Нагорно-Карабахской Автономной Области, было 

9 членов. 8 из них были армяне, 1 – азербайджанец, и тот первый секретарь Комитета 

Коммунистической партии Шушинского района. Первым секретарем Нагорного Карабаха, 

главой правительства, руководителем парламента были армяне. Чего они еще хотели? 

Сколько инвестиций было вложено Азербайджаном в этот регион, в 70-х годах была 

проведена железная дорога, построены Серсенгское водохранилище, Мадагизское - сейчас 

я восстановил его название - Суговушанское водохранилище. Все это было сделано за счет 

инвестиций из государственного бюджета Азербайджанской Республики. Но они проявили 

неблагодарность, воспользовались ситуацией, нахождением у власти в Москве 

антиазербайджанского руководства, после чего начали поднимать голову сепаратистские 

настроения. Что они сделали до этого? До этого они вели подготовительные работы, 

главной целью которых был Гейдар Алиев. Потому что они хорошо понимали, что Гейдар 

Алиев, его высокий авторитет в советском руководстве ставили крест на их планах. 

Поэтому из Армении, других мест и, к сожалению, национальные предатели из 

Азербайджана в массовом порядке отправляли в Москву анонимные письма. Была начата 

намеренная клеветническая кампания, чтобы устранить фактор Гейдара Алиева. После того, 

как Гейдар Алиев ушел со всех своих постов, не прошло и двух недель, как армянские 

сепаратисты подняли вопрос отделения Нагорного Карабаха от Азербайджана и его 

передачи Армении. И с этого дня начались беды нашего народа. После этого в Нагорном 

Карабахе незаконно был создан комитет особого управления, руководителем которого был 

назначен ярый проармянски настроенный человек и фактически создана основа для 

отделения Нагорного Карабаха от Азербайджана. Тогдашнее руководство Азербайджана, к 

сожалению, просто наблюдало за всеми этими тревожными событиями. Оно не смогло 

подать голос, не проявило мужества, просто, опустив голову, выполняло то, что скажут из 

Москвы. Потому что у руководящих в то время Азербайджаном людей не было ни грамма 

азербайджанской крови. Хоть они и считались азербайджанцами, у них не было ни грамма 

национального духа, они были космополитами, даже толком говорить на азербайджанском 

языке не умели. Это и есть история Нагорного Карабаха. И после этого против 

Азербайджана начались широкомасштабные военные операции, наши земли попали под 



40 

оккупацию. Потеря в мае 1992 года Шуши и Лачина, оккупация в апреле 1993 года 

Кяльбаджара географически связала Карабах и Армению. Хотя такой связи ранее не было. 

У Нагорно-Карабахской Автономной Области не было границы с Республикой Армения. 

Вот эти трагические события словно создавали новую реальность. Затем этот вопрос взяли 

на себя международные посредники, в 1992 году была создана Минская группа. 

Деятельность Минской группы на виду. Спустя определенное время страны-

сопредседатели Минской группы сосредоточили в своих руках все полномочия, фактически 

монополизировали вопрос, фактически Минская группа как группа попала в 

парализованное состояние, и три страны начали заниматься этим вопросом. Но был ли от 

этого результат? Не был. Для нас не был, для Армении был. Армения хотела именно этого 

результата, чтобы переговоры велись вечно, чтобы всегда обманывали нас, чтобы этот 

вопрос был заморожен, чтобы наша земля навечно осталась в неволе, чтобы наша земля 

навсегда осталась под оккупацией. В чем же заключается деятельность Минской группы? 

Смогла ли она оказать давление на оккупанта? Нет! Хотела ли оказать давление? Нет! Я 

неоднократно поднимал перед ними вопрос: если вы хотите увидеть решение вопроса, 

примените санкции к Армении. Это в ваших руках. Вы – постоянные члены Совета 

Безопасности ООН, можете решить любой вопрос. В частности, официальные лица этих 

стран заявляют, что в этом вопросе их мнения совпадают. Это тоже интересный вопрос. Как 

так получается, что во всем остальном – по ядерной проблеме, ситуации на Ближнем 

Востоке, ситуации в Азии, ситуации в Европе – их интересы прямо противоположны. В 

каких еще вопросах их интересы совпадают? Ни в каком вопросе. Только в нагорно-

карабахском вопросе. Почему? Все понимают. Потому что, конечно, эта замороженная 

ситуация среди этих стран устраивала всех кроме нас, и в первую очередь – Армению. 

Армения проводит незаконное заселение на этих землях. Кто-нибудь говорит хоть слово? 

Нет! Это преступление, международное преступление противоречит Женевским 

конвенциям. Кто-нибудь говорит им, почему вы проводите незаконное заселение? Еще и 

демонстрируешь это. Из арабских стран перебрасываешь, размещаешь армян, в том числе 

в Шуше. Никто ни слова не говорит. Что это значит? Это значит продолжай, перебрасывай, 

заселяй сколько хочешь, арменизируй эти земли, стирай культурное наследие 

Азербайджана. Таков был месседж. Может у этих трех стран нет возможности указать 

агрессору на свое место? Не хотели. Эта реальность их устраивала. 

Поэтому нельзя иначе оценивать деятельность Минской группы. Как будто нас толкали к 

смирению с этой ситуацией, мол, появились новые реалии, и вы должны считаться с ними. 

Мы создали новую реальность. Теперь каждый должен считаться с новой реальностью. Но 

что мы видим? Посмотрите, что происходит, когда мы начали освобождать наши земли от 

оккупантов. Какое сильное давление на Азербайджан оказывается со всех сторон. 

Засуетились. А что случилось? Двадцать восемь лет тянули это вопрос, как будто решали. 

Приезжали, уезжали, там встреча, тут переговоры. Мы сыты этими переговорами. Сколько 

можно вести переговоры с этим врагом? К тому же враг входит в раж, наглеет и нам говорят, 

нет, только мирным путем, военного варианта нет. Кто говорит, что нет? Разве сейчас не 

военный вариант вопроса? Что мы делаем? Мы в одиночку выполняем резолюции Совета 

Безопасности ООН. Хотя это обязанность Совета Безопасности ООН. Мы исполняем в 

одиночку. Мы создали новую реальность. Считайтесь! Но что мы видим? Там встреча, тут 

встреча, что с прекращением огня, кто нарушил прекращение огня. Значит вся их 

деятельность сейчас направлена на спасение Армении. Агрессора, совершившего 
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Ходжалинский геноцид, атаковавшего Гянджу баллистическими ракетами с территории 

Армении. Вот эта деятельность. 

Что касается режима прекращения огня, то в первый раз прекращение огня вступило в силу 

10 октября. Моя позиция заключалась в том, что это должно носить гуманитарный характер, 

и мы согласились на это, чтобы обменять тела погибших, заложников, пленных. Однако 

менее чем через день Армения грубо, к тому же коварным образом нарушила режим 

прекращения огня и ночью разбомбила Гянджу. Затем, 17 октября, было объявлено новое 

прекращение огня. И снова, спустя две минуты, Армения его нарушила. Сегодня утром в 8 

часов поступило новое предложение. Но в 9 часов утра я поинтересовался, спустя несколько 

минут Армения нарушила режим прекращения огня, и вновь был обстрелян Тертерский 

район. Однако я опять дал указание Азербайджанской армии проявлять пока сдержанность, 

не поддаваться на провокации. Моя позиция известна моему народу. Этот вопрос должен 

найти решение либо военным путем, либо мирным путем. Я предложил, если вы хотите 

мирного решения, что ж, мы остановимся. Но нам немедленно должны сказать, что 

Армения уходит с наших земель. Должен быть дан график - через сколько дней они должны 

покинуть этот район, через сколько дней они должны покинуть следующий район, через 

сколько дней они должны покинуть другой район. Должен быть предоставлен график. 

Предоставила ли Армения этот график? Не предоставила. В таком случае, если 

прекращение огня будет продолжаться и вновь вопрос останется замороженным, то это не 

может нас устроить. Это первое. 

Во-вторых, у нас есть точная информация о том, что Армения на поле боя уже встала на 

колени перед нами и просто хочет, воспользовавшись прекращением огня, снова 

мобилизовать свои силы, хочет снова вооружиться и проводить новую политику агрессии 

против нас. Такая информация есть и, к сожалению, за последний месяц в Армению в 

массовом порядке поставляется оружие, различные виды оружия. У нас есть все списки. 

Некоторые из них опубликованы в нашей печати. Есть целый список, когда, какой самолет 

прилетел, куда прилетел, что привез, как выгрузился, куда отправлено? Хорошо, почему 

желающий прекращения огня отправляет оружие в Армению? Ведь Армения встала на 

колени, мы уже ударили по ее голове так, что она не может опомниться. Премьер-министр 

Армении, который танцевал в пьяном состоянии на Джыдырдюзю, вел себя как великий 

полководец, теперь падает к ногам каждого и просит о помощи, умоляет о содействии, 

унижает себя, унижает свой народ. Что ж, не давайте оружия и мы закончим. Не давайте. 

Кто нам дает? Никто не дает. Не давайте. Если вы хотите, чтобы закончилось, не давайте 

оружия. Через два дня придет как миленький. С одной стороны, говорится о прекращении 

огня, с другой - им посылается оружие. Что это такое? Мы будем молчать об этом? 

Азербайджанский народ должен все знать. Я как Президент на протяжении 17 лет всегда 

говорил правду азербайджанскому народу, всегда. Я регулярно давал отчет перед народом 

по всем вопросам. И сегодня информирую, может это не полная информация. Потому что 

есть определенные дипломатические правила. Однако то, что можно сказать, я говорю и 

азербайджанскому народу, и всему миру. Если вы хотите спасти Армению, скажите, чтобы 

она покинула нашу землю, немедленно убралась прочь! Пусть этот шут, в пьяном состоянии 

плясавший в Шуше, на Джыдырдюзю, заявит, что выходит. Звоня каждый день по пять-

шесть раз мировым лидерам, вопрос не решит. Наша позиция остается неизменной, и мы 

защищаем правду, справедливость. 
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Хочу затронуть еще один вопрос. Правовая база для урегулирования конфликта достаточно 

широка. Мы расширили эту базу. Сегодня существуют не только резолюции Совета 

Безопасности ООН, но и другие документы. Генеральная Ассамблея ООН приняла 

резолюцию, Движение неприсоединения, Организация исламского сотрудничества, 

Европейский парламент, другие организации. В документе, парафированном Европейским 

Союзом, есть особое положение о суверенитете нашей страны, нерушимости наших границ 

и территориальной целостности. То есть это правовая база, которая позволяет нам сегодня 

преподать урок врагу на поле боя, прогнать их, убрать прочь с наших земель. Но посмотрите, 

что происходит в последнее время? Страны-сопредседатели Минской группы созывают 

заседание Совета Безопасности ООН. Один раз они это уже делали. Видимо, принятый там 

документ их не удовлетворил. И в этот раз несколько дней назад, мы узнали, услышали о 

появлении нового документа. Мы немедленно приступили к действиям и не допустили 

принятия этого документа. Несмотря на то, что три страны-сопредседателя оказывали 

большое давление на других членов Совета Безопасности ООН. 

Какова была цель этого? Цель предельно ясна, чтобы принятые в 1993 году резолюции, 

требующие вывода ВС Армении с наших земель, остались в тени, были оставлены позади, 

чтобы они либо потеряли силу, либо значение. Вот в чем заключалась цель. Насколько это 

справедливо? Мы вновь увидели попытки оказания поддержки оккупанту. Что же в 

результате? Не прошло. Каким образом? Страны-члены Движения неприсоединения как 

мужчины не допустили этого, оказали нам поддержку, спасибо им. И это несмотря на то, 

что на них оказывалось давление, может быть даже угрожали. Но они как мужчины 

постояли за нас так же, как и мы за ними. Это показывает, что ничего не получится. Мой 

дорогой брат, президент Турецкой Республики неоднократно говорил, что мир больше, чем 

цифра пять. И он абсолютно прав. Вот это голосование доказало это. Объединились, в 

очередной раз выдвинули отвечающий интересам Армении документ, но не получилось. 

Потому что восторжествовала справедливость. Как бы они не старались, справедливость 

восторжествовала. Справедливость и международное право на нашей стороне. Поэтому мы 

продолжим идти своим путем. Если они хотят прекращения огня, то пусть скажут 

государству-оккупанту, чтобы оно ушло прочь, покинуло наши земли. Иначе мы пойдем до 

конца, до последнего. И впредь будем гнать врага, как уже это делаем, как он уже бежит от 

нас и будет бежать. Потому что мы правы и мы сильны. 

Я говорил на протяжении последних нескольких лет, мир уже не прежний. Фактор силы 

выходит на передний план и сделали это не мы. Посмотрите, считаются ли сегодня большие 

государства с международным правом? Нет. Считаются ли они с Советом Безопасности 

ООН? Нет. Все делают, что хотят на своих местах, на своей стороне, один вошел туда, 

другой – сюда, третий делит какие-то территории. Нет и следа от международного права. 

Так почему же мы должны защищать это? Хотя, мы защищаем, не предпринимаем каких-

либо шагов вне закона. Мы не входим на территорию Армении, восстанавливаем 

признанные международным сообществом территории. Если постоянные члены Совета 

Безопасности ООН, сопредседатели Минской группы не смогли сделать этого, то пусть 

отойдут в сторону, не мешают. В отличие от Армении мы ни у кого не просим помощи. 

Пусть не мешают и не испытывают терпение азербайджанского народа. Завтра это война 

закончится, мы добьемся своего. А какими же будут наши отношения? Забудет ли 

азербайджанский народ эту несправедливость? Не забудет. Пусть подумают об этом. 

Сегодня Азербайджан не то государство, с интересами которого кто-то может не считаться. 
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Нет. Наступит день, когда они придут с просьбами, предложениями, в том числе о 

сотрудничестве. Как же будут смотреть нам в лицо? Сегодня они мобилизовали все силы 

против нас. Я терпел это на протяжении месяца, целого месяца. Молчал об этом, но мы 

сыты по горло. Это во-первых. 

Во-вторых, посредник должен быть нейтральным. Если он не беспристрастен, то пусть 

отзовет свою кандидатуру. Если посредник не нейтрален, то он не может быть посредником. 

Теперь страны-посредники должны придумать для себя новые функции, чем они будут 

заниматься? Сегодня они уже не могут говорить об освобождении пяти районов, где эти 

пять районов, 4 из них уже у нас. Этот вопрос уже в прошлом, все, закончился. Мы сами 

взяли их – Физули, Зангилан, Джебраил, Губадлы. Большая часть этих районов у нас. Часть 

бывшего Гадрутского – нынешнего Ходжавендского района у нас. Поэтому пусть подумают. 

Мы не против переговоров. По итогам прошедших вчера в США переговоров было принято 

решение о проведении встречи глав МИД Азербайджана и Армении в Женеве через 

несколько дней. Я не против, пусть встречаются. За эти 28 лет было столько бесполезных 

встреч, одной больше, одной меньше, разницы нет. Я не хочу сказать, что рассматриваю эту 

встречу как бесполезную. Нет. Мы хотим, чтобы в этом был смысл. И этот смысл должен 

ускорить урегулирование конфликта. Покровители Армении, обращаюсь к вам: если вы 

хотите спасти это фальшивое государство, скажите, чтобы оно вышло. Одного вашего слова 

достаточно, чтобы она вышла оттуда, одного слова. Если Армении не будет оказываться 

финансовая, экономическая, военная, политическая поддержка, сможет ли она устоять на 

ногах? Нет. Сейчас я предоставлю азербайджанскому народу некоторые данные о 

количестве уничтоженной нами их техники. Каждый может посчитать, зайти в интернет, 

посмотреть стоимость этой техники и задать вопрос. Откуда такие деньги у бедной, нищей 

страны? Откуда эти деньги у страны, которая погрязла в проблемах? Сколько мы уже 

уничтожили техники, а они еще привозят. Ничего, пусть везут, им виднее. 

На данном этапе наша позиция заключается в этом, и мы готовы решить этот вопрос военно-

политическим путем. Но пусть он решится. Сказано режим прекращения огня, ничего, 

пусть будет. Армения нарушила его, мы фиксируем каждое нарушение, каждое. Я дал 

поручение, фиксируется каждое нарушение, они сразу же отправляются представителю 

ОБСЕ и другим заинтересованным в прекращении огня странам, чтобы они посмотрели, 

сколько раз армяне нарушили его. У нас есть все данные. Военно-политическое решение 

должно реализовать вопрос восстановления территориальной целостности Азербайджана. 

Что же касается будущего армян, переселенных на наши исконные земли 200 лет назад, я 

говорил, что и они являются нашими гражданами. Они также должны избавиться от этой 

хунты. Если они не могут спастись сами, мы им поможем. Новое правительство Армении в 

лице Пашиняна разве не говорило, что управляющие Арменией лица являются 

преступниками? Об этом же говорил и я. Что же получается, если те, кто управляли страной 

до Пашиняна на протяжении 20 лет являются преступниками, то, что тогда из себя 

представляет эта страна? Это страна-преступница. Они – два экс-президента также 

возглавляли хунту в Карабахе, а затем руководили Арменией. В отношении обоих 

возбуждено уголовное дело. Они преступники, которые пили кровь проживающих в 

Карабахе армян. Откуда у них столько имущества, богатства, состояния? Откуда? Они 

получили все это, выпивая кровь армянского народа. Еще раз повторяю, проживающие в 

Нагорном Карабахе люди являются нашими гражданами. Азербайджанский народ 
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толерантный. Эти люди не виноваты. Кто виноват, тот отвечает, и я говорил, что кровь 

азербайджанского народа не останется и не остается неотомщенной. Совершившие 

Ходжалинский геноцид преступники уже уничтожены в ходе боев, которые длятся на 

протяжении месяца. Справедливость восторжествовала. Поэтому хочу вновь выразить свою 

позицию, мы обязательно вернемся на эти земли военно-политическим путем. Военный 

этап может завершиться сегодня. Мы решим вопрос политическим путем. Азербайджанцы 

возвращаются в Шушу, азербайджанцы возвращаются в Ханкенди. Возвращаются во все 

другие места, где мы раньше жили. Создаются условия для армянского населения, мы 

должны постепенно научиться жить совместно, и они, и мы. Я вижу вопрос так и мой этот 

подход основывается как на нормах морали, так и на нормах международного права. 

Армения же хочет прогнать нас оттуда, а затем совершить этническую чистку, 

арменизировать наши памятники, заселить туда приезжих из-за рубежа армян. Пашинян, 

так ты же хотел построить дорогу в Джебраил? Ну и что? Где эта дорога? Ты же хотел 

построить здание парламента в Шуше? Ну и что? Все это полетело к черту. 

Еще раз хочу сказать, что никакая сила не может сбить нас с пути. Успехи на поле боя 

создали новую реальность за столом переговоров. 

Теперь хочу сообщить моему дорогому народу некоторую информацию. Представляю 

список части уничтоженной и взятой с 27 сентября по сей день в качестве военных трофеев 

техники Армении. Таким образом, уничтожены 252 танка, 53 танка взяты в качестве трофея, 

в общей сложности Армения лишилась 305 танков. Но у них все еще есть танки. 

Посмотрите сколько у них было танков. Уничтожены 50 боевых машин пехоты, 29 взяты в 

качестве трофея – всего 79 единиц. Уничтожена 251 пушка различного калибра, 24 взяты в 

качестве трофея, всего 275 единиц. Уничтожен 61 миномет, 45 взяты в качестве трофея, 

всего 106 единиц. Уничтожены 53 противотанковых средства. Уничтожены 82 установки 

«Град». Уничтожены две единицы Реактивной системы залпового огня«Ураган». 

Уничтожена одна единица «ТОС». Уничтожены 4 зенитно-ракетных комплекса «ТОР», 

около 40 установок «ОСА», 4 комплекса «КУБ», 1 «КРУГ», 2 «С-125». «С-300» - один из 

самых дорогих установок, уничтожены 6 пусковых установок «С-300». Одна станция 

обнаружения, один локатор. Цена известна. Каждый может посчитать. Уничтожены два 

оперативно-тактических ракетных комплекса «Эльбрус», уничтожена одна «Точка-У». 

Грузовые автомобили ¬ - 231 грузовик уничтожен, 20 из них с боеприпасами. 173 грузовика 

взяты в качестве военного трофея. В целом мы лишили врага 404 грузовиков. 

Теперь еще раз задаю вопрос. Я каждый раз задаю и буду задавать этот вопрос. Буду 

задавать, пока не будет ответа. Откуда эти деньги, откуда? Пусть наблюдатели, посредники, 

политологи, проармянски настроенные скажут, откуда поступают? У нас есть деньги, все 

прозрачно. Азербайджанский народ знает, сколько у нас денег, мир знает, все знают. 

Покупаем на свои деньги. Ни от кого не зависим. Откуда эта находящаяся в долгах, 

обанкротившаяся страна закупила это? Внешний долг Армении составляет около 8 млрд 

долларов. Валютные резервы составляют 1,5 млрд долларов. К тому же это не свободные 

средства, это банковские резервы. Они не могут их использовать. Если они им 

воспользуются, то их так называемая валюта полетит кувырком. Кто дал тебе столько 

оружия? Почему никто не спрашивает? В течение этого месяца, можно сказать, я каждый 

день даю интервью. Меня спрашивают, что у вас делают турецкие F-16? Я устал отвечать. 

Откройте, у вас есть спутник, разве вы не видите, что они делают? Идите и посмотрите, что 

делают F-16, находятся в воздухе, на земле? Все знают, что они на земле. Они прибыли для 
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учений и остались, когда началась война. Наши турецкие братья оставили их, чтобы оказать 

нам моральную поддержку. И еще, если на нас будет оказана агрессия извне, то они увидят 

эти F-16. Хорошо, там, в аэропорту, осталось всего 5-6 самолетов. Каждый раз спрашивают 

об этом. Хорошо, я отвечаю на эти вопросы. Но спросите и у Армении, и у тех, кто дает им 

оружие. Задайте эти вопросы, зачем даете оружие? Ты заплатил? Знают ли граждане стран, 

производящих это оружие, сколько их товара пропало за месяц? Сколько их оружия мы 

уничтожили? Ни один журналист не задает мне этот вопрос. Разве это не интересно? Это 

интересно. Ничего. Мы уже привыкли к тому, что все эти годы в отношении Азербайджана 

не прекращались клевета, ложь, вымыслы. Теперь и зарубежная печать, и азербайджанский 

народ видят, что я отвечаю на все эти вопросы и отвечаю как надо. И не опускаюсь до их 

уровня. Никогда. Отвечаю как надо, и они молчат. Потому что они не могут ответить. Я 

говорю, иди посмотри в зеркало, ты пришел сюда обвинять нас? Не вопрос задает. Он будто 

прокурор, обвиняет нас. Кто ты такой? Я очень уважаю журналистов. Поэтому они 

пользуются этим. Я говорю с ними в спокойной манере. Но они знают, что я могу говорить 

с ними в любой форме. Вот это реальность. Эта реальность против нас. Но мы изменили 

реальность. Эти новые списки еще раз показывают, что мы изменили реальность. 

Сейчас я с большим удовлетворением и гордостью доведу до сведения моего народа список, 

которого с нетерпением ждет азербайджанский народ. 

Таким образом, сообщаю родному народу список освобожденных вчера населенных 

пунктов. Освобожденные в Зангиланском районе села: Биринджи Алыбейли, Икинджи 

Алыбейли, Ребенд, Еникенд. Освобожденные села Джебраильского района: Говшудлу, 

Софулу, Даг Машанлы, Кюрдлер, Ховуслу, Челебиляр. Освобожденные вчера населенные 

пункты Губадлинского района: Падар, Эфендиляр, Юсифбейли, Чайтумас, Ханлыг, 

Сарыятаг, Моллабюрхан Губадлинского района и город Губадлы! 

Вчера я уже сообщил азербайджанскому народу эту радостную новость. Еще раз хочу 

передать эту радостную новость всему азербайджанскому народу. Для меня большая честь 

доносить радостные новости до жителей Зангиланского, Джебраильского, Губадлинского 

районов, проживавших в этих селах. Правда, от этих сел ничего не осталось. Ничего, мы 

восстановим. И у азербайджанского народа, и у государства хватит сил на это. Лишь бы 

освободились наши земли. Лишь бы наш флаг был поднят на всех освобожденных землях. 

Мы освобождаем эти земли за счет жизни и крови наших солдат и офицеров. Мы утвердили 

себя как на поле боя, так и на политической плоскости, утвердили себя в мире. Мы 

утвердили азербайджанский народ как гордый народ, как отважный народ, как 

непобедимый народ. Никакое давление не может повлиять на нас. Никакая угроза не 

сможет свернуть нас с пути. Потому что мы на справедливом пути, мы едины как кулак. 

Это единство – вечно и будет вечным! 

Дорогие соотечественники, я еще в первые дни войны обещал вам, что мы прогоним врага 

с наших земель, до конца прогоним. Карабах наш! Карабах – это Азербайджан! 
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20 октября Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев 

обратился к народу 
- Дорогие соотечественники, победоносная Азербайджанская армия одерживает новые 

победы на поле боя. Эти победы радуют каждого гражданина Азербайджана. Враг, который 

на протяжении почти 30 лет держит наши земли под оккупацией, видит мощь 

Азербайджанской армии на поле боя. Мы сражаемся на своих землях, защищаем свои земли 

и впредь будем гнать оккупантов с наших земель. 

Наш народ с нетерпением ждет новых вестей с поля боя, с фронта. Я очень рад и я очень 

счастливый человек, что сообщаю эти радостные вести азербайджанскому народу. 

Освобождение от оккупантов каждого села, каждого города, каждой стратегической 

высоты требует большого профессионализма, отваги, доблести, героизма. Наши 

военнослужащие становятся шехидами. Да упокоит Аллах души всех наших шехидов! Они 

всегда будут жить в наших сердцах. Наши военнослужащие получают ранения на поле боя. 

Да дарует Аллах всем нашим раненым военнослужащим исцеления! В то же время 

коварный враг регулярно подвергает обстрелу наши населенные пункты, каждый день наши 

прифронтовые города, села подвергаются обстрелу коварным врагом. Больше всего 

подлому обстрелу подвергается Тертерский район, в то же время враг обстреливает Агдам, 

Геранбой, Агджабеди, Барду, другие наши города и районы. В результате подлых ударов 

по Гяндже погибает мирное население – дети, женщины, старики. Для врага нет разницы. 

Для них не существует такой разницы. Они терпят поражение на поле боя, не могут 

противостоять Азербайджанской армии и, чтобы остановить нас, нанести нам удар, 

совершают на глазах у всего мира преступление против гражданского населения. Весь мир 

видит, от какого коварного, озверевшего врага Азербайджан освобождает свои родные 

земли. На протяжении 30 лет они сидели на наших землях и пытались бросать нам вызов. 

В течение 30 лет наши земли эксплуатировались, эксплуатировались наши природные 

ресурсы. Воровство, грабежи – это их натура. Достаточно посмотреть на состояние 

разрушенных сел, городов, чтобы все увидели, какие дикари противостоят нам. На 

оккупированных и уже освобожденных от оккупации землях не осталось ни одного целого 

здания. Все здания были снесены, разграблены, разрушены, осквернены наши исторические 

памятники, мечети, могилы. Они считали, что азербайджанский народ смирится с таким 

положением. Они считали, что навечно сохранят эти земли под оккупацией. Они поменяли 

названия наших городов, границы наших районов, названия наших сел, хотели 

арменизировать наши земли, но не смогли этого добиться, не смогли сломить волю 

азербайджанского народа. 

Каждый азербайджанец, который не видел земли своих предков, родился после оккупации, 

жил одной мечтой – вернуться на родные земли. Мы увидели это на примере Джоджуг 

Марджанлы. Рожденные после оккупации молодые люди, каждый из них жил мечтой 

вернуться и вернулся в Джоджуг Марджанлы. Уверен, что граждане Азербайджана 

вернутся на все освобожденные сегодня от оккупантов земли. Они будут жить там в 

условиях мира, благополучия, будут вновь созидать и строить. Точно так же, как они в свое 

время создали культурное наследие азербайджанского народа на всех наших 

оккупированных территориях. Но коварный враг хотел уничтожить это наследие, разрушал 

наши мечети. Когда мы построили в селе Джоджуг Марджанлы мечеть, аналогичную 

Шушинской, я сказал на ее открытии, что они могут разрушать здания мечетей, но эти 
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мечети живут в наших сердцах, и наступит день, когда мы восстановим все наши 

разрушенные мечети, восстановим все наши города, села. Мы на пороге Великого 

возвращения, и Азербайджанское государства сделает все, что в его силах, чтобы граждане 

нашей страны вернулись и спокойно жили на освобожденных от оккупации землях в 

условиях благополучия, чтобы на этих землях жизнь забила новым ключом. 

Все эти годы наши вынужденные переселенцы жили одной мечтой, несмотря на то, что для 

многих из них были созданы прекрасные условия, и, как вы знаете, только в этом году мы 

планируем сдать в пользование вынужденных переселенцев 7 тысяч квартир. Более 300 

тысячам вынужденных переселенцев были вручены ключи от домов, квартир. Они 

благодарят нас за эту заботу и выражают это в ходе моих многочисленных встреч с ними. 

Но в то же время я знал, и они мне говорили: верните нас, верните нас на свои земли. Они 

понимали, что это сложный вопрос, понимали, что для этого должна созреть определенные 

геополитические условия. Они верили в меня, и я говорил им, что мы вернемся на эти земли, 

я говорил, что я знаю, что, когда и как надо делать. Доверие народа ко мне позволило нам 

решить этот вопрос. Я еще раз заявляю, что выполняю все данные мною обещания, 

привержен им. Главный вопрос для меня как Президента, главная моя задача заключается 

в возвращении земель Азербайджана, восстановлении территориальной целостности 

страны, и мы делаем это сегодня на поле боя. 

Переговоры, которые проводились на протяжении около 30 лет, не дали никаких 

результатов. Построенные Арменией на оккупированных землях укрепления говорят о том, 

что они не намеревались возвращать нам эти земли. Они просто обманывали нас и 

международных посредников, тянули время и наряду с этим проводили незаконное 

заселение на оккупированных землях. Они разместили в городе Лачин, в Кяльбаджаре 

тысячи людей. На освобожденных сегодня от оккупации землях – в Физулинском, 

Джебраильском и других наших районах они жили в наших селах. Большая часть этих сел 

разрушена, но они жили в некоторых домах на наших землях. Этническая чистка, геноцид 

против азербайджанцев, изгнание наших граждан со своих родных земель и проведение 

после всего этого «референдума» полностью противоречат человеческой морали, законам, 

международному праву. Никто не признал так называемую «Нагорно-Карабахскую 

республику». Теперь они из кожи вон лезут, чтобы страны мира признали сепаратистское, 

криминальное образование. Они потеряли разум, не понимают, что этого никто не сделает, 

не понимают, что любая страна, которая пойдет на это, не может считаться дружественной 

для Азербайджана. Не то что дружественной, мы прервем с этой страной все связи. Но они 

сошли с ума. Сегодня они стараются восстановить статус-кво. Я уже говорил, что статус-

кво больше нет. Мы уничтожили статус-кво и правильно сделали. Мы ждали около 30 лет. 

Десять лет назад страны-сопредседатели Минской группы распространили заявление на 

уровне своих президентов, в котором говорилось, что статус-кво неприемлем. Мы 

поддержали, одобрили это, у нас появились большие надежды, а достигнутый затем за 

столом переговоров определенный прогресс увеличил наши надежды. Но оказалось, что 

коварный враг просто-напросто обманывал нас и международную общественность. Это 

неуважение к международным посредникам. 

Продемонстрировав силу на поле боя, мы изменили статус-кво. Я уже говорил это до 

нынешних столкновений, несколько раз говорил, что сегодня, к сожалению, 

международное право в международных отношениях не работает. Если бы работало, то 

четыре резолюции Совета Безопасности ООН давно уже были выполнены. Двадцать лет мы 
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ждали выполнения этих резолюций. Они просто остались на бумаге. Почему? Потому что 

не было проявлено политической воли, не был определен механизм исполнения данных 

резолюций. Коварный враг посчитал, что может и дальше игнорировать их. Может и 

дальше попирать международное право. Может и дальше совершать на наших землях 

любые гнусные действия. Мы вынудили их. Наш кулак не только наносит удар по врагу. 

Наш кулак – это наше единство, единство нашего народа, целенаправленная деятельность, 

принятие выгодных нам и отражающих справедливость постановлений, резолюций на 

международной арене. 

Я видел, что до нынешних событий граждане Азербайджана, в том числе переселенцы, 

порой считали, что эти дипломатические успехи, конечно, очень важны, но они не 

обеспечивают решение вопроса. И я всегда разъяснял им, что этот вопрос должен быть 

разрешен в рамках международного права. Для этого мы должны работать со всеми 

ведущими международными организациями, чтобы расширить правовую базу для 

урегулирования конфликта. Резолюции Совета Безопасности ООН не действовали. Мы 

приложили большие усилия, Генеральная Ассамблея ООН, Движение неприсоединения, 

Совет Европы, Европейский парламент, Организация исламского сотрудничества, другие 

организации приняли резолюции. В документе, парафированном между Европейским 

Союзом и нами, также выражена поддержка неприкосновенности наших границ, 

суверенитета и территориальной целостности нашей страны. То есть, вот основа для 

урегулирования данного конфликта. Поэтому сегодня руководство Армении, ведущее себя 

просто как попрошайки, ничтожества, - извините меня за это выражение, но они 

заслуживают его, - днем и ночью обзванивают все международные организации, посылают 

письма, заявления, спрашивая, почему вы молчите. А что они могут сказать? Они уже 

приняли эти резолюции, эти постановления, и Азербайджан проводит боевые операции на 

своей территории, признанной международным сообществом. Мы не проводим никаких 

операций на территории Армении, у нас нет таких планов, несмотря на то, что они дважды 

подвергли бомбардировке Гянджу с территории Армении. Мы не ответили им их способом. 

Мы ответили на поле боя. Я говорил, что мы отомстим им на поле боя, и мы делаем это. 

Кровь наших шехидов не остается и не останется неотмщенной. Основной целью нашей 

деятельности в международных организациях было добиться того, чтобы эта правовая база 

была совершенной, расширилась, и мы смогли добиться этого. 

Поэтому сегодня руководству Армении следует хорошо подумать. Они уже встали на 

колени перед нами, мы поставили их на колени, указали им их место. Гоним их и дальше 

будем гнать с наших земель! 

Каждый день приходят радостные вести. Каждый день наш флаг поднимается над новым 

населенным пунктом. Вот сила Азербайджанского государства, азербайджанского народа. 

На протяжении тридцати лет руководство Армении выдумывало небылицы о «сильной 

армии», создавало мифы о «непобедимой армянской армии». Где эта «непобедимая 

армянская армия»? Посмотрите, как она бежит от нас. Это был миф, это была ложь. Мы 

развеяли их. Тридцать лет они оскорбляли нас. Тридцать лет разрушали наши памятники 

на оккупированных территориях, пытались стереть наше историко-культурное наследие. 

Почему за тридцать лет международное сообщество не применило санкции в отношении 

государства-агрессора? Я неоднократно говорил о необходимости применения санкций. 

Эта страна, ее руководство не хотят по доброй воле покинуть наши земли. Они обманывают 

нас, ведут переговоры ради имитации. Им нельзя верить, и я оказался прав. Посмотрите на 
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созданные там укрепления. Разве страна, построившая такие укрепления, потратившая на 

это такие средства, выйдет оттуда? Если бы хотели выйти, то не сделали бы этого. То есть, 

каждое их слово – ложь. И сегодня руководители их государства днем и ночью 

распространяют ложь и измышления об Азербайджане, событиях, происходящих на поле 

боя. Словно кто-то сражается вместо нас. Азербайджанский народ, азербайджанская 

молодежь, азербайджанские солдаты преподносят им урок. Мы сражаемся в одиночку, об 

этом знают все. Но они не могут смириться с этим, так как мифы развеиваются, мифы – 

основа их идеологии. Ложь об истории. К сожалению, им удалось заставить многие страны 

принять эту историческую ложь. Ложь о Ходжалы - якобы Азербайджан сам совершил 

Ходжалинский геноцид. Их официальные представители выступили с ложным заявлением 

о бомбардировке Гянджи, утверждая, что не Армения организовала этот ракетный обстрел. 

Нет ни совести, ни морали, ни нравственности. И ума нет. Если бы был ум, то сказали бы, 

посмотрите, ведущие страны мира отслеживают стартовую позицию и траекторию полета 

этой баллистической ракеты, откуда она была выпущена и где упала. Баллистическим 

ракетам дается боевое задание. Они не случайно упали на это жилой массив. Ночью, 

преднамеренно. Но они потеряли разум, продолжают обманывать мир. Кто сбросил эту 

ракету на Гянджу? Мы сами? Лгут, так же, как лгали, когда говорили, что Азербайджан сам 

совершил Ходжалинский геноцид. Лгут всему миру, лгут во всех интервью. Мы и дальше 

будем гнать этих лжецов. Они увидели кто есть кто. Увидели, что мы преподносим им такой 

урок, который они никогда не забудут. А сейчас просят о помощи. Звонят тому, другому, 

просят помощи. Где же твоя «победоносная армия», где твоя «непобедимая армия»?! На 

священном для нас Джыдыр-дюзю премьер-министр Армении отплясывал в пьяном виде. 

Он должен был подумать о том, как это оскорбление может подействовать на 

азербайджанский народ. Но он считал, что никто их не тронет. Считал, что все страны и 

дальше будут защищать их, мировое армянство, армянское лобби, некоторые 

дружественные им страны. Поэтому они обнаглели. Мы указали им на их место, нанесли 

им такой удар, от которого они вряд ли оправятся. Мы, можно сказать, уничтожили их 

армию, технику. Бегут, еще будут бежать. 

Словом, наше преимущество на поле боя уже ни для кого не секрет. Мы на верном пути. 

Наше дело правое. Мы сражаемся на своей земле, мы даем шехидов, мы восстанавливаем 

свою территориальную целостность. Эти шаги будут предприниматься и дальше. Пока не 

поздно, Армения должна заявить о том, что покидает оккупированные земли. После этого 

бои могут быть остановлены. 

Каждый раз, обращаясь к моему народу, я сообщаю приятные новости. В то же время, 

можно сказать, ежедневно в своем аккаунте в Twitter, посредством Twitter сообщаю об 

освобожденных от оккупации новых селах и городах. Я знаю, что азербайджанский народ 

каждый день ждет эти новости, каждый день! Каждый день, каждый час - когда будут эти 

новость, когда сообщат об этом. Но мне хочется, чтобы мой дорогой народ знал, что взятие 

каждого села, каждой высоты требует большой отваги, потому что не только сооруженные 

там укрепления, но и военный рельеф освобождённых земель более выгоден армянам. 

Сегодня мы должны сражаться не только против их укреплений, их пушек, их ракет, но и 

против природного рельефа, и мы пядь за пядью освобождаем наши земли от оккупантов. 

Это очень трудно. 

Настанет день, когда будет представлена подробная информация об этом. Уверен, что 

азербайджанский народ хорошо понимает: сегодня мы говорим то, о чем можно говорить, 
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потому что идут бои, и мы хотим, чтобы они как можно быстрее завершились, чтобы наша 

территориальная целостность была восстановлена. Поэтому считаю, что информация и 

объем информации, предоставляемых азербайджанской общественности, вполне 

достаточны. 

Сегодня, оставаясь верным традиции, прекрасной традиции, хотел бы сообщить 

азербайджанскому народу новую информацию. Сообщаю моему дорогому народу 

информацию об уничтоженной и взятой в качестве военных трофеев вражеской технике. 

Таким образом, уничтожен 241 вражеский танк, 39 танков взяты в качестве военных 

трофеев – в общей сложности 280 танков. Но все еще есть танки, как на оккупированных 

землях, так и на территории Армении. Откуда у них столько танков? К тому же это 

противоречит международным конвенциям, регулирующим этот вопрос. Так почему же 

структуры, которые должны были проводить мониторинги по этим конвенциям, не 

обращают на это внимания? Вот мы говорим, что уничтожен 241 танк. Мы потом 

продемонстрируем их. 39 танков были взяты в исправном состоянии и сегодня наши 

солдаты управляют ими и стреляют из них же по врагу. 

Уничтожены 50 боевых машин пехоты, 24 взяты в качестве трофеев, они в наших руках. 

Уничтожены 17 самоходных артиллерийских установок, 198 пушек. Уничтожены 58 

минометов, 12 минометов взяты в качестве трофеев. 25 гранатометов взяты в качестве 

военных трофеев. Уничтожены 53 противотанковых оружия. Уничтожены 70 установок 

«Град». Уничтожены две единицы «Урагана», два «РСЗО» (Реактивная система залпового 

огня). Уничтожена одна единица «ТОС». Уничтожены 4 зенитно-ракетных комплекса «С-

300». В последний раз, когда я сообщал такую информацию азербайджанской 

общественности, были уничтожены два зенитно-ракетных комплекса «С-300». Сегодня их 

уже четыре. Стоимость каждого комплекса, установки известна, это очень дорогая военная 

техника. Уничтожены три зенитно-ракетных комплекса «ТОР». Уничтожены около 40 

зенитно-ракетных комплекса «ОСА», пять зенитно-ракетных комплексов «КУБ» и «КРУГ», 

6 беспилотных летательных аппаратов, два оперативно-тактических ракетных комплекса 

«Эльбрус», одна баллистическая ракета, одна ракета «Точка-У», 8 средств 

радиоэлектронной борьбы. Уничтожены 198 грузовых автомобилей. 15 из них были 

полными боеприпасов. 102 грузовых автомобиля взяты в качестве военных трофеев. Мы 

будем уничтожать военную технику врага и впредь. Уничтожим все, что осталось. 

А теперь с гордостью сообщаю моему дорогому народу информацию об освобождении 

наших населенных пунктов, которую он ждет с нетерпением. 

Физулинский район – названия освобожденных сел: Дордчинар, Кюрдлер, Юхары 

Абдуррахманлы, Гаргабазар, Ашагы Вейселли, Юхары Айбасанлы. 

Джебраильский район – освобождены села Сафарша, Гасангайды, Фуганлы, Имамбагы, 

Даш Вейселли, Агтепе, Ярахмедли. 

Ходжавендский район – привожу список освобожденных сел: Агджакенд, Мюлькюдере, 

Дашбаши, Гюнешли (бывшее название Норашен), Венг. Даю этому селу новое 

азербайджанское название. Отныне село Венг будет называться Чинарлы. Поздравляю с 

новым названием! 
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Зангиланский район. Славная Азербайджанская армия вошла и на территорию 

Зангиланского района, обеспечила освобождение населенных пунктов. Сообщаю названия 

освобожденных сел на территории Зангиланского района: села Хавалы, Зернели, 

Мамедбейли, Хекери, Шарифан, Муганлы и город Зангилан! Зангилан – наш! Карабах – 

наш! 

Дорогой мой народ, дорогие зангиланцы, физулинцы, ходжавендцы, джебраильцы и 

жители других оккупированных районов, мы выполняем свою миссию. Даем достойный 

ответ врагу. Мы наказываем врага. Враг бессилен перед нами. Мы ломаем хребет врагу, и 

сломаем! 

Карабах – наш! Да здравствует Азербайджан! Да здравствует азербайджанский народ! 
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17 октября Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев 

обратился к народу 
-Дорогие соотечественники. 

Сегодня фашистское руководство Армении совершило очередное военное преступление. 

Города Гянджа и Мингячевир подверглись ракетному обстрелу. В результате этого подлого 

обстрела погибли и получили ранения наши соотечественники. Да упокоит Аллах души 

всех наших шехидов, да ниспошлет Он исцеления нашим раненным соотечественникам! 

Это еще раз демонстрирует фашистскую сущность руководства Армении. Наши города не 

впервые подвергаются обстрелу, Армения, можно сказать, ежедневно обстреливает Тертер, 

Агдам, Геранбой, Агджабеди и другие города. В результате этого обстрела погибают, 

получают ранения наши граждане, разрушено или серьезно пострадало более 2 тысяч домов. 

Однако эти подлые действия не смогут сломить волю азербайджанского народа. 

Руководство Армении совершает военное преступление. Обстрел мирного населения, 

причем посредством оперативно-тактических ракетных комплексов, – это военное 

преступление. Они должны понести и понесут ответственность за это преступление. Мы же 

отвечаем им на поле боя. Мы мстим и будем мстить за шехидов, невинных людей на поле 

боя. Мы никогда не вели борьбу, не воевали с гражданским населением, и впредь не будем 

делать этого. Мы – не армяне. У нас – свой путь, своя цель, вокруг которой объединился 

весь азербайджанский народ. Весь азербайджанский народ проявляет солидарность и 

патриотизм. 

Победоносная Азербайджанская армия гонит и будет гнать врагов с наших земель. Я 

говорил, что если они не покинут наши земли по доброй воле, то мы будем гнать и гоним 

их, как собак. Победоносная Азербайджанская армия ежедневно освобождает от 

захватчиков новые стратегические пункты, новые высоты, новые населенные пункты. Наша 

месть – на поле боя. 

В эти дни – с 27 сентября по настоящее время по военному потенциалу Армении был 

нанесен сокрушительный удар. Просто хочу довести до внимания наших граждан 

некоторые цифры. Должен сказать, что этот список неполный, техника врага уничтожена в 

еще большем объеме, точно подсчитать это в ходе боев, конечно, невозможно. Однако 

цифры, которые я приведу, наглядно демонстрируют, что мы добились полного 

преимущества на поле боя и, можно сказать, смогли в значительной степени вывести из 

строя военно-технический потенциал Армении. Но спрашивается: откуда у Армении 

столько оружия, столько техники? Военный бюджет Армении известен, государственный 

бюджет тоже. Армения –страна-банкрот. Внешний государственный долг этой страны 

составляет 60-70 процентов валового внутреннего продукта. Свободные валютные резервы 

этой страны составляют всего 1,5 миллиарда долларов, причем это – банковские резервы. 

Это не свободные средства. На какие деньги приобретаются это оружие и техника? 

Стоимость техники, уничтоженной и взятой в качестве трофея только на сегодняшний день, 

составляет по меньшей мере 2 миллиарда долларов. Но у них еще остается техника. Как на 

оккупированных землях, так и на территории Армении. Спрашивается, кто их вооружает? 

Порой нам предъявляют претензии, говорят, что мы вооружаемся, приобретаем оружие, и 

это как бы может обострить ситуацию, направить ее в неприемлемое русло. Спрашивается, 

а когда вооружается Армения? Откуда в этой бедной, нищей стране столько оружия и 
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техники, им и сегодня контрабандным путем, на основе контрабандных схем поставляются 

оружие, техника, и это очень опасная техника, обладающая большой разрушительной силой. 

Поэтому мы хотим получить ответы на эти вопросы, и уверен, что получим. 

А сейчас хочу сообщить моему народу о части техники Армении, уничтоженной в 

последние дни азербайджанской армией. Таким образом, уничтоженная техника Армении: 

уничтожены 234 танка, 36 танков взяты в качестве военного трофея, боевые машины 

пехоты – уничтожено 49, в качестве трофея взяты 24. Уничтожены 16 самоходных 

артиллерийских установок, 190 пушек различного калибра, 2 системы «Ураган», 1 огнемет 

ТОС, 2 оперативно-тактических ракетных комплекса «Эльбрус» и 1 «Точка-У», 35 зенитно-

ракетных комплексов «ОСА», 3 зенитно-ракетных комплекса ТОР, 5 зенитно-ракетных 

комплексов КУБ и «Круг», 9 систем радиоэлектронной борьбы, 2 зенитно-ракетных 

комплекса С-300, 196 грузовых автомобилей уничтожены и 98 взяты в качестве трофея. 

Каждый человек, каждый специалист может узнать в открытой печати о стоимости данной 

техники. Мы должны найти и найдем ответы на эти вопросы. 

Доблестная Азербайджанская армия успешно продолжает спасительную миссию. В 

последние дни я сообщил моему народу о новых освобожденных селах. Сегодня я вновь с 

чувством глубокого удовлетворения, с большой радостью хочу довести до моего дорогого 

народа названия очередных освобожденных населенных пунктов. Сегодня от оккупантов 

были освобождены следующие населенные пункты Физулинского района – село 

Гочахмедли, село Чимен, село Джуварлы, село Пирахмедли, село Мусабейли, село Ишыглы, 

село Дедели и город Физули. Город Физули освобожден от захватчиков, Физули наш, 

Карабах – это Азербайджан! 

Сердечно поздравляю по этому случаю весь азербайджанский народ. От всей души 

поздравляю дорогих физулинцев. Многолетняя тоска по родной земле подходит к концу. 

Мы с честью выполняем стоящую перед нами миссию, восстанавливаем и восстановим 

территориальную целостность нашей страны. Бои за Физули – тяжелые. Пройдет время, и 

об этих боях будут писать книги, труды. Действительно, эти бои требуют высокого 

профессионализма, мастерства, отваги, самоотверженности, потому что за эти 30 лет враг 

создал на линии соприкосновения такие прочные укрепления, что некоторые считали, что 

освободить город Физули от оккупации невозможно. Известные военные специалисты даже 

считали, что для того, чтобы взять Физули, освободить его от оккупации, возможно, 

понадобится несколько месяцев, и успех этой операции был под большим вопросом. 

Однако доблестной Азербайджанской армии удалось справиться с этой почетной миссией, 

и за короткий срок большинство сел Физулинского района и город Физули были 

освобождены от врага. Говоря о городе Физули, конечно, все мы должны знать, что от 

города ничего не осталось, никаких признаков, ни одного уцелевшего здания, потому что 

на протяжении 30 лет он находился в руках варваров, хищников, шакалов. Все здания 

снесены, наши религиозны памятники разрушены, все разграблено – крыши домов, окна в 

зданиях, предметы быта. Все. Словно этот город был захвачен каким-то диким племенем. 

Развалины города Физули – проявление армянского фашизма и свидетель армянского 

фашизма. 

Мы вернемся в Физули, мы заново отстроим, благоустроим все села. В эти села вернется 

жизнь. Так же, как в свое время Азербайджанская армия под руководством великого лидера 

освободила от оккупации 22 села Физулинского района, в том числе поселок Горадиз. 
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Посмотрите сейчас, какое красивое это место. Поселок Горадиз стал благоустроенным 

современным городом. В освобожденных от оккупации селах живут физулинцы. Могу 

сказать, что в освобожденных до сих пор от оккупации селах поселилась почти половина 

населения Физули. Но сегодня села, где жили физулинцы, уже освобождены, и туда 

вернется жизнь, вернутся они сами, будут жить там, посещать могилы своих предков. В 

восстановленных там мечетях будет звучать азан. Мы выполняем нашу почетную миссию. 

Абсолютно уверен, что доблестная Азербайджанская армия будет и дальше гнать 

оккупантов с нашей земли. 

Физулинская операция имеет символическое значение. Азербайджан вернул себе наше 

историческое, древнее поселение, обеспечил возвращение в эти места десятков тысяч 

человек. В то же время со стратегической точки зрения прорыв нескольких линий обороны 

Физули, расположенных на линии соприкосновения, дает нам очередные стратегические 

преимущества, потому что наши вооруженные силы, дислоцированные на Физулинском 

направлении, в эти дни вели там бои. Сейчас, естественно, не секрет, с какой стороны мы 

смогли войти в Физули, в результате какого высокого военного профессионализма и отваги 

смогли освободить Физули от оккупантов. До этого от захватчиков был освобожден город 

Джебраил. Еще раньше – Гадрут. От оккупации были освобождены многие села 

Ходжавендского и Джебраильского районов, а также многие села Физулинского района. 

Именно после этого нам удалось освободить город Физули от захватчиков. 

В конце концов враг бросил оружие и бежал. Сегодня я с полной ответственностью могу 

сказать, что Физулинская операция будет включена в военные книги. Не только 

Физулинская, но и другие операции. По имеющимся у меня данным, сегодня военные 

специалисты уже открыто заявляют, что Азербайджанская армия обладает высокой 

боеспособностью и техническим оснащением. 

Сегодня исторический день. 17 октября навечно останется не только в памяти физулинцев, 

но и в истории Азербайджанского государства. Сегодня все мы, весь азербайджанский 

народ вместе пишем самую яркую страницу истории нашего народа и государства. Мы 

пишем эту славную историю, демонстрируя солидарность, взаимную поддержку, единство. 

Мы счастливы оттого, что вместе переживаем эти мгновения. Но ушедшие из жизни 

десятки тысяч наших беженцев, переселенцев, с нетерпением ожидавшие этих минут, к 

сожалению, не увидели эти дни. Однако уверен, что сегодня их души возрадовались, потому 

что земли их предков освобождены от оккупантов. 

Несмотря на то, что вероломный, подлый, низкий враг совершает военные преступления, 

обстреливает мирное население, - в результате сегодняшнего обстрела погибли и 

малолетние дети, - еще раз хочу сказать, что мы не должны мстить за это гражданским 

лицам. Мы мстим и будем мстить на поле боя, кровь наших шехидов, погибших не остается 

и не останется на земле. Еще раз предупреждаю фашистское руководство Армении, чтобы 

они по доброй воле покинули остальные земли. Мы и так выдворим их оттуда. И без того 

от них не останется и следа на этих землях. И без того мы будем гнать их до конца и 

выдворим с наших земель. Пусть уходят по доброй воле! 

Они не хотели сдавать Физули. Хотя понимали, что не смогут его удержать. Не хотели 

сдавать Джебраил. Вчера, позавчера и этой ночью на Джебраильском направлении также 

были проведены успешные операции, заняты стратегические высоты. Пока ничего не хочу 

говорить об этом. Не хочу опережать события. Но сегодня победоносная Азербайджанская 
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армия добивается и добьется поставленной цели, наша территориальная целостность 

восстанавливается и будет восстановлена. Ни одна сила не сможет нас остановить. Ни одна 

сила не устоит перед волей азербайджанского народа. Это должен знать каждый. Перед 

нами никто не устоит. Пусть варварское армянское государство уйдет с наших земель. 

После этого будет обеспечено прекращение огня. Было объявлено прекращение огня, ни 

прошло и дня, как они подвергли бомбардировкам Гянджу. Причем какие места? Жилые 

массивы. И сегодня, куда был нанесен удар? Вновь по жилым массивам. Когда был нанесен? 

В ночные часы, чтобы погибло больше людей. 

Это – преступление против человечности. Если международное сообщество не хочет 

привлечь Армению к ответственности за совершенные преступления, так же как никто не 

привлек их к ответственности за Ходжалинский геноцид, мы сами привлечем их к 

ответственности. Мы сами накажем их, и наше наказание будет справедливым. Они 

заслуживают самого тяжелого наказания. Военно-политическое руководство Армении - 

преступники, и мы накажем этих преступников. 

Премьер-министр Армении, который говорил, что «Карабах – это Армения», чего же ты 

сейчас не говоришь, что «Карабах – это Армения»? Приезжай в Физули, ты там 

эксплуатировал наши земли. Приезжай в Джебраил, в Гадрут, другие освобожденные места 

и скажи, что «Карабах - это Армения». Сидишь там - в Иреване и выступаешь с заявлениями, 

надоедаешь мировым лидерам, уже не осталось человека, кому бы ты не позвонил. 

Почему ты не говоришь, что «Карабах – это Армения». Боишься, будешь бояться. А откуда 

ты набрался смелости, когда оскорблял азербайджанский народ, когда говорил: «Карабах – 

это Армения, и точка»? На кого ты надеялся? На кого рассчитывал? Разве ты не знал, что 

настанет день и тебе придется ответить за это. Этот день настал и наступает. Расселение в 

Шуше армян из Ливана, других стран является военным преступлением, это противоречит 

Женевской конвенции. Они это делают демонстративно, показывают по телевизору, как 

армяне приехали жить, работать на наших исконных землях. Теперь мы посмотрим, кто 

приедет жить в Шушу. Ты строил новую дорогу в Джебраил из Армении. Для чего? Для 

того, чтобы незаконно захватить этот регион, наш регион вдоль реки Араз, а потом 

расселить там армян? Ты хотел поставить нас перед фактом. Какую цель преследовало 

расселение там, в том числе обманным путем, проживающих за рубежом армян из-за 

малочисленности населения Армении? Цель сохранения под вечной оккупацией наших 

исторических земель и их арменизации? Посмотрите, они дали Физули какое-то уродливое 

название. Пропади оно пропадом. К черту это название. Этого названия уже нет. Нет и 

Мадагиза –теперь это Суговушан. Мы восстановим и другие исторические названия. Ты 

ведь хотел перенести «парламент» так называемого «образования» в Шушу. Так давай, 

переноси, посмотрю, как ты это сделаешь! Посмотрите в каком состоянии находится место 

проведения «инаугурации» главаря этой сепаратистской, бандитской группировки. Мы 

уничтожили его, сравняли с землей. Ты ставил нам 7 условий. Говорил на языке 

ультиматумов. Я посмотрю, какое теперь ты будешь ставить нам условие. А что произошло? 

Хватаешься за кого попало, бросаешься им в ноги, просишь помощи, чтобы они остановили 

Азербайджан: Скажите Азербайджану, чтобы он уже остановился. Покинь наши 

территории, чтобы мы остановились. Убирайся с нашей земли, и мы остановимся. Я это 

говорил, не скрываю. Это знает и азербайджанский народ, об этом говорит и 

международное сообщество. Я говорю об этом каждый день: встань и скажи, что завтра я 

покидаю эти территории, и мы остановимся. Нам не нужно кровопролития. Нам нужна 
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наша земля. И мы вернем ее любыми путями. Пусть каждый это знает. События последних 

дней уже показывают это. 

Руководство Армении, оскорбление азербайджанского народа обходится вам очень дорого, 

очень. Население Армении должно, наконец, привлечь к ответственности главарей этого 

криминального режима. В военных комиссариатах Армении уже проводятся митинги, 

матери перекрывают дороги, не позволяют, чтобы их дети погибали на землях другой 

страны. Я, в свою очередь, также обращался к армянскому народу и обращаюсь вновь: Не 

пускайте своих детей! Что они забыли на наших землях? Живите в своей стране. У нас нет 

никаких проблем с вами. Идите и живите в своей стране, делайте, что хотите, но покиньте 

наши земли. Уверен, что армянский народ привлечет к ответственности главарей своего 

преступного режима хунты. А мы находимся на справедливом пути. Мы правы, мы 

сражаемся на своей земле, наши военнослужащие становятся шехидами на нашей земле. 

Наша война – священная! 

Мы показали свою мощь на поле боя, как врагу, так и всему миру. Сила, которую мы 

продемонстрировали на поле боя, и ее источник – это воля азербайджанского народа, его 

талант и достигнутые нами успехи. 

Хочу сказать еще раз, что мы счастливые люди, наше поколение счастливо, что может 

видеть эти радостные дни. Я считаю себя счастливым человеком, потому что сообщаю эти 

радостные вести своему родному народу. Как Верховный главнокомандующий я руковожу 

всеми делами и хочу заверить азербайджанский народ, что в своей деятельности я и впредь 

буду прилагать все усилия для защиты национальных интересов нашей страны, нашего 

народа. Никакие угрозы, никакой шантаж, давление не смогут повлиять на мою волю. Наше 

дело правое. Мы сражаемся на своей земле, восстанавливаем свою территориальную 

целостность. 

Да здравствует Азербайджанская армия! Да здравствует азербайджанский народ! Карабах 

– это Азербайджан! 
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9 октября Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев 

обратился к народу 
-Дорогие соотечественники. 

Сегодня победоносная азербайджанская армия освободила от оккупации несколько 

населенных пунктов. Сердечно поздравляю весь азербайджанский народ по этому случаю. 

Хочу предложить вашему вниманию названия освобожденных от оккупации населенных 

пунктов: поселок Гадрут, село Чайлы, село Юхары Гюзлек, село Горазыллы, село Гышлаг, 

село Гараджаллы, село Эфендиляр, село Сулейманлы, село Сур. 

Освобождение от оккупации этих сел и поселка Гадрут – наша историческая победа. 

Азербайджан освобождает оккупированные земли. Можно сказать, ежедневно с фронта 

приходят хорошие известия. Ежедневно наши солдаты и офицеры с честью выполняют 

боевые задания. Одновременно они берут стратегические высоты и выходят на более 

благоприятные позиции. Таким образом, оперативный план полностью выполняется, он 

основан на современных боевых принципах. Как с точки зрения материально-технического 

оснащения, так и боевой подготовки азербайджанская армия сегодня имеет полное 

преимущество на поле боя. 

В ходе проведенных сегодня боев было уничтожено большое количество военной техники 

врага, а также взяты военные трофеи. Могу сказать, что с 27 сентября по сегодняшний день 

армянской армии был нанесен мощный удар. Мне просто хотелось бы довести до вашего 

внимания перечень военной техники Армении, уничтоженной и взятой в качестве военного 

трофея азербайджанской армией. Потери Армении: уничтожены 16 командных пунктов, 

196 танков, 38 БМ-21, 1 «Ураган», 10 самоходных артиллерийских установок, в том числе 

8 «Акаций» и 2 «Гвоздики», 36 боевых машин пехоты, 24 артиллерийские батареи, 2 РМ 

или средства противовоздушной обороны, пусковые установки 2 комплексов «С-300», 25 

зенитно-ракетных комплексов ОСА, 2 зенитно-ракетных комплекса КУБ, 4 средства 

радиотехнических помех «Repelend», 136 пушек, 56 минометов, 1 огнемет ТОС-1А, 2 

радиолокационные станции, 1 антенна «Кольчуга». 

Военная техника, взятая в качестве трофея: 18 танков, 4 пушки, 22 боевые машины пехоты, 

12 минометов, 4 машины УАЗ, 1 экскаватор, 27 комплексов «Игла», 1 машина ЗИЛ, 9 машин 

ГАЗ. 

Должен также сказать, что враг не захватил ни одной единицы военной техники, 

принадлежащей Вооруженным силам Азербайджана. Враг рассказывает своему народу 

сказки, лжет. Фальсифицирует факты, пытается обмануть свой народ, желает обмануть 

международное сообщество, якобы они перешли в наступление, вернули некоторые наши 

позиции. Все это - ложь. Есть объективная картина наблюдения за боями, и любой военный 

специалист может видеть, что сегодня азербайджанская армия добилась победы на поле боя. 

Азербайджанская армия демонстрирует свое преимущество. Азербайджанские солдаты и 

офицеры демонстрируют высокие морально-психологические качества, душевный подъем, 

потому что мы сражаемся на своей земле, освобождаем свою землю. Армянские солдаты – 

оккупанты. Земля, на которой идут бои, им не принадлежит. Они оставляют позиции и бегут. 

Несмотря на то, что в течение 30 лет вдоль линии соприкосновения была сооружена глубоко 

эшелонированная система обороны в несколько рядов. Установлены инженерные 
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укрепительные сооружения. Прорвать, преодолеть их очень трудно. Порой на прохождение 

некоторых укреплений у нас уходит нескольких дней. В то же время мы проводим всю 

работу так, чтобы не нести большие потери. Поэтому в некоторых случаях мы закрепляемся 

на своих позициях, после чего проводим подготовку для новой операции, чтобы иметь 

максимальный результат и минимальные потери. 

На землях, освобожденных сегодня от оккупации, развевается флаг Азербайджана. Сегодня 

азербайджанские солдаты находятся в дозоре в окопах, вырытых армянами на наших 

оккупированных землях, - не они в наших, а мы в их окопах, мы на их постах, в их танках. 

Сегодня мы используем военную технику, взятую в качестве трофея, - 18 танков. Их танки 

сейчас сражаются на поле боя против них. Вот преимущество азербайджанской армии, 

наше преимущество. Сегодня в открытом информационном пространстве, в интернете 

показывают, каким точным, метким огнем уничтожается живая техника врага. 

Враг находится в панике, в истерике. Руководство вражеской страны находится в 

совершенно растерянном состоянии. Регулярно звонит различным странам, главам 

государств и правительств различных стран, неоднократно, по несколько в раз день просит 

помощи, содействия, умоляет. Валяется у них в ногах. Унижается, умоляет спасти их. 

Единственный путь спасения для них – покинуть наши земли. Мы неоднократно говорили 

это, покиньте наши земли по собственной воле. Выполните резолюции Совета 

Безопасности ООН, иначе пожалеете. Вы считаете, что Азербайджан смирится с этой 

ситуацией? Не смирится, я неоднократно говорил об этом. Считаете, что азербайджанский 

народ смирится с этими оскорблениями? Не смирится, я неоднократно говорил. Но сидеть 

на наших землях, отравлять нашу священную землю и после этого предъявлять нам 

претензии – посмотрите какая наглость. Мы посадили их на место. Мы указали им на их 

место. Мы гоним их так, что они никогда не забудут этот спринт. 

Сегодня бои идут по всему фронту. Азербайджан укрепляет свои позиции на всех 

направлениях, и мы принуждаем оккупанта, агрессора к миру. Именно в этом основная цель 

данной операции. Мы показали им, что победа за нами и на поле боя, и в международной 

плоскости, и на политической арене. Они увидели нашу силу, нашу волю. Убедились в том, 

что никакая сила в мире не сможет заставить нас свернуть со своего пути. Ни одна страна в 

мире не сможет повлиять на нашу волю. Умоляй кого угодно, кланяйся в ноги кому угодно, 

целуй пятки кому угодно, никто не сможет повлиять на нас! Мы на праведном пути, мы 

одерживаем победу, мы вернем наши земли и восстановим нашу территориальную 

целостность. 

Но мы, возможно, в последний раз даем оккупантам шанс – покиньте наши земли. Покиньте, 

возьмите обязательство, вернитесь к переговорам, к формату переговоров. А то кем себя 

возомнил премьер-министр Армении? Разве можно говорить с нами в таком тоне? Мы 

указали ему на его место. От того, что говорить «Карабах – это Армения», Карабах никогда 

не станет Арменией. Посмотрим сейчас как он скажет «Карабах – это Армения». Не может 

и пикнуть. 

Сейчас их министр иностранных дел был вынужден приехать в Москву на переговоры. 

Пусть приедет, скажет там «Карабах – это Армения». Если он скажет что-то такое, то ни о 

каких переговорах не может быть и речи. Я уже говорил об этом, никто не сможет заставить 

нас. Он говорил, что мы должны вести переговоры с бандитом – главарем криминальной 

«Нагорно-Карабахской республики». Мы никогда не согласимся с этим, и этого никогда не 
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будет. Поэтому события, произошедшие вчера и позавчера на политической арене, 

свидетельствуют о том, что руководство Армении, наконец, получив мощный удар по 

голове, начало осознавать, что будет действовать только на наших условиях. Будет так, как 

скажем мы. Даем шанс, чтобы покинули наши земли путем переговоров, мирным путем. 

Мы все равно вернемся на эти земли. Мы все равно восстановим нашу территориальную 

целостность. Весь мир, в том числе Армения, увидел это. Мы не хотим, чтобы проливалась 

кровь. Мы не хотим, чтобы были шехиды. Мы хотим наши земли. Уходите, убирайтесь с 

наших земель! Уходите и живите в своей стране. Но мы вернем нашу землю. Поэтому они 

не должны упускать этот исторический шанс. 

Считаю, что встреча, которая пройдет сегодня в Москве, внесет ясность во многие вопросы. 

Они должны принять базовые принципы. Хотя Пашинян говорил, что он их не принимает. 

Говорил, что не отдаст Азербайджану ни пяди земли. И что случилось?! Удержи эти 

оккупированные земли. Ты же не хотел их отдавать. Тогда почему отдал? Почему бежал? 

А сейчас целуешь пятки тому и другому, унижаешься, унижаешь свой народ. Превратил 

свою страну в ничто. Он говорил, что не отдаст эти земли. Кто у тебя спрашивает, отдашь 

или нет?! Пришли и забрали, вот и все. Заберем столько, сколько нужно, а если захотим, и 

больше. Так же, как могли забрать в июле. Я говорил об этом. В июле мы могли спокойно 

перейти на территорию Армении и захватить там земли. Никто не мог бы нам 

противостоять. Об этом свидетельствуют нынешние бои. Мы не сделали этого. Я не 

позволил. Хотя наши военнослужащие уже были готовы к этому. Не позволил, потому что 

есть политическая воля. Мы действуем в рамках законов. Мы не претендуем на землю 

других стран, но и свою землю никому не отдадим. Что случилось, Пашинян? Ты говорил, 

что «Нагорно-Карабахская республика» включает также все оккупированные земли. В 

таком случае защищай их. Почему же ты бежишь в Москву? Почему звонишь, надоедаешь 

мировым лидерам? Кому ты еще не звонил? Советую позвонить еще шаманам. Пусть они 

помогут ему. Или пусть позвонит вождю племени на каком-нибудь далеком острове, может 

тот спасет его. Как говорится, стал персонажем анекдотов. Откройте, посмотрите 

социальные сети, над ним издеваются, смеются, придумывают анекдоты. Наверное, в мире 

не было другого человека, который бы так унизил свою страну. Из-за чего? Из-за того, что 

захватил чужие земли и не может покинуть их. 

Поэтому я, обращаясь к азербайджанскому народу, говорю: мы вернем наши земли. Помню, 

незаконно находящийся в Нагорном Карабахе главарь группировки, который будет 

выдворен оттуда, провел в Шуше церемонию «инаугурации». В то время это вызвало 

большой резонанс в азербайджанском обществе, то есть очень сильно подействовало на 

него. Мы восприняли это как оскорбление – все мы, без исключения. Помню, ко мне тоже 

обращались, говорили, что мы не должны позволить этого, должны разбомбить, разгромить 

это место. Конечно, я не мог пойти на это, потому что мы не воюем с гражданскими лицами. 

В отличие от Армении, мы не обстреливаем гражданское население. Но мы не забыли этого. 

Пусть посмотрит сейчас на здание, где проходила его «инаугурация». В каком оно виде! 

Мы хорошо знаем, что и когда надо делать. Поэтому сегодня наша успешная операция 

привела к большим результатам. Я знаю, что, когда и как надо делать. Азербайджанский 

народ верит в меня. А я, опираясь на это доверие, принимаю все необходимые меры, 

уверенно управляю нашей страной во всех сферах, в том числе в области армейского 

строительства. 
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Хочу коснуться еще одного вопроса. Азербайджанский народ неоднократно слышал от 

посредников, руководителей некоторых международных организаций, что этот конфликт 

не имеет военного разрешения. А я говорил, что не согласен с этим тезисом, и я оказался 

прав, я! Вот уже около тридцати лет ведутся переговоры. Что-то сдвинулось с места? 

Вернули нам хоть один сантиметр земли путем переговоров? Заставили агрессора выйти с 

наших земель, выполнить резолюции Совета Безопасности ООН? Нет. А как сейчас 

решается этот вопрос? Разве это не военный путь? Этот вопрос решается именно военным 

путем. Военным, а затем – политическим. Если бы не было этой операции, если бы мы не 

нанесли агрессору необходимые удары, не преподнесли ему урок, разве они сейчас 

побежали бы в Москву на переговоры?! Сидели бы, довольные собой, и говорили, что не 

отдаем земли. Мы вынудили их. Мы привели их в такое состояние, что сейчас они ищут, 

где бы спрятаться, и не находят. Сидят, как мыши, набрав в рот воды. Куда же подевалось 

твое упрямство?! Где твое высокомерие?! Где твой «героизм»?! Ты говорил, что «Карабах 

– это Армения». Карабах – это Азербайджан. Это должны знать все, в том числе те, кто 

возглавляет сегодня Армению. Еще раз говорю им, если после московских переговоров 

вновь пойдут на фальсификацию, то пожалеют. Мы вернем наши земли – мирным или 

военным путем. Однозначно! Мы хотим сделать это мирным путем, взять их мирным путем. 

Даем Армении последний шанс. Последний шанс! Пусть ни на кого не рассчитывает. Никто 

им не поможет. Армения беспомощна перед нами. Армения стоит на коленях перед нами. 

Мы поставили их на колени перед памятью наших шехидов. Кровь наших шехидов не 

осталась на земле. Встречаясь с представителями семей шехидов, родителями шехидов, я 

неоднократно говорил, что мы отомстим за них. Кровь наших шехидов не останется и не 

остается на земле. Мы не хотим крови. Мы хотим, чтобы нам вернули наши земли. Вернули, 

не затягивали вопрос. Нет вопроса статус-кво, исчерпан. Статус-кво должен быть таким, 

другим. Я изменил статус-кво, изменил! Там, на поле боя. Нет статус-кво. Линия 

соприкосновения - нет линии соприкосновения. Мы прорвали ее. Они 30 лет создавали эту 

линию соприкосновения. Причем рельеф этого региона является естественным 

укреплением. Мы продвигаемся снизу вверх. При этом в течение 30 лет там сооружались 

бетонные укрепления. Мы прорвали их. Никто и ничего не может сделать перед 

азербайджанскими солдатами. Сегодня мы разрушили эту линию соприкосновения. Ее нет. 

Теперь они говорят, что будет новая линия соприкосновения. Не будет! Мы вернем наши 

земли. О какой линии соприкосновения может идти речь?! Ее нет. Мы разрушили ее, мы 

сделали это, проявили волю, приложили силы, опираясь на волю нашего народа, и сегодня 

одерживаем победу. Мы одерживаем историческую победу! Это – самая яркая победа среди 

всех, которые одержал азербайджанский народ. Эти победы в будущем будут продолжаться. 

Мы освободим наши земли, восстановим нашу территориальную целостность! Будем гнать 

врага и дальше. Я знаю, что азербайджанский народ одобряет мои слова. Мы будем гнать 

их до конца. Наш флаг будет поднят на всех оккупированных землях, территориальная 

целостность Азербайджана будет восстановлена. Да здравствует азербайджанская армия! 

Карабах – это Азербайджан! 
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4 октября Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев 

обратился к народу 
-Дорогие соотечественники. 

Сегодня освобождены от оккупации город Джебраил и девять сел Джебраильского района. 

Сердечно поздравляю весь азербайджанский народ с этим историческим событием. 

Сердечно поздравляю всех наших солдат и офицеров, активно участвоваших в 

освобождении Джебраильского района и других оккупированных территорий. В результате 

их героизма, отваги сегодня к нам вернулись наши родные земли. Да упокоит Аллах души 

всех наших шехидов, погибших в этих кровавых боях, да ниспошлет Аллах исцеления 

нашим раненым солдатам. 

Спустя долгие годы освобожден город Джебраил. Джебраил – наш! 

Четыре года назад начало заново отстраиваться село Джоджуг Марджанлы Джебраильского 

района. Освобождение в результате успешной операции высот позволило жителям 

вернуться в село Джоджуг Марджанлы Джебраильского района. Мы построили красивый 

поселок. Во время открытия поселка я сказал, что Джоджуг Марджанлы – символ нашей 

несокрушимой воли. Джоджуг Марджанлы свидетельствует о том, что азербайджанский 

народ никогда не смирится с оккупацией, и наше возвращение на другие оккупированные 

земли началось именно с Джоджуг Марджанлы. Считаю, что освобождение сегодня 

большей части Джебраильского района и города Джебраил имеет особое значение. 

Вы знаете, Азербайджан уже неделю ведет борьбу за восстановление своей 

территориальной целостности. На поле боя наши солдаты и офицеры ценой своей жизни 

проявляют героизм, наносят сокрушительные удары по врагу, сажают его на место, 

изгоняют врага с наших земель. Эта славная миссия найдет свое место в истории. 

Сегодня мы пишем новую историю, славную историю нашего народа и государства. 

Сегодня мы восстанавливаем историческую справедливость. Потому что Карабахская 

земля - это наша исконная историческая земля. Азербайджанский народ веками жил, творил, 

созидал, строил на этих землях. Но на протяжении долгих лет – около 30 лет армянские 

палачи оккупировали нашу землю, уничтожили все наши исторические, религиозные, 

культурные памятники. 

Мы восстановим все города. Мы восстановим все наши разрушенные армянами мечети. В 

эти регионы вернется жизнь. Мы положили конец попыткам армян изменить наши 

исторические названия и сфальсифицировать историю, а также стереть историко-

культурное наследие азербайджанского народа. Исторические названия наших населенных 

пунктов восстанавливаются и будут восстановлены. 

Мы сражаемся на своей земле. Наша территориальная целостность должна быть 

восстановлена, и мы - на справедливом пути. Наш солдат – воин-спаситель. Потому что он 

освобождает родную землю от захватчиков. 

Сегодня джебраильцы, конечно, радуются, как и весь азербайджанский народ. Вчера было 

освобождено от оккупации наше древнее поселение – поселок Суговушан. Весь 

азербайджанский народ отмечал это историческое событие, поздравлял друг друга, не мог 
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сдержать слез. Это были слезы радости. Азербайджан проливал слезы в начале 1990-х годов. 

Но это были слезы поражения, это были слезы, вызванные трагедией. 

Сегодня азербайджанский народ пребывает в радости. Я хотел бы перечислить для жителей 

Джебраила и всего азербайджанского народа названия освобожденных сегодня населенных 

пунктов. Сегодня славная Азербайджанская армия освободила следующие населенные 

пункты: город Джебраил, село Кархулу, село Шюкюрбейли, село Юхары Маралъян, село 

Черекен, село Дашкесан, село Хоровлу, село Деджал, село Махмудлу, село Джафарабад. 

Жители этих сел, я обращаюсь к вам, вашей тоске по родным землям разлуке приходит 

конец, и пусть все наши другие соотечественники – беженцы, переселенцы знают, что мы 

и их вернем на земли их предков. Путем применения силы! Мы хотели, чтобы этот вопрос 

был решен путем переговоров, мы проявляли терпение. Мы всегда занимали справедливую 

позицию на переговорах, мы хотели то, что принадлежит нам. Мы никогда не зарились на 

чужие земли. Но мы говорили, что это – наша земля, земля нашего народа, нашей нации, 

она должна быть возвращена нам, должна быть возвращена путем переговоров. Но эти 

переговоры фактически привели к замораживанию конфликта. То есть, расчет был на это. 

Могут ли переговоры продолжаться в течение тридцати лет?! Можно ли держать 

азербайджанский народ в таком положении на протяжении тридцати лет ?! В течение 

тридцати лет мы жили надеждой на то, что международное сообщество решит этот вопрос, 

страны, международные организации, занимающиеся решением этого вопроса, скажут свое 

слово, высший международный орган мира – Совет Безопасности ООН приложит усилия 

для выполнения своих резолюций. Эти резолюции остаются на бумаге в течение 27 лет. В 

течение двадцати семи лет мы во все периоды – на всех этапах переговоров 

демонстрировали конструктивную позицию, справедливую позицию. Но что мы получили 

взамен? Агрессор стал еще более наглым. Аппетиты агрессора еще более возросли, он 

зарится на земли наших предков. В результате он отнес все оккупированные земли к так 

называемой «Нагорно-Карабахской республике», опубликовал новые карты, на которых все 

оккупированные территории представлены как Нагорный Карабах. Что случилось потом? 

После этого они заявили, что мы не вернем Азербайджану ни пяди земли. 

Мы говорили: ведь это противоречит предмету переговоров. Ведь основным 

обнадеживающим моментом в переговорах для нас было то, что там указывалось, что 

оккупированные земли будут возвращены Азербайджану поэтапно. И мы дали согласие на 

это, чтобы они были возвращены поэтапно, мирным путем. Чтобы на одном этапе были 

возвращены 5 районов, на втором – два района, чтобы затем азербайджанцы вернулись в 

Нагорный Карабах, Шушу, а после этого азербайджанский и армянский народы жили 

вместе, как мы жили в свое время. Это – справедливая позиция. Это позиция, 

соответствующая всем нормам международного права. Чего мы хотели? Мы хотели этого, 

имели и имеем на это право. Но что мы увидели?! Увидели, что волю азербайджанского 

народа хотят сломить. Увидели, что против нас начинают новую войну, нам угрожают 

новой войной. Увидели, что в июле без каких-либо на то причин были обстреляны наш 

город Товуз и другие населенные пункты, погибли наши военнослужащие, мирные 

граждане. Увидели, что в августе была направлена диверсионная группа, и ее главарь был 

обезврежен, схвачен. Сейчас он дает показания, говорит, что был направлен для 

совершения террористических актов. Это ли приверженность процессу переговоров?! А 

затем премьер-министр Армении выступает с абсурдными мыслями, фальсифицирует 

историю, старается обмануть свой народ, международную общественность. Заявив год 
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назад «Карабах – это Армения, и точка», он нанес удар по всему процессу переговоров, 

сделал его бессмысленным. Попытки изменить формат переговоров – слова о том, что 

Азербайджан должен вести переговоры с пресловутым марионеточным режимом хунты, 

абсолютно противоречат процессу переговоров. Получил ли он адекватный ответ? Я 

неоднократно говорил странам-сопредседателям Минской группы, послам-

сопредседателям, другим международным организациям, представителям Европейского 

Союза: повлияйте на Армению, введите санкции, оказывайте давление. Так нельзя. Если не 

будет сильного влияния, Армения обнаглеет еще больше, будет выдвигать новые претензии. 

Меня не послушали. Я хотел, чтобы этот вопрос был решен мирным путем. Не послушали. 

Считали, что азербайджанский народ и я – Президент Азербайджана будем с этим 

мириться?! Они считали, что наш священный город Шуша останется под пятой армян, и я 

буду с этим мириться?! Мы что, должны вести переговоры с армянскими палачами, 

наносящими удар по истории азербайджанского народа? Азербайджанский народ был 

оскорблен, главарь пресловутого режима провел в Шуше свою «инаугурацию». А теперь я 

посмотрю, где будет проведена инаугурация. Поминки будут проводить! Сейчас он сбежал 

и спрятался как мышь. Пусть вылезет наружу! Премьер-министр Армении пускается в пляс 

в Шуше, в Джидыр-дюзю и считает, что мы с этим будем мириться?! Ошибается! Мы 

никогда с этим не смиримся. Что означает перенос парламента пресловутой Нагорно-

Карабахской республики в Шушу?! Опять же это попытка оскорбить азербайджанский 

народ. Что означает проложить новую дорогу из Армении в Джебраил? Это означает, что 

там будет проводиться незаконное заселение. Уже перебрасывают армян из Ливана, из 

других мест, переселяют в наш древний город, размещают в Шуше, показывают по 

телевидению, нарушают международные конвенции, попирают Женевскую конвенцию. 

Кто-то им что-то говорит?! Я поручил всем нашим зарубежным дипломатическим органам 

– поднимите вопрос в ООН, в ОБСЕ, в Европейском Союзе, в других организациях, скажите, 

что это незаконно! Незаконное заселение – это преступление. Была ли на это реакция?! 

Выступила ли Минская группа с каким-либо заявлением?! Не выступила. Выступил ли 

Европейский Союз?! Не выступил! Сказал, что нас это не интересует. 

Если не интересует, то пусть и сейчас не интересует. Что вы сейчас засуетились? Что за 

номера выкидываете? На Азербайджан клевещут, некоторые страны, европейские страны 

обвиняют нас. Пусть посмотрят в зеркало. Эти обвинения не имеют никаких оснований. 

Заявления о том, что никто не позволит Азербайджану покорить Нагорный Карабах, не 

имеют никаких оснований. Нагорный Карабах – наш, это наша земля. Мы должны 

вернуться туда, возвращаемся и вернемся! 

Поэтому в нынешней ситуации виноватым прежде всего является руководство Армении, в 

то же время относящиеся безучастно к этому вопросу, всегда находящиеся на стороне 

Армении и желающие сделать эту оккупацию вечной круги некоторых стран. Азербайджан 

сам решает этот вопрос, и я до событий 27 сентября сказал Армении: давай сражаться один 

на один. Посмотрим кто есть кто! А сейчас, что произошло? Пашинян каждый день звонит 

кому-то из мировых лидеров. Каждый день! Я никому не звонил. Не звонил ни одному 

лидеру. У меня были контакты, звонили мне. Но не осталось ни одного человека, кому бы 

он не позвонил, не умолял, не посылал эмиссаров, не плакал, не валялся в ногах. Вот конец 

этого. Если бы он говорил с нами на нормальном языке, не осквернил наш священный город, 

то мы, конечно, живя надеждами, старались бы решить этот вопрос путем переговоров. Но 

на каждом шагу провокация, на каждом шагу оскорбление. И он считает, что мы с этим 
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будем мириться?! Сейчас мы показали кто есть кто. Мы гоним их как собак! 

Азербайджанский солдат гонит их как собак! Поднимает на оккупированных землях 

азербайджанский флаг! В их окопах находится азербайджанский солдат! Их посты в наших 

руках! Их танки водим мы! Другая их боевая техника в наших руках, грузовые машины в 

наших руках! Мы выполняем и будем выполнять свою спасительную миссию! 

Пусть руководство Армении хорошо подумает, пока не поздно. Он выдвигает перед нами 7 

условий. Кто ты такой, чтобы ставить перед нами условия?! Теперь я посмотрю, какие 

условия ты нам поставишь! Умоляешь на коленях, чтобы режим прекращения огня был 

восстановлен. Прекращение огня по просьбе премьер-министра Армении было 

восстановлено в течение двух лет. Он попросил меня, мол, внутренняя ситуация тяжелая, 

на меня со всех сторон давят, дайте мне время, я решу этот вопрос, я пришел с новыми 

идеями, я перечеркнул все, что было в прошлом, дайте мне возможность, дайте мне время. 

Я сказал – хорошо. И что произошло? Через год он выступает и говорит: «Карабах – это 

Армения». Пусть сейчас скажет «Карабах– это Армения». Поступающие мне телефонные 

звонки и происходящие в ходе них разговоры, конечно, носят конфиденциальный характер. 

И сейчас в некоторых случаях меня спрашивают: А какие у вас условия? У меня одно 

условие – пусть покинут наши земли, пусть покинут и противостояние остановится. Но не 

на словах, а на деле. Пусть скажет – я признаю территориальную целостность 

Азербайджана, как это закреплено в базовых принципах. Пусть скажет – я выведу войска с 

оккупированных территорий, как это закреплено в базовых принципах. Пусть попросит 

прощения у азербайджанского народа и скажет, что Карабах – это не Армения. Последнее 

условие – пусть даст график, пусть даст нам график вывода армянских вооруженных сил с 

оккупированных территорий. Тогда мы, конечно, восстановим режим прекращения огня. 

Хотя сейчас, когда идут ожесточенные бои, сделать это трудно. Потому что, если мы 

остановимся, не остановятся они. Но во всяком случае над этим можно работать. А то вы 

подождите, дайте им время. На что дать время? Дать время, чтобы они набрались сил? Дать 

время, чтобы они вновь собрали людей и напали на нас? Они считают нас такими наивными? 

Дайте время, чтобы пошли на переговоры. Я сказал, что было нужно. Все. 

Сегодня освобождение Джебраила от оккупации должно стать уроком для Армении и его 

покровителей. До событий я сказал: они совершили там провокацию, мы преподали им урок, 

но это не стало им уроком. Здесь была совершена провокация, мы преподали им урок, это 

не стало им уроком. Наконец, совершили провокацию в этот раз. Мы преподали им урок. И 

сейчас это стало им уроком. 

Мы являемся сторонниками справедливости. Мы переживаем самые славные моменты 

нашей истории. Азербайджанский народ – древний народ. В нашей истории было много 

славных моментов, событий, побед. Сегодняшнее событие занимает особое место среди них. 

Мы восстанавливаем справедливость. Восстанавливаем свою территориальную 

целостность, оправдываем и дальше будем оправдывать надежды азербайджанского народа. 

Мы правы, мы победим! Карабах – наш, Карабах – это Азербайджан! 
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27 сентября Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев 

обратился к народу 
-Сегодня утром вооруженные силы Армении, используя различные виды оружия, в том 

числе тяжелую артиллерию, с нескольких направлений подвергли обстрелу наши 

населенные пункты, а также военные позиции. 

В результате вражеского обстрела есть потери, раненые среди мирного населения и 

военнослужащих. Да упокоит Аллах души наших шехидов! Их кровь не останется на земле. 

Азербайджанская армия в настоящее время подвергает обстрелу, наносит удары по 

военным позициям врага, и в результате этих ударов большая часть военной техники 

противника уничтожена. Это – очередное проявление армянского фашизма. 

В последнее время военные провокации Армении против Азербайджана приобрели 

регулярный характер. В июле в результате очередного артиллерийского обстрела в 

Товузском направлении армяно-азербайджанской государственной границы погибли наши 

военнослужащие и один мирный гражданин. Ни для кого не секрет, что первый огонь, в том 

числе артиллерийский, открыла Армения, и первыми погибшими были азербайджанские 

военнослужащие. Азербайджан дал достойный ответ противнику, и они не смогли 

продвинуться ни на сантиметр. Враг был остановлен, территориальная целостность нашей 

страны была защищена. В результате сокрушительных ударов армянская сторона была 

вынуждена смириться с горьким поражением. Я говорил об этом, хочу еще раз сказать, если 

бы мы хотели, то могли бы провести боевые действия на территории Армении. Но у нас нет 

военных целей на территории Армении, и в таком случае огонь через несколько дней был 

прекращен. 

Какую цель преследовала Армения, совершая эту провокацию? В первую очередь, в их 

планы входит оккупация азербайджанских земель, и они не скрывают этого. Их военно-

политическое руководство пыталось угрожать Азербайджану новой оккупацией. Новая 

захватническая политика во имя новых территорий - такова нынешняя политика военно-

политического руководства Армении. Другая причина – отвлечь внимание населения 

страны от очень серьезных социальных, экономических проблем в Армении и создать образ 

врага из Азербайджана. Еще одна причина заключается в том, что Армения всячески 

старается сорвать переговорный процесс, и могу сказать, что она добилась этого. Именно в 

результате лицемерной, неконструктивной и лживой политики Армении в настоящее время 

переговоры фактически остановились. Очередная провокация преследует именно эти цели, 

и это – главные цели для них. 

В июле Азербайджан дал достойный ответ противнику, защитил свою территориальную 

целостность и еще раз продемонстрировал, что тот, кто говорит с Азербайджаном на языке 

угроз, пожалеет об этом. К сожалению, это не стало для них уроком. Хотя после июльской 

провокации я сказал, что это горькое поражение Армении должно стать для них уроком. 

В августе Армения предприняла очередную военную провокацию. На этот раз в 

Азербайджан была отправлена диверсионная группа. Глава диверсионной группы был 

схвачен азербайджанскими военнослужащими и в настоящее время дает показания. В этих 

заявлениях отчетливо указывается, что диверсионная группа была направлена в 

Азербайджан для совершения террористических актов, что является спланированной 

провокацией. Сегодня армянская сторона совершила очередную военную провокацию 
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против мирного населения и наших военнослужащих. Как я уже отметил, они получили и 

получат наказание. 

Провокации Армении нашли отражение и в заявлениях руководства Армении. Премьер-

министр Армении год назад сказал на оккупированных территориях – в Ханкенди, что 

«Карабах - это Армения, и точка». Во-первых, это ложь, Карабах – это Азербайджан, и я 

неоднократно высказывал свое мнение в связи с этим. Карабах – это Азербайджан, и 

восклицательный знак. Во-вторых, это заявление провокационного характера фактически 

нанесло большой удар по переговорному процессу. Если премьер-министр Армении 

говорит, что «Карабах – это Армения», то о каких переговорах может идти речь?! 

Параллельно руководство Армении уже на протяжении двух лет неоднократно заявляет, 

что Азербайджан должен вести переговоры не с Арменией, а с самопровозглашенной 

«Нагорно-Карабахской республикой». А это большой удар по переговорному процессу. Во-

первых, Азербайджан никогда не будет вести какие-либо переговоры с марионеточным 

режимом хунты. Во-вторых, попытки изменить формат переговоров еще раз показывают, 

что главная цель Армении – сорвать переговоры и сохранить статус-кво. Хотя главы 

государств стран-сопредседателей Минской группы ОБСЕ неоднократно заявляли, что 

статус-кво неприемлем и это значит, что оккупации должен быть положен конец. 

Провокации Армении против нас не заканчиваются этими фактами. Недавно в древнем 

городе Шуша нашего древнего Азербайджана была проведена «инаугурация» главы 

пресловутого криминального режима хунты. Разве это не провокация? Это оскорбление для 

нас. Они считали, что мы смиримся с этим оскорблением. Они сознательно провоцируют 

нас и увидят горькие последствия этого. 

Недавно было принято решение о переселении парламента самопровозглашенной 

«Нагорно-Карабахской республики» в древний азербайджанский город – Шушу. Это 

очередная провокация. На днях премьер-министр Армении заявил, что будут созданы 

«добровольческие» военные подразделения, объединяющие десятки тысяч человек. Для 

чего это нужно? С кем они будут воевать? Это был подготовительный этап к совершенной 

сегодня провокации против Азербайджана. Я уже несколько раз говорил, в том числе 

недавно с трибуны ООН также сказал, что Армения готовится к новой войне, и Армения 

должна и будет остановлена. 

Армения проводит политику незаконного заселения на оккупированных территориях. 

Недавно несколько семей ливанских армян были поселены в Нагорном Карабахе, в том 

числе в древнем городе Азербайджана - Шуше. Это - военное преступление. Это полностью 

противоречит Женевской конвенции. Армения ответит за это преступление. Это - 

очередная провокация против нас. Проводить заселение на оккупированных территориях 

считается преступлением, и эта политика осуществляется Арменией на протяжении долгих 

лет. Дело в том, что население Армении сокращается из-за тяжелой экономической, 

политической и социальной ситуации в стране. Армения переживает демографический 

кризис и у них нет человеческих ресурсов для размещения своего населения на 

оккупированных территориях. Поэтому они надеются на армян, живущих за рубежом. В 

настоящее время эта политика продолжается. Параллельно, по имеющейся у нас точной 

информации, Армения провела незаконное заселение на некоторых наших оккупированных 

территориях. Меняются названия наших районов, сел. Стирается историческое наследие 

азербайджанцев. Разрушаются наши исторические памятники. Разрушаются, оскверняются 
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азербайджанские мечети. Армения держит в наших мечетях коров, свиней. Это самое 

большое оскорбление для всего мусульманского мира. Могилы наших предков 

разрушаются тракторами. Это делают фашисты, вандалы, дикари. 

В то же время, военные учения, проведенные недавно на оккупированных территориях, 

следует рассматривать как очередную провокацию со стороны Армении. Потому что у этих 

учений одна цель: атаковать Азербайджан, подвергнуть обстрелу мирное население и 

оккупировать новые земли! Все перечисленные мною факты еще раз показывают, что 

сегодня источником угрозы в регионе являются Армения и ее грязная политика. 

Азербайджан не прибегал ни к какой провокации. Азербайджан просто защищает свои 

интересы, поддерживает свою позицию и открыто проводит свою политику. Мы 

неоднократно заявляли, что Нагорный Карабах – исконная историческая азербайджанская 

земля, и это правда. Когда премьер-министр Армении говорит, что «Карабах – это 

Армения» - это ложь. Когда я говорю «Карабах – это Азербайджан», это правда. Весь мир 

признает Нагорный Карабах как неотъемлемую часть Азербайджана. Историческая 

справедливость на нашей стороне, потому что это наша родная земля, земля наших предков. 

Международное право на нашей стороне. Все международные организации признают 

территориальную целостность Азербайджана. Все страны признают территориальную 

целостность Азербайджана. Решения и резолюции, принятые в рамках международных 

организаций, отчетливо подтверждают, что Нагорный Карабах принадлежит Азербайджану. 

В четырех резолюциях Совета Безопасности ООН говорится, что армянские вооруженные 

силы должны быть немедленно, полностью и безоговорочно выведены с оккупированных 

территорий. Около тридцати лет эти резолюции остаются на бумаге. Около тридцати лет в 

рамках Минской группы ведутся переговоры, а в результате Армения парализовала 

переговорный процесс, регулярно совершая военные провокации. Наряду с ООН, все 

другие ведущие международные организации поддерживают нашу справедливую позицию. 

Движение неприсоединения - второй по величине после Организации Объединенных 

Наций международной институт, и сегодня Азербайджан председательствует в этом 

институте. Они приняли справедливую резолюцию в связи с конфликтом. Организация 

исламского сотрудничества приняла справедливые резолюции. Решения ОБСЕ, резолюции 

Европейского парламента поддерживают нашу позицию. Наша позиция основана на 

международном праве и справедливости. Мы сражаемся на своей земле. Сегодня 

азербайджанская армия наносит сокрушительные удары по врагу на азербайджанской земле. 

Сегодня азербайджанская армия на своей территории защищает территориальную 

целостность Азербайджана. Что делает армянский солдат на нашей земле?! Что делает 

армянская армия на нашей земле?! Ни для кого не секрет, что 90 процентов личного состава 

«армии Нагорного Карабаха» состоит из граждан Армении. Армения – государство-

оккупант, этой оккупации должен быть и будет положен конец. 

Мы на справедливом пути. Наше дело правое. Мы победим! Карабах наш, Карабах – это 

Азербайджан! 

 


